
Поуехали тут
Вторичный рынок 
недвижимости пережил 
резкий рост предложения 
московских квартир

В первые дни после объявления 
в стране частичной мобилизации 
на вторичном рынке жилья Мо-
сквы в три раза увеличилось чи-
сло заявок на срочную продажу 
квартир. Их владельцы, пытав-
шиеся покинуть страну, готовы 
были продать жилье с дисконтом 
до 20%. Впрочем, уже на следу-
ющей неделе ситуация на рынке 
несколько стабилизировалась, 
отмечают его участники.

По итогам сентября объем пред-
ложения на вторичном рынке жилья 
Москвы увеличился до 20%, подсчи-
тали в IRN.ru. В конце лета, когда объ-
ем предложения также рос, на про-
дажу выставляли свои квартиры те, 
кто покупал их в инвестиционных 
целях. Участники рынка рассчиты-
вали, что в сентябре ситуация ста-
билизируется. Однако 21 сентября, 
в среду, в стране была объявлена ча-
стичная мобилизация, а к концу той 
недели число заявок на срочную про-
дажу квартир увеличилось втрое, го-
ворит  директор управления вторич-
ного рынка «Инком-Недвижимости» 
Сергей Шлома. При этом в первые 
четыре дня после объявления ча-
стичной мобилизации уменьшился 
спрос на 20%, добавляет руководи-
тель «ЦИАН.Аналитики» Алексей По-
пов. «По сути, самыми провальными 
для вторичного рынка в прошлом 
месяце были 22–25 сентября»,— го-
ворит господин Шлома. Этот пери-
од он сравнивает с концом февраля, 
когда после начала военной спецо-
перации ситуация развивалась ана-
логичным образом. В обоих случаях 
на продажу выставляли свои кварти-
ры те, кто принял спонтанное реше-
ние покинуть страну.

Пережив первый шок частичной 
мобилизации, вторичный рынок 
жилья затем стал стабилизировать-
ся, отмечают эксперты. Так, по дан-
ным Алексея Попова, по итогам 11 
дней после объявления мобилиза-
ции на вторичном рынке Москвы 
объем предложений оказался на 7% 
выше год к году, и сейчас на продажу 
выставлено от 39,2 тыс. до 41,2 тыс. 
лотов во вторичном сегменте. Член 
управляющего комитета федераль-
ного агентства недвижимости «Эта-
жи» Юлия Бочарникова говорит 
о росте на 6%. «Из-за неопределенно-
сти на рынке часть продавцов сни-
мают свои объекты с реализации, 
а часть владельцев, напротив, пыта-
ются срочно продать свою жилпло-
щадь»,— отмечает господин Попов.
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Нефтепровоз вперед летит
Для переориентации поставок на восток трубопровода не хватает
Российские нефтекомпании на фоне 
приближающихся санкций ЕС готовятся 
вернуться к перевозке нефти на восток 
по железной дороге — впервые с 2016 
года. «Транснефть», по данным Argus, 
в конце сентября отгрузила пробную 
партию из ресурсов «Газпром нефти» 
в направлении порта Козьмино. Такой 
маршрут не использовался с момента 
запуска нефтепровода ВСТО-2, но сей-
час эта труба уже полностью загруже-
на. А выход дополнительных нефтяных 
грузов на Восточный полигон осложнит 
положение на железной дороге уголь-
щиков, которые и так в этом году выну-
ждены были уступать дефицитные про-
возные мощности более маржинальным 
грузам из европейской части РФ.

Структура «Транснефти» «Транснефтепро-
дукт» 25 сентября отправила по железной 
дороге в порт Козьмино пробную партию 
нефти, принадлежащей «Газпром нефти», 
объемом 4,4 тыс. тонн. Как сообщает Argus 
со ссылкой на железнодорожных экспеди-
торов, сырье ушло со станции Зуй в Иркут-
ской области. Источники „Ъ“, знакомые с си-
туацией, поясняют, что такая схема поставок 
согласована с «Транснефтью» и нефть по-
ставлялась из ее трубопроводной системы. 
До морского терминала партия дошла 3 ок-
тября, отмечают они. В «Транснефти» и «Газ-
пром нефти» ситуацию не комментируют.

Железнодорожные маршруты, идущие 
через иркутские станции Зуй и Мегет, а так-
же от Сковородино в направлении Китая 
или порта Козьмино, активно использова-
лись нефтекомпаниями до 2015 года, когда 
была запущена вторая очередь нефтепрово-
да Восточная Сибирь—Тихий океан (ВСТО-
2), продлившая трубу от Сковородино до на-
ливного терминала Козьмино в Находке, тем 
самым соединив месторождения Восточной 
Сибири с рынками АТР. Проектная пропуск-
ная способность ВСТО-1 от города Тайшета 
в Иркутской области составляет 80 млн тонн 
в год, из которых 30 млн тонн уходит по тру-
бе в Китай по ответвлению из Сковородино, 
еще около 11 млн тонн в год поставляется на 
Комсомольский и Хабаровский НПЗ, а остав-
шаяся нефть идет по ВСТО-2 на экспорт через 
Козьмино (до 40 млн тонн в год).

Транспортировка нефти по трубе значи-
тельно дешевле, чем по железной дороге, по-
этому с 2016 года интерес к перевозке неф-
ти в цистернах на восток угас. Например, 
«Роснефти» в 2016 году необходимо было по-
ставить дополнительные 5 млн тонн нефти 
в Китай, и в качестве одного из вариантов 
рассматривалась отгрузка сырья со станции 
Мегет по железной дороге через Монголию. 
Но такой маршрут был признан слишком до-

рогим. В итоге железнодорожные станции 
на маршруте ВСТО, через которые ранее шли 
до 15 млн тонн нефти в год, стали не востре-
бованы и были частично законсервированы.

Но за последние два месяца, отмечают 
источники „Ъ“ на рынке, с учетом намерений 
ЕС остановить с 5 декабря закупки российской 
нефти часть мощностей вернулась к работе, 
в частности станция Грузовая, обслуживаю-
щая порт Козьмино. Это, поясняют они, свя-
зано с тем, что трубопроводных мощностей 
не хватает. Президент «Транснефти» Николай 
Токарев отмечал в сентябре, что с учетом ро-
ста поставок в Азию система ВСТО работает 
на максимальной мощности. В августе экс-
порт трубопроводной нефти из порта Козь-
мино достиг рекордных 887 тыс. баррелей 
в сутки (3,71 млн тонн). Летом компания уве-
личила пропускную способность ВСТО-2 Козь-
мино с помощью специальных противотурбу-
лентных присадок. По оценкам правительства 

РФ, это позволит прокачивать дополнительно 
7 млн тонн в год, но источники „Ъ“ называют 
такие оценки излишне оптимистичными.

Санкции ЕС существенно увеличат для 
российских нефтекомпаний стоимость 
фрахта танкеров и страхования грузов. Поэ-
тому для некоторых объемов, которые и так 
планируется экспортировать в Китай, пере-
возка по железной дороге может стать более 
выгодной, чем вариант с отгрузкой в танкер 
на Балтике и последующим 40-дневным воя-
жем вокруг Евразии.

Потенциальный объем поставок нефти 
в Козьмино по железной дороге эксперты Ar-
gus оценивают в 7 млн тонн в год. Однако в ре-
альности достижению такого уровня отгру-
зок будут препятствовать отсутствие скидок 
от ОАО РЖД, а также высокая загруженность 
Восточного полигона. Также, указывают собе-
седники „Ъ“, сейчас наблюдается нехватка ци-
стерн для перевозки нефти, поскольку этот сег-
мент рынка серьезно сокращался в последние 
годы. В ОАО РЖД отказались от комментариев.

Массовый приход нефтяных грузов на 
Восточный полигон может дополнительно 

осложнить положение российских угольщи-
ков, для которых этот маршрут является сей-
час основным способом вывоза на экспорт. 
Дело в том, что нефть по прейскуранту отно-
сится к грузам второго класса, то есть ее пе-
ревозка оплачивается выше, чем перевозка 
угля (первый класс грузов). Прежде для выво-
за угля из Кузбасса, Хакасии, Бурятии и Тувы 
в восточном направлении действовала спе-
циальная квота, но сейчас действие правил 
недискриминационного доступа к желез-
ной дороге на восточном направлении при-
остановлено, и фактически этот маршрут те-
перь в первую очередь становится доступен 
наиболее маржинальным грузам, к которым 
уголь не относится.

Эксперт Финансового университета при 
правительстве РФ Игорь Юшков оценивает 
предельный объем отправок нефти в Козь-
мино по железной дороге в 4 млн тонн. Он 
поясняет, что проблема состоит не в про-
пускной способности Козьмино, мощность 
которого постепенно увеличивается, а в про-
пускной способности Восточного полигона.

Ольга Мордюшенко
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новости | 64% россиян  
поддерживают частичную мобилизацию.  
30% полагают, что она может их коснуться —3

новости | Тарифы проезда по платным трассам 
для легковых автомобилей планируется 
повысить с 3 до 5–8 руб. за 1 км —5

мировая политика | Запад встревожен 
выходом в море АПЛ «Белгород» и возможным 
испытанием торпеды «Посейдон» —6
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новости | Нобелевская премия по медицине  
присуждена за исследование эволюции человека —5

07  Хакеры взяли дроны 
на прицел 
Злоумышленники пытаются 
помешать торговле 
потребительскими 
беспилотниками

07  Трубу заткнуло депозитом 
«Газпром» приостановил 
поставки в Италию  
из‑за финансовых требований 
Австрии

07  У Lada поубавилось 
покупателей 
Продажи машин упали  
на фоне мобилизации

08  Долги юанизируются 
Доля размещений облигаций 
в иностранной валюте  
будет расти

08  У ЦБ перехватили 
на ликвидность 
Краткосрочный долг банков 
перед регулятором вырос  
из‑за скачка спроса на наличные

09  Сталь оказалась 
на грани рентабельности 
Поставки на экспорт  
резко падают

09  Парковки 
достают из-под земли 
Застройщики просят участков 
рядом с домами

10  Шорт-плейлист 
Из российских стримингов 
пропадает все больше 
зарубежной музыки
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Нефтекомпании на фоне западных 
санкций вспоминают проверенные 
способы вывоза сырья   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Конкурс  
с элементами возврата
Минфин предлагает устроить  
настоящую конкуренцию бизнеса  
за доступ к господдержке

Накануне расширения бюджетного сти-
мулирования «адаптации экономики 
к новым условиям» — размер стимула 
проектом бюджета на 2023–2025 годы 
оценивается в несколько триллионов 
рублей — Минфин намерен радикаль-
но изменить правила доступа компаний 
к этим деньгам. Правительство внесло 
в Госдуму поправки к Бюджетному ко-
дексу, реализующие единую конкурент-
ную модель распределения субсидий, 
в рамках которой их должны получить 
те компании, которые предложат луч-
шие с точки зрения правительства ре-
зультаты такой господдержки. Модель 
уже была реализована Белым домом 
в меньшем масштабе в рамках нацпро-
екта «Поддержка экспорта» — однако за-
тем была де-факто свернута из-за про-
текционизма и осложнения внешней 
торговли. Теперь же бизнес не уверен 
в том, что сейчас подходящее время для 
новаций, и просит хотя бы отложить их.

Правительство внесло в Госдуму поправки 
Минфина к Бюджетному кодексу — они уни-
фицируют порядок распределения между 
участниками рынка средств господдержки, 
выделяемых правительством в виде субси-
дий. Если документ будет принят, значитель-
ная часть средств, выделение которых сейчас 
регламентируется отдельными актами Бело-
го дома или министерств и ведомств, будет 
проходить на конкурентной основе по прин-
ципу «средства получает субъект рынка, ко-

торый предложит наибольшую результа-
тивность их использования». Для этого в БК 
вносится норма, по которой распределение 
субсидий должно будет проводиться «в по-
рядке, установленном нормативным право-
вым актом правительства», а решения орга-
нов государственной власти и иных главных 
распорядителей бюджетных средств долж-
ны будут этому порядку соответствовать. 
Та же норма будет применяться к предостав-
ляемым в форме субсидий грантам юриди-
ческим и физическим лицам и ИП — за вы-
четом тех, порядок распределения которых 
прямо описан распоряжениями президента. 

Новый подход предполагается рас-
пространить по всей вертикали власти — 
по проекту, на федеральном уровне он дол-
жен заработать уже с 2023 года, с 2024 года 
порядок будет применяться на региональ-
ном, а с 2025-го — и на муниципальном 
уровне, профильные нормативные акты 
субъектов и муниципальных образований 
при этом должны быть приведены в соот-
ветствие федеральным требованиям. Для 
отбора получателей субсидий предлагается 
использовать конкурсы и запросы предло-
жений, которые ГРБС должны будут прово-
дить в электронном виде с использованием 
системы «Электронный бюджет», отражая 
в ней как процесс отбора, так и его результа-
ты (за вычетом относящихся к гостайне или 
информации ограниченного доступа). 
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Декрет о землях
Депутаты одобрили  
присоединение новых территорий,  
но покритиковали ход мобилизации

Госдума в понедельник единогласно ра-
тифицировала международные дого-
воры о присоединении к России Донец-
кой и Луганской народных республик 
(ДНР и ЛНР), Херсонской и Запорож-
ской областей, а также одобрила четы-
ре закона о принятии их в состав России 
в качестве новых субъектов. Атмосфе-
ра долгожданного праздника не поме-
шала лидерам оппозиционных фракций 
раскритиковать ситуацию, когда в стра-
не «всем миром вынуждены собирать 
мобилизованных». В ответ руководите-
ли Госдумы и фракции «Единой России» 
(ЕР) призвали коллег не критиковать ар-
мию — хотя бы публично.

Пленарное заседание Думы 3 октября 
было целиком посвящено рассмотрению до-
говоров и законопроектов о принятии в РФ 
четырех новых субъектов, внесенных пре-
зидентом накануне. В зале присутствовали 
главы парламентов ЛНР и ДНР, руководите-
ли Запорожской и Херсонской областей.

Проекты о ратификации договоров пред-
ставлял министр иностранных дел Сергей 
Лавров. Он отметил, что соглашения дают 
право лицам, постоянно проживающим 
на этих территориях, получить гражданст-
во РФ со всеми предусмотренными права-
ми. Министр также обвинил в лицемерии 
США, которые заявляют, что Россия «якобы 
прикрывает мнимой угрозой свое нападе-
ние на соседнюю страну», и напомнил, что 
Вашингтон никогда не стеснялся применять 
силу «под высосанными из пальца предлога-
ми в любой точке земного шара». «Так, к при-
меру, было еще в 1915 году на Гаити, полвека 

спустя в Доминиканской Республике, когда 
для вторжения оказалось достаточным пу-
блично заявить о неких абстрактных угро-
зах отдельным гражданам США»,— сказал 
он. Россия же реагирует вовсе «не на выду-
манные угрозы в далеких странах — мы за-
щищаем свои границы, свою Родину, весь 
наш народ от реального геноцида, устро-
енного потомками и последователями на-
цистских приспешников, которые пошли 
на службу заокеанским хозяевам», подчерк-
нул господин Лавров.

Председатель думского комитета по гос-
строительству Павел Крашенинников (ЕР) 
рассказал о некоторых процессуальных тон-
костях вхождения новых территорий в состав 
России. В частности, он разъяснил вопрос гра-
ниц: «Пределы территории Запорожской об-
ласти определяются административными 
границами территории Запорожской обла-
сти, существующими на день принятия обла-
сти в РФ… Что касается Херсонской области, 
то ее границы определяются границами обла-
сти, в которые, в соответствии с указами воен-
но-гражданской администрации Херсонской 
области от 20 сентября, были включены Алек-
сандровский, Снигиревский муниципаль-
ные округа, а также Снигиревский район Ни-
колаевской области».

Число голосов, отданных в итоге за ра-
тификацию четырех договоров, оказалось 
неодинаковым (от 409 до 413), но спикер 
Думы Вячеслав Володин объяснил это «тех-
ническим сбоем». Против и воздержавших-
ся не было.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 68,25

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в сентябре 2022 года, сообщил Минфин. В сравнении 
с августом ($74,73) показатель снизился на $6,48. Средняя цена Urals в январе—сентябре сложилась в раз-
мере $80,58 за баррель против $65,96 за такой же период прошлого года. Февральская цена Urals $92,2 
была максимумом с октября 2014 года, в марте и апреле она сократилась, поскольку из-за военной опера-
ции на Украине продавать российскую нефть стало сложнее. В июне цена нефти вновь выросла — до $87,25, 
но с тех пор падает уже третий месяц подряд. Средняя фактическая цена Urals по итогам девяти месяцев 
уже приблизилась к уровню, ожидаемому правительством по итогам всего года,— $80 за баррель.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Газ занимает предостав-
ленный объем

В странах Европы, входящих 
в ОЭСР, потребление газа с янва-
ря по август год к году уже сокра-
тилось на 10%, в том числе на про-
изводствах — на 15%, говорит-
ся в квартальном отчете Между-
народного энергетического агент-
ства (МЭА) по рынку газа. В Китае 
спрос за это время вырос не бо-
лее чем на 1% (причем использо-
вание газа в электрогенерации упа-
ло на 9%), в Японии отмечалась 
стагнация, в Индии — спад на 4%, 
в Южной Корее — на 3% (рост 
был зафиксирован в первую оче-
редь в США — плюс 4% и Кана-
де — плюс 8%). В итоге суммарный 
спрос на газ в этом году может со-
кратиться на 0,8%, а в следующем 
вырасти всего на 0,4%.

В случае полного прекращения 
поставок газа из РФ (пока оста-
ются трубопроводы через Украи-
ну и Турцию) странам Европы этой 
зимой потребуется дополнитель-
ное сокращение потребления, по-
лагают в МЭА. Пока страны ЕС до-
говорились о добровольном со-
кращении на 15% с 1 августа до 31 
марта 2023 года (к среднему уров-
ню потребления за пять лет). Для 
сохранения наполнения хранилищ 
не ниже 25% (87% на конец сентя-
бря) потребуется сокращение спро-
са до конца отопительного сезона 
на 9%, для обеспечения же уровня 
наполнения в 33% — на 13%.

Российские поставки газа в ЕС 
(до остановки прокачки по «Север-
ному потоку» в начале сентября) 
с начала года сократились в годо-
вом выражении на 45% (до 45 млрд 
кубометров), в третьем квартале 
уровень импорта составил менее 
10 млрд кубометров (сокращение 
на 70% год к году), тогда как Нор-
вегия увеличила экспорт с нача-
ла года на 8% (6 млрд кубометров), 
Азербайджан — на 50% (2,5 млрд 
кубометров), основным же источни-
ком замещения выпадающих поста-
вок стал импорт СПГ, возросший 
на 65%, до 110 млрд кубометров. 
Возросший спрос на СПГ в Евро-
пе, в свою очередь, повышает кон-
куренцию потребителей, в том чис-
ле из Азии. Сейчас на Европу при-
ходится около трети глобального 
потребления (еще треть — на Япо-
нию и КНР, оставшиеся поставки — 
на другие страны Азии). Суммарная 
торговля СПГ с начала года вырос-
ла на 6%, в Азии же спрос за это 
время сократился на 7% из-за мяг-
кой погоды, ковидных ограничений 
в Китае и высоких цен. Передвиже-
ние плавучих хранилищ СПГ в Ев-
ропу также ведет к сокращению по-
ставок в Юго-Восточную Азию. При 
этом рынок «продавца» изменил ус-
ловия поставок — доля контрак-
тов с открытым местом назначения 
снизилась с 80% в 2018–2019 го-
дах до 53% в этом году.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ПОТРЕБЛЕНИЯ ГАЗА 
ПО СЕКТОРАМ В РАЗВИТЫХ СТРАНАХ 
ЕВРОПЫ     ИСТОЧНИК: МЭА.
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Минфин намерен признать мобилиза-
цию обстоятельством непреодолимой 
силы при исполнении госконтрактов. Та-
кая норма позволит заказчикам и постав-
щикам корректировать существенные ус-
ловия контрактов и исключит риски попа-
дания в реестр недобросовестных ком-
паний. Пока же «внутренние обстоятель-
ства», в отличие от внешних, форс-ма-
жором не считаются, а действующие ме-
ханизмы корректировки контрактов неэ-
ффективны из-за сопротивления заказ-
чиков. В деловом сообществе инициати-
ву ведомства поддерживают: тема невоз-
можности выполнения части обязательств 
в новых условиях обсуждалась на совеща-
нии у первого вице-премьера Андрея Бе-
лоусова и уже вошла в первый пакет мер 
по решению возникших у бизнеса «моби-
лизационных» проблем.

Минфин опубликовал на regulation.gov.ru 
проект постановления правительства, позво-
ляющий признать мобилизацию в РФ обстоя-
тельством непреодолимой силы в рамках при-
менения закона о госзакупках (ФЗ-44). В резуль-
тате заказчики и поставщики смогут изменять 
существенные условия контрактов, заключен-
ных для обеспечения федеральных нужд. Кро-
ме того, компании после принятия докумен-
та не попадут в реестр недобросовестных по-
ставщиков в случае, если они не смогли испол-
нить обязательства должным образом из-за мо-
билизации. В таком случае им также будут спи-
саны неустойки. Минфин рекомендует мест-
ным властям также обеспечить возможность 
корректировки региональных и муниципаль-
ных контрактов из-за мобилизации.

В Минфине „Ъ“ пояснили, что поправ-
ки распространятся как на частичную, так 
и на общую мобилизацию. Там добавляют, 

что контракт по соглашению сторон может 
быть изменен на основании решения пра-
вительства. При невозможности дальней-
шего исполнения контракта он также может 
быть расторгнут в одностороннем порядке 
по инициативе одной из сторон контракта. 
«Важно иметь в виду, что мобилизация ИП 
автоматически не означает невозможность 

исполнения контракта, поскольку контракт 
может продолжать исполняться в том числе 
нанятыми ИП работниками»,— добавляют 
в ведомстве.

Поясним, выдачей сертификатов о форс-ма-
жорных обстоятельствах занимается Торго-
во-промышленная палата (ТПП), однако сей-
час речь идет только о внешнеторговых сдел-
ках и международных договорах. Как пояс-
нила „Ъ“ вице-президент ТПП Елена Дыбо-
ва, Гражданский кодекс не содержит нормы, 
которая позволяла бы считать внутренние 
обстоятельства форс-мажором. «До сих пор 
у предпринимателей была формальная воз-

можность расторгать контракт без послед-
ствий через ФАС, но на практике этот меха-
низм оказался нерабочим: заказчики не со-
глашались на изменение условий и расторже-
ние контрактов, а поставщикам грозили жест-
кие санкции за односторонний отказ»,— по-
ясняет она. Между тем призыв сотрудников 
в рамках частичной мобилизации уже повли-
ял на возможности исполнения контрактов. 
Например, в случае мобилизации сотрудника 
с уникальной лицензией предприятие не мо-
жет больше исполнять обязательства. Как по-
казала практика, особенно от происходящего 
страдают аграрные хозяйства и небольшие пе-
рерабатывающие производства.

Поправки в сфере контрактных отноше-
ний являются частью первого пакета мер 
правительства для решения проблем бизне-
са из-за частичной мобилизации — и авторы 
проекта в пояснительной записке ссылаются 
на соответствующее поручение первого ви-
це-премьера Андрея Белоусова. Согласно про-
токолу совещания по этим темам (есть у „Ъ“), 
поручения также касаются возможности для 
военнослужащих остаться собственниками 
бизнеса при мобилизации, пока закон «О ста-
тусе военнослужащих» прямо это запрещает. 
Одновременно Минюсту поручено прорабо-
тать возможность упрощения процедуры пе-
редачи дел при мобилизации и при смене ди-
ректора, Минобороны — подготовить нор-
му о двухнедельной отсрочке для заверше-
ния таких процедур. Минтруд должен разра-
ботать особый порядок увольнения сотрудни-
ков компаний, Минфин и Минэкономики — 
правила заморозки налоговых и других обяза-
тельных платежей. Все решения по результа-
там совещания должны быть приняты на этой 
неделе (см. также „Ъ“ от 3 октября).

Диана Галиева, Евгения Крючкова

Мобилизация непреодолимой силы
При невозможности исполнения госконтрактов их условия можно будет изменить

Курирующий госзакупки замглавы 
Минфина Алексей Лавров готов  
признать мобилизацию непреодо-
лимой силой, способной вносить 
коррективы в госконтракты   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Предложенный Минфином ме-
ханизм плавной отмены режима 
консолидированных групп нало-
гоплательщиков (КГН) вызвал не-
однозначную реакцию регионов. 
На парламентских слушаниях по 
бюджету недовольство компен-
сационным механизмом пере-
ходного периода высказали как 
губернаторы субъектов, теряв-
ших доходы из-за режима КГН, 
так и руководители регионов, 
лишающихся их из-за его отме-
ны. В этих условиях глава РСПП 
Александр Шохин, представляв-
ший интересы пользователей ре-
жима — крупнейшие российские 
холдинги,— предложил сохра-
нить механизм «с модификация-
ми», но в ответ услышал, что это-
го сделано уже точно не будет.

Предложенный Минфином пе-
реходный период после запланиро-
ванной на 2023 год отмены режима 
консолидированных групп налого-
плательщиков стал одной из глав-
ных тем прошедших вчера в Совете 
федерации парламентских слуша-

ний по проекту бюджета на следу-
ющую трехлетку. Напомним, с 2012 
года крупные холдинги могут пере-
носить убытки на будущие перио-
ды и перемещать их по своему же-
ланию между субъектами РФ, со-
кращая тем самым выплаты по на-
логу на прибыль или делая их бо-
лее «удобными» для себя. В РФ за 
это время было создано 16 КГН, ко-
торые объединили в группы струк-
туры крупнейших корпораций 
(«Газпром», ЛУКОЙЛ, «Роснефть», X5 
Group, «Транснефть», НЛМК, «Евраз», 
«Норникель» и другие).

Изначально режим КГН заду-
мывался для более равномерно-
го распределения налога на при-
быль между регионами, чтобы на-
логовые платежи не «оседали» в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, где нахо-
дятся штаб-квартиры компаний, 
а распределялись по регионам, 
в которых компании работают. Од-
нако по факту поступления налога 
на прибыль в бюджеты субъектов 
из-за этого режима в целом сокра-
тились. Многие губернаторы жа-

ловались на то, что не только теря-
ют доходы, но и не могут как следу-
ет планировать свои бюджеты, по-
скольку холдинги могли внезапно 
«увести» прибыль в другой регион. 
Режим корректировался, но в ито-
ге после долгих дискуссий в 2018 
году был принят закон о его ликви-
дации с 2023 года.

Согласно подготовленным сей-
час Минфином в составе бюджет-
ного пакета поправкам, отмена КГН 
должна стать плавной, чтобы реги-
оны, которые все-таки выигрыва-
ли от этого режима, не были бы ра-
зом лишены привычных посту-
плений. Как пояснил вчера в Сов-
феде глава Минфина Антон Силуа-
нов, переходный период будет дей-
ствовать в течение нескольких лет. 
В 2023 году планируется консолиди-
ровать на федеральном уровне 80% 
поступлений налога на прибыль от 
бывших участников КГН с тем, что-
бы распределять их по тем же реги-
онам по нормативам с учетом фак-
тических поступлений в прошлые 
годы. В 2024 году речь будет идти 

уже о 60%, в 2025-м — 40%. Впрочем, 
добавил министр, Минфин готов до 
второго чтения бюджетного пакета 
продолжить обсуждение компенси-
рующего механизма с регионами.

Такое обсуждение, видимо, Мин-
фину предстоит: слушания показа-
ли, что многие регионы настрое-
ны на дискуссию. Так, губернатор 
Санкт-Петербурга Александр Беглов 
пожаловался, что и такая поэтапная 
отмена КГН приведет к потере бюд-
жетом города 450 млрд руб. за три 
года. Он предложил доработать меха-
низм перехода. Губернатор Карелии 
Артур Парфенчиков, напротив, ска-
зал, что всегда выступал за то, чтобы 
институт КГН был отменен «так же, 
как и введен,— немедленно». По его 
словам, в течение переходного пе-
риода регион продолжит терять до-
ходы. С 2012 года Карелия лишилась 
из-за КГН 40 млрд руб., в течение пе-
реходного периода она недосчитает-
ся еще 13 млрд руб. (с этими оценка-
ми Антон Силуанов, впрочем, не со-
гласился, заверив, что будет «не ми-
нус, а плюс»). «Если переходный пе-

риод и будет, должна быть система, 
которая исключила бы вред бюджет-
но-финансовой ситуации в регио-
не»,— заявил губернатор. 

Отметим, что если к голосу регио-
нов в Совфеде обещали прислушать-
ся, то предложения крупного бизне-
са в части КГН уже были фактически 
отвергнуты. Глава РСПП Александр 
Шохин предложил «не прекращать 
пока режим КГН» с учетом сложного 
переходного механизма, «эффектив-
ность которого неочевидна», а моди-
фицировать его. Так, холдинги, судя 
по его словам, готовы ограничить 
зачет убытков внутри КГН. Именно 
эта их возможность называлась в ка-
честве одной из причин снижения 
поступлений от налога на прибыль 
в региональные бюджеты. В ответ 
спикер Совфеда Валентина Матвиен-
ко заявила, что «возврата КГН не бу-
дет», поскольку институт «не оправ-
дал себя», подтвердив, таким обра-
зом, позицию правительства по это-
му вопросу.

Евгения Крючкова,  
Вадим Вислогузов

Центры прибыли завершают плавание
В Совфеде обсудили последствия ликвидации института КГН

Сам порядок отбора пока не 
определен — в пресс-службе Мин-
фина вчера подтвердили, что его 
и единые правила, описывающие 
«в том числе различные особенно-
сти проводимых отборов», только 
предстоит подготовить — они будут 
закреплены отдельными норматив-
ными актами правительства. Отме-
тим, впрочем, что механизм «кон-
курсного» выделения субсидий для 
правительства не нов — впервые 
масштабная унификация порядка 
их распределения обсуждалась тог-
да вице-премьером Дмитрием Коза-
ком при распределении промыш-
ленной господдержки в рамках на-
цпроекта «Международная коопе-

рация и экспорт» в 2018 году (см. 
„Ъ“ от 29 и 30 ноября 2018 года): тог-
да Минпромторг консолидировал 
большую часть отраслевых субси-
дий на десятки миллиардов рублей, 
привязав их выделение к наращи-
ванию компаниями экспорта в рам-
ках комплексных программ повы-
шения эффективности — соглаше-
ния о предоставлении субсидий 
предполагали обязательства ком-
паний по выполнению обещаний 
и возврат госсредств при наруше-
нии обязательств. Однако с нараста-
нием протекционизма, обещания-
ми импортозамещения и ухудше-
нием экспортных перспектив при 
вице-премьере Юрии Борисове 
де-факто система была в значитель-
ной степени разобрана.

В РСПП вчера заявили „Ъ“ о нали-
чии большого количества вопросов 
к планам Минфина, отдельные за-
мечания высказали и представите-
ли «Опоры России» и «Деловой Рос-
сии» (так, их беспокоит, что господ-
держка может стать недоступной для 
компаний, которым она нужна, что-
бы выжить, см. «Ъ-Онлайн»). «В це-
лом корректировка системы предо-
ставления субсидий в текущих усло-
виях вызывает сомнения, потребу-
ет длительной настройки (нужно пе-
реиздание большого объема норма-
тивных актов) и может создать риски 
для предоставления мер поддерж-
ки»,— так описывают главную про-
блему в РСПП, предлагая «как мини-
мум» перенести срок применения 
нового порядка федерального суб-

сидирования с 1 января 2023 года на 
1 января 2024 года. В Минфине, од-
нако, настаивают на том, что поря-
док будет действительно унифици-
рованным, а «принятие отдельных 
НПА для каждой субсидии не пред-
усмотрено». Отметим также, что 
тренд на поддержку эффективного 
бизнеса, а не «компаний-зомби», воз-
ник до (см. „Ъ“ от 8 июля 2019 года), 
но стал мейнстримом в период об-
суждения постковидного восстанов-
ления во всем мире, включая Россию 
(см. „Ъ“ от 7 октября 2020 года). 

Ответственным за прохождение 
проекта в Госдуме правительством 
назначен курирующий госзакуп-
ки замглавы Минфина Алексей Лав-
ров — вероятно, этим вызвано появ-
ление в проекте норм, прямо не от-

носящихся к вопросам контроля суб-
сидирования: так, попутно правкой 
п. 3 ст. 166.1 БК Минфин наделяется 
«функцией по контролю (анализу) 
финансовых и хозяйственных опера-
ций» госкомпаний в понимании ФЗ-
223 — пока только по прямым пору-
чениям президента, правительства 
и главы Минфина. Также поправки 
к БК учитывают недавнюю (см. „Ъ“ 
от 27 сентября) инициативу Минфи-
на по централизации учета обяза-
тельств бюджета, выходящих за гори-
зонт бюджетного планирования — 
требование соответствия долгосроч-
ных госконтрактов, заключаемых 
ГРБС, новым требованиям прописы-
вается в соответствующую статью БК. 

Олег Сапожков,  
Евгения Крючкова

Конкурс с элементами возврата
с1
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Декрет о землях

Выступившие затем руководители фракций со-
чли нужным поговорить не только о юридическом 
оформлении присоединения новых территорий, 
но и о текущих событиях, связанных со спецопера-
цией на Украине и частичной мобилизацией.

Так, лидер КПРФ Геннадий Зюганов признал-
ся, что не понимает решений, когда украинские 
военные «три недели продвигаются до Лима-
на, и те, кто отвечает, не принимают меры», хотя 
«вполне достаточно сил и средств, чтобы остано-
вить такие продвижения». Он также сообщил, что 
лично помогает губернатору Орловской области 
Андрею Клычкову (КПРФ) «собирать ребят», кото-
рые идут на фронт, а «самая дешевая экипиров-
ка солдата (без бронежилета и каски.— „Ъ“) стоит 
100 тыс. руб.». «Что, проблема наделать?» — возму-
тился коммунист. С ним согласился лидер ЛДПР 
Леонид Слуцкий: «Позор, когда наши на передо-
вой… и обмундирование их просто иногда отсут-
ствует, так же как и вооружение, а с другой сторо-
ны воюют люди с натовским обмундированием 
трехсезонным, с прекрасным вооружением». Ли-
дер «Справедливой России — За правду» Сергей 
Миронов в связи с этим напомнил, что Дума при 
утверждении бюджета всегда шла навстречу Ми-
нобороны, а теперь происходит «позорище, ког-
да всем миром вынуждены собирать для мобили-
зованных». В связи с этим он предложил ввести 
единовременную выплату для мобилизованных 
в размере 500 тыс. руб.

Лидер «Новых людей» Алексей Нечаев обошел-
ся без критики, вернувшись к главной теме за-
седания. Он назвал происходящее в последние 
дни «суровым праздником», как в 1943 году, ког-
да в Москве «отмечали боевым салютом возвраще-
ние наших городов и территорий».

Глава фракции «Единой России» Владимир Ва-
сильев призвал коллег не критиковать армию 
и вступил в полемику с Сергеем Мироновым. «Вы 
посмотрите на бюджет, не надо вводить избира-
телей в заблуждение, мы можем далеко не все. 
И прежде чем какую-то льготу вводить, надо прос-
читать, а из чего мы будем ее реализовывать»,— 
наставлял он лидера эсеров.

После этого депутаты все так же единодушно 
проголосовали за принятие в первом чтении и сра-
зу в целом четырех законопроектов о включении 
в состав РФ новых субъектов. Как и в случае с до-
говорами, не голосовали около 40 человек, но все 
они, как заверили „Ъ“ во фракциях, не присутст-
вовали на заседании по уважительным причинам. 
Большинство из них находятся на больничном, 
в том числе в связи с положительными тестами на 
коронавирус, а, например, единороссы Адам Де-
лимханов и Ахмед Догаев — в командировке.

Вячеслав Володин в своем итоговом коммен-
тарии решил вернуться к критическим речам оп-
позиционных депутатов, предупредив, что эти 
выступления «будут использованы против нас». 
Обсуждать подобные вопросы надо в других фор-
матах, неправильно, если это будет продолжать-
ся с трибуны, подчеркнул он. Спикер также со-

общил, что выборы депутатов Госдумы от новых 
субъектов пройдут одновременно с избранием 
следующего созыва палаты (оно запланировано 
на 2026 год), а пока рекомендовал фракциям опре-
делиться с координаторами в каждом новом ре-
гионе. Закончилось заседание аплодисментами 
депутатов и продолжительным скандированием 
«Рос-си-я!».

Все документы, связанные с присоединением 
новых территорий, 4 октября рассмотрит Совет 
федерации. Комитет верхней палаты по госстро-
ительству обсудил договоры еще утром 3 октября 
и единогласно рекомендовал коллегам их рати-
фицировать. Глава комитета Андрей Клишас обра-
тил внимание, что право устанавливать государ-
ственный язык будет только у ДНР и ЛНР, «и это 
будет русский». В Херсонской и Запорожской об-
ластях «не будет никаких государственных язы-
ков — не потому, что кто-то не хочет, а в силу 
конституционно-правового статуса субъекта», до-
бавил он. В тот же день одобрить договоры реко-
мендовал и комитет Совета федерации по между-
народным делам.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова,  
Андрей Прах

Деполитизация 
помогла мобилизации
Россияне поддерживают  
призыв резервистов,  
рассчитывая, что их он не коснется

Почти две трети (64%)  россиян 
поддерживают решение о ча-
стичной мобилизации, но толь-
ко треть респондентов полагает, 
что она может их коснуться, вы-
яснила социологическая служба 
Russian Field. Это первый опрос, 
в котором социологи попыта-
лись узнать, изменилось ли от-
ношение россиян к специальной 
военной операции (СВО) на Ук-
раине после объявления частич-
ной мобилизации. Как оказалось, 
доля сторонников мирных пере-
говоров незначительно выросла 
и практически сравнялась с про-
центом желающих продолжать 
СВО. Однако эксперты призыва-
ют относиться к интерпретации 
результатов этого исследования 
«аккуратно».

64% респондентов поддерживают 
решение о частичной мобилизации, 
а 31% — не поддерживает, следует из 
результатов опроса, проведенно-
го службой Russian Field 29 сентя-
бря—1 октября (во всероссийском 
телефонном опросе приняли учас-
тие 1610 респондентов, статистиче-
ская погрешность — не выше 2,5%). 
Уровень поддержки мобилизации 
растет вместе с возрастом: если сре-
ди молодежи (18–26 лет) 56% опро-
шенных выступают против частич-
ной мобилизации, то в категории 
старше 44 лет это решение президен-
та поддерживают свыше 70%. Среди 
доводов в пользу мобилизации ре-
спонденты чаще всего называли 
необходимость защищать родину 
(56%), потребность армии в большем 
количестве людей (22%), необходи-
мость быстрее завершить СВО (22%) 
и доверие к решениям главы госу-
дарства (10%). В качестве контрдово-
дов звучали тезисы о том, что воевать 
должны профессионалы (67%), а так-
же опасения за себя, родственников 
и друзей (16%) и тревога за мобилизо-
ванных в целом (13%).

При этом только 30% россиян счи-
тают, что могут подпасть под мо-
билизацию, а 63% убеждены, что 
она их не затронет. Среди мужчин 
доля тех, кто видит себя мобилизо-
ванным, достигает 48%, среди жен-
щин — 10%. Лидирующая стратегия 
поведения при получении повестки 
о мобилизации — это явка в военко-
мат для отправки в армию: 62% опро-
шенных мужчин уверенно говорят, 
что поступят именно так, а еще 15% 
называют такой вариант действий 
как наиболее вероятный. Еще 11% 
рассчитывают доказать, что не под-
лежат мобилизации. Проигнориро-
вать повестку или уехать из страны 
намерены 4% опрошенных мужчин. 
При этом 15% респондентов заявля-
ют, что в их окружении есть люди, 
уже уехавшие или планирующие 
так поступить: по сравнению с мар-
том 2022 года количество таких от-
ветов выросло на 5 процентных пун-
ктов. Больше всего уезжающих или 
планирующих уехать — среди моло-
дежи (до 34 лет) и людей с неполным 
высшим образованием.

Присоединение ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской областей 
к России поддерживают 77% опро-
шенных, против такого решения вы-
ступили всего 16% респондентов. Уро-
вень поддержки зависит от возраста: 
он наиболее высок (86%) в категории 
60 лет и старше. Правда, о допустимо-
сти референдумов на территориях, 
где еще не завершены боевые дейст-
вия (именно на основании результа-
тов таких плебисцитов были приня-
ты решения о принятии в состав РФ 

четырех регионов), заявили лишь 
62% респондентов, а 27% опрошен-
ных эту идею не поддерживают.

На 6 п. п. по сравнению с июлем 
сократилось число выступающих 
за продолжение СВО: сейчас в необ-
ходимости этого уверены 46%. Про-
порционально выросло число тех, 
кто заявляет о необходимости пере-
хода к мирным переговорам: теперь 
таких 44%. Опрошенные в основном 
испытывают негативные чувства по 
поводу участия родственников и дру-
зей в СВО: 32% говорят, что это вызы-
вает у них беспокойство, пережива-
ние, волнение или тревогу. Гордость 
испытывают 15%, а о чувстве патри-
отизма вспомнили только 2%. При 
этом доля сторонников продолжения 
СВО в полтора раза выше среди муж-
чин, чем среди женщин, и растет от 
младших возрастов к старшим. За пе-
реход к мирным переговорам, напро-
тив, чаще высказывается молодежь.

Также социологи выяснили, что 
60% опрошенных готовы поддер-
жать новое наступление на Киев, 
если Владимир Путин объявит о нем 
«завтра», что соответствует июльско-
му замеру. Против выступили 28%. 
В то же время решение президента 
завтра же подписать мирное согла-
шение и остановить спецоперацию 
одобрили бы 75% респондентов, 
и это на 10 п. п. больше, чем два ме-
сяца назад. На столько же сократи-
лось число противников такого ре-
шения — их сейчас 18%.

Логика «поддерживать любое ре-
шение главы государства» просле-
живалась и в летних опросах Rus-
sian Field, напоминает глава фонда 
«Петербургская политика» Михаил 
Виноградов. Он рассматривает это 
как следствие многолетнего тренда 
на деполитизацию: люди переста-
ли стремиться формировать поли-
тическую позицию. Интрига в том, 
изменила здесь что-то мобилиза-
ция или нет, риторически вопроша-
ет эксперт. По его мнению, это ста-
нет ясно позднее, после проведения 
качественных исследований (фо-
кус-групп): количественная социоло-
гия имеет индикативное значение, 
но с учетом статистики отказов гра-
ждан от участия в опросах ее значе-
ние в последние годы заметно упало. 
При этом рост числа сторонников 
мирных переговоров «вполне есте-
ственен», считает политолог, с уче-
том роста тревожности из-за мобили-
зации, а также снижения победных 
ощущений в обществе и в повестке.

Политолог Екатерина Курбанга-
леева предупреждает, что к интер-
претации нынешнего исследования 
надо подходить аккуратно, посколь-
ку сейчас особенно трудно соблю-
сти все формальные процедуры при 
проведении общероссийского опро-
са. В настоящее время идет резкая 
«коррекция выборки за счет поки-
дающих страну», поясняет эксперт: 
большинство недовольных уехали 
или уезжают, а те из них, кто остал-
ся, на этом фоне предпочитают отка-
зываться от ответа на вопросы. «Если 
же предположить, что методология 
и процедура соблюдены правильно, 
то надо помнить, что сейчас люди 
склонны давать защитные, социаль-
но одобряемые ответы. Кроме того, 
многие по-прежнему воспринима-
ют ситуацию как нереальную для 
себя. И социально одобряемые отве-
ты становятся своеобразной психо-
логической защитой»,— резюмиру-
ет госпожа Курбангалеева.

Анастасия Корня,  
Андрей Винокуров

Глава МИДа Сергей Лавров (на фото) 
легко убедил депутатов Госдумы в том, 
что, присоединяя новые территории, 
Россия защищает свой народ 
от «невыдуманных угроз»   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Оппозиция уходит на дембель
Протестные движения и активисты сворачивают деятельность в регионах

Объявленная в России частичная 
мобилизация не только не приве-
ла к заметному росту протестной 
активности, но и, наоборот, обер-
нулась фактическим заморажи-
ванием внесистемной оппозици-
онной деятельности. Даже партия 
«Яблоко», с самого начала крити-
ковавшая спецоперацию на Укра-
ине, перестала подавать заявки 
на митинги и в целом ограничи-
ла свою активность. Как выяснил 
„Ъ“, такая же картина наблюда-
ется и в российских регионах, где 
за последний год закрылись мно-
гие протестные движения, а наи-
более известные оппозиционе-
ры эмигрировали или оказались 
под уголовным преследованием. 
Эксперты считают, что нынешние 
российские оппозиционеры все 
больше похожи на советских дис-
сидентов.

В первую неделю после выхода 
21 сентября указа о частичной моби-
лизации акции протеста состоялись 
в трех десятках городов России. Все 
они были несанкционированными: 
в одних случаях люди выходили на 
улицу спонтанно, в других — по при-
зыву петербургского движения «Вес-
на». Последнее обстоятельство стало 
поводом для обращения прокурора 
Санкт-Петербурга в суд с требовани-
ем признать эту организацию экстре-
мистской. Напомним, что в мае про-
тив активистов «Весны» уже было 
возбуждено уголовное дело о созда-
нии НКО, посягающей на личность 
и права граждан (ст. 239 УК).

Попыток организовать легальные 
протесты против мобилизации со сто-
роны партий, общественных объеди-
нений или отдельных граждан „Ъ“ не 
зафиксировал. Раньше подачей таких 
заявок занимались в основном акти-
висты «Яблока», однако там „Ъ“ по-
яснили, что больше не видят в этом 
смысла, поскольку «митинги все рав-
но под запретом». Собеседники „Ъ“ 
в партии также признались, что со-
знательно снизили активность после 

недавних выборов и объявления ча-
стичной мобилизации «из-за устало-
сти и страха за своих сторонников», 
многие из которых начали выезжать 
из России. Отметим, что за критику 
спецоперации уже четверо «яблочни-
ков» (включая председателей отделе-
ний в Якутии и на Камчатке) стали фи-
гурантами уголовных дел.

Главной причиной сворачивания 
оппозиционной деятельности опро-
шенные „Ъ“ эксперты считают лик-
видацию внесистемных движений. 
За последние полтора года заявила 
о ликвидации организация «Откры-
тая Россия», были запрещены струк-
туры оппозиционера Алексея Наваль-
ного, прекратили работу в России 
активисты незарегистрированной 
Либертарианской партии, приоста-
новили свою деятельность движение 
«Солидарность» и фонд «Городские 
проекты» (до начала спецоперации 
они готовились к муниципальным 
выборам). Лидеры и актив этих дви-
жений стали фигурантами уголовных 
дел или эмигрировали. Закрылись 
также несколько правозащитных 
проектов, а большинство оставших-
ся из-за ужесточения законодательст-
ва перевезли большую часть актива за 
границу.

Кроме того, по данным „Ъ“, за по-
следний год регионы лишились пра-
ктически всех местных активистов 
и лидеров общественного мнения, 
которые имели успешный опыт орга-
низации протестов. Например, на Ку-
бани из заметных активистов остал-
ся разве что адвокат Михаил Беньяш, 
фигурант уголовного дела о примене-
нии силы к полицейскому. На Став-
рополье было расформировано дви-
жение экозащитников «Солнечный 
патруль», координатор которого Ми-
хаил Паршин переехал в другой ре-
гион и оставил правозащитную де-
ятельность. А в Челябинске лидер 
движения «Стоп ГОК» Василий Мо-
сковец, который неоднократно за-
держивался полицией и в итоге по-
лучил условный срок по обвинению 

в поджоге промышленного предпри-
ятия, распустил свою организацию, 
назвав в числе причин «невозмож-
ность дальнейшей работы и защиты 
своих прав».

Под давлением силовиков выну-
жденно приостановили свою деятель-
ность в регионах и некоторые профес-
сиональные политики. Например, 
избранные от оппозиционной «Коа-
лиции 2020» в новосибирский горсо-
вет Сергей Бойко и Хельга Пирогова 
покинули Россию из-за связи со струк-
турами Алексея Навального и крити-
ки спецоперации на Украине. Из-за 
рисков попасть под уголовное дело 
эмигрировал бывший депутат Госду-
мы, известный новосибирский оп-
позиционер Аркадий Янковский. 
Заметно поредели ряды оппозицио-
неров даже в традиционно протест-
ных регионах. Так, фигурантами уго-
ловных дел стали весьма популярные 
в своих городах экс-мэр Екатеринбур-
га Евгений Ройзман (находится под 
«запретом определенных действий» 
по делу о дискредитации Вооружен-
ных сил РФ) и бывший депутат зак-
собрания Санкт-Петербурга Максим 
Резник (осужден на пять месяцев ко-
лонии-поселения за хранение 18,2 
граммов марихуаны, отпущен в свя-
зи с отбытием срока в СИЗО, в сентя-
бре покинул Россию).

Движения более узкого профиля, 
«выдавленные» из других регионов, 
сохранились и продолжают свою ра-
боту с учетом введенных ограниче-
ний. Но в основном их деятельность 
в регионах сводится к написанию пи-
сем в поддержку политзаключенных 
и все более редким попыткам орга-
низовывать протестные акции по ло-
кальным местным проблемам. К при-
меру, 15 сентября в Самаре такой 
митинг пытались собрать жильцы од-
ного из домов, недовольные загрязне-
нием воздуха, но мэрия отказалась со-
гласовывать их акцию.

Политолог Алексей Макаркин 
сравнивает оставшихся в России оп-
позиционеров с диссидентами, ко-

торые, как и в советское время, не 
могут поменять ситуацию в стране, 
поскольку не имеют инструментов 
реального воздействия на ситуацию: 
«Количество их сторонников стреми-
тельно уменьшается из-за эмиграции. 
Да, небольшие оппозиционные груп-
пы делают какие-то акции, но где их 
аудитория и кто их знает в массах?» 
Политолог Павел Салин добавляет, 
что у оставшейся в России части оппо-
зиции эффективность работы выше, 
чем у эмигрировавшей, однако меро-
приятия активистов он считает «хип-
стерскими» и «оторванными от глу-
бинного народа».

Кира Хейфец, корсеть „Ъ“
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К условным наказаниям приговорил 
в понедельник Пресненский райсуд сто-
лицы экс-сотрудников ГУП «Московский 
метрополитен» Николая Мельникова 
и Виталия Соколова, а также бывше-
го замдиректора ООО «Спецтехрекон-
струкция» Анатолия Круглова. Подсу-
димые обвинялись в коммерческом 
подкупе при монтаже контактного рель-
са и стрелочного перевода на путях пе-
регона «Парк Победы»—«Славянский 
бульвар» Арбатско-Покровской линии 
в 2013 году, где произошло крушение 
поезда, повлекшее гибель 24 человек. 
Обвинение требовало для фигурантов 
реальные сроки.

Около трех часов ушло у судьи Прес-
ненского районного суда Катерины Кири-
ченко на оглашение приговора Николаю 
Мельникову, Виталию Соколову и Анато-
лию Круглову, обвиняемых СКР в совер-
шении преступления, предусмотренного 
ст. 204 (коммерческий подкуп) РФ. Как со-
общили „Ъ“ в райсуде, господам Круглову 
и Соколову было назначено два года услов-
но с таким же испытательным сроком, а го-
сподину Мельникову — три года условно 
и два года в качестве испытательного сро-
ка. При назначении наказания, отметил со-
беседник „Ъ“, суд учел характер и степень 
общественной опасности совершенного 
преступления, данные о личностях под-
судимых, сведения, смягчающие их вину, 
а также влияние назначенного наказания 
на исправление подсудимых и условия жиз-
ни их семей. То есть решение было выне-
сено согласно «принципу справедливости» 
(ст. 6 УК РФ). При этом следует отметить, что 
в ходе прений сторон прокуратура проси-
ла приговорить подсудимых Мельникова 
и Соколова к шести годам колонии строго-
го режима каждого, а господину Круглову 
назначить четыре года общего режима.

Данное уголовное дело связано с ката-
строфой, произошедшей 5 июля 2014 года 
в тоннеле между станциями Московского 
метрополитена «Парк Победы» и «Славян-
ский бульвар». Тогда из-за неправильного 
монтажа стрелки в месте съезда на строив-
шейся ветке метро поезд сошел с рельсов — 
погибли 24 человека, а еще 188 получили 
травмы различной степени тяжести.

Тогда в ГСУ СКР возбудили уголовное дело 
о нарушении правил безопасности движе-
ния, повлекшем по неосторожности гибель 
двух и более лиц (ч. 3 ст. 263 УК РФ). Итогом 
его расследования стал приговор, вынесен-

ный 9 ноября 2015 года Дорогомиловским 
районным судом, которым топ-менеджеру 
ООО «Спецтехреконструкция» Анатолию 
Круглову, а также работникам метрополите-
на Валерию Башкатову, Алексею Трофимо-
ву и Юрию Гордову было назначено от пяти 
с половиной до шести лет лишения свобо-
ды. При этом были частично удовлетворены 
иски потерпевших на 12,2 млн руб., в то вре-
мя как общий ущерб специалисты оценили 
в 331 млн руб.

Именно в рамках расследования этого 
уголовного дела был выявлен коммерче-
ский подкуп при выполнении монтажных 
работ.

В 2013 году на ООО «Спецтехреконструк-
ция» была возложена задача врезки стре-
лочного перевода на путях перегона «Парк 
Победы»—«Славянский бульвар» Арбат-
ско-Покровской линии с монтажом контакт-
ного рельса по второму главному пути в рай-
оне второго стрелочного перевода. При 
этом, как выяснилось в ходе дальнейшего 
расследования, в ООО не было квалифици-
рованных кадров для выполнения такого 
рода работ. Поэтому, по версии следствия, 
Анатолий Круглов и обратился к господину 
Мельникову с предложением за незаконное 
денежное вознаграждение организовать 
выполнение работ по монтажу контактно-
го рельса в районе стрелочного перевода си-
лами сотрудников ГУП «Московский метро-
политен», что противоречило содержанию 
приказа об их проведении. В результате го-
сподин Мельников привлек к участию в ра-
ботах мастера пути Виталия Соколова, а тот 
в нарушение положения нормативных до-
кументов, регламентирующих содержание 
путей и контактного рельса, поручил вы-
полнение работ некомпетентным монте-
рам. Причиной крушения поезда стало, по 
версии следствия, отсутствие рабочей и со-
единительной тяги, то есть ненадлежащее 
соединение между собой правого и левого 
остряков, приведшее к самопроизвольному 
примыканию левого остряка к левому рам-
ному рельсу. За это Анатолий Круглов пере-
дал соучастникам 150 тыс. руб. в качестве 
коммерческого подкупа. В сентябре прош-
лого года расследование этого уголовного 
дела было завершено, а его материалы пе-
реданы в суд.

По данным „Ъ“, прокуратура, требовав-
шая для фигурантов реальные сроки, после 
изучения приговора может подать на него 
апелляционное представление.

Юрий Сенаторов

Коммерческий подкуп 
не уложился в катастрофы
Вынесен приговор по делу, 
связанному с гибелью 24 человек в метро

В Симоновском райсуде Москвы быв-
ший вице-президент ЗАО «Интеко» Вик-
тор Батурин подтвердил, что полностью 
признает свою вину в инкриминирован-
ных ему покушении на мошенничество 
и фальсификации доказательств. Речь 
в уголовном деле идет о попытке хище-
ния господином Батуриным у своей се-
стры Елены Батуриной, экс-владелицы 
«Интеко», 25% акций компании, оцени-
ваемых почти в 14 млрд руб. Кроме того, 
шурину покойного экс-мэра Москвы 
Юрия Лужкова вменяется еще и поддел-
ка документов по гражданскому делу 
о дележке все тех же акций.

Судебный процесс над Виктором Батури-
ным, обвиняемым в покушении на мошен-
ничество в особо крупном размере и фаль-
сификации доказательств по гражданскому 
делу лицом, участвующим в нем (ч. 3 ст. 30, 
ч. 4 ст. 159 УК и ч. 1 ст. 303 УК РФ), начался 
больше месяца назад. Однако до сути вме-
няемых подсудимому деяний дело дошло 
только сейчас. После выступления гособ-
винителя слово предоставили господину 
Батурину. Из весьма лаконичной речи вы-
яснилось, что его позиция, которую он из-
брал еще в ходе следствия, не изменилась: 
бизнесмен подтвердил, что cвою вину по 
всем предъявленным обвинениям полно-
стью признает.

Как уже рассказывал „Ъ“, уголовное дело 
в отношении Виктора Батурина Следствен-
ный комитет России расследовал пять лет. 
Возбуждено оно было в июне 2017 года по за-
явлению бывшей владелицы «Интеко» Еле-
ны Батуриной, вдовы Юрия Лужкова. Из по-
ступивших в суд материалов следует, что 
обвиняемый пытался похитить у потерпев-
шей 25% акций ее компании. Интересно, что 
четыре года назад в этом деле не было фи-
гурантов — оно расследовалось в отноше-
нии неустановленных злоумышленников. 
И лишь 1 июля 2021 года следствие пришло 
к выводу, что преступление совершил Вик-
тор Батурин, которого в тот же день задержа-
ли и отправили в СИЗО. 2 октября там он от-
метил свое 66-летие.

На протяжении всего расследования об-
виняемый категорически отрицал свою 
вину, утверждая, что имеет на руках «прило-
жение №1» к договору с сестрой, из которо-
го следует, что за проданные ей осенью 2011 
года 14,4 тыс. акций «Интеко» она должна вы-
платить ему рыночную компенсацию в раз-
мере 13,8 млрд руб. Сама госпожа Батурина 
этот документ называла фальшивым.

Однако, когда дело находилось уже на 
завершающей стадии, Виктор Батурин не-
ожиданно для всех — судя по всему, и сво-
их адвокатов — резко изменил позицию, 
сознавшись в инкриминируемом ему дея-
нии. Во всяком случае, защитники бизнес-
мена до последнего утверждали, что ника-
ких доказательств причастности Виктора 
Батурина к инкриминированному престу-
плению в деле нет. Что именно подтолкну-

ло брата госпожи Батуриной на такой шаг, 
до сих пор неизвестно.

Уже после этого ему предъявили обвине-
ние еще и в фальсификации доказательств 
по гражданскому делу. Таковые он предо-
ставил в Арбитражный суд Москвы, рассма-
тривавший спор брата и сестры с 2011 года. 
Интересно, что аналогичный документ го-
сподин Батурин предъявил в качестве дока-
зательства в ходе судебной тяжбы за акции 
«Интеко» и в Земельном суде Инсбрука (Ав-
стрия). В общей сложности корпоративный 
спор родственники ведут уже более десяти 
лет. Там истцом выступает уже сам Виктор 
Батурин. При этом стоит отметить тот факт, 
что за границей документ, который россий-
ское следствие считает фальсифицирован-
ным, суд якобы признал подлинным. 

Кстати, нынешний судебный процесс уже 
третий в биографии шурина Юрия Лужкова. 
В 2011 году Пресненский райсуд Москвы при-
говорил его к трем годам условно за мошен-
ничество при продаже недвижимости. В 2013 
году Гагаринский райсуд столицы отправил 
бизнесмена в колонию уже на семь лет за по-
кушение на мошенничество. Обвиняемый 
пытался продать два векселя «Интеко-Агро» 
и «Интеко» предпринимателю из Великобри-
тании за 5,5 млрд руб. Еще один вексель «Ин-
теко-Агро» на 250 млн руб. Виктор Батурин 
предъявил компании «Росагролизинг» в счет 
погашения долга за поставку сельхозтехни-
ки и покупку племенного скота. Руководство 
«Росагролизинга» усомнилось в подлинности 
векселя и обратилось в МВД. В 2016 году Вер-
ховный суд Калмыкии условно-досрочно ос-
вободил бизнесмена из колонии, заменив не-
отбытый срок штрафом в 300 тыс. руб.

Олег Рубникович

Виктор Батурин  
закрепил признание
Подсудимый подтвердил  
попытку хищения акций «Интеко»

К девяти годам колонии общего режима 
Преображенский суд Москвы пригово-
рил бывшего главу Дербентского района 
Дагестана Магомеда Джелилова. Он был 
признан виновным в крупной растрате, 
связанной с незаконным предоставле-
нием земельных участков своим знако-
мым. С учетом причиненного ущерба суд 
также обязал господина Джелилова вы-
платить штраф в размере 500 тыс. руб. 
и запретил ему после отбытия наказания 
занимать государственные должности 
сроком на один год.

Для Магомеда Джелилова это был уже чет-
вертый приговор, оглашенный в Преобра-
женском суде столицы. Надо заметить, что 
процессы над экс-чиновником было решено 
проводить в Москве по настоянию надзорно-
го ведомства, где посчитали, что в Дагестане 
влиятельные покровители господина Дже-
лилова могут оказать давление на суд.

В первый раз экс-чиновник был осужден 
в 2020 году на четыре года колонии за пре-
вышение должностных полномочий (ст. 286 
УК РФ). Однако это решение было отмене-
но апелляционной инстанцией Мосгорсу-
да, а дело возвращено на новое рассмотре-
ние. В мае 2021 года экс-глава Дербентского 
района получил шесть лет по делу о растра-
те (ст. 160 УК РФ), также связанному с неза-
конным предоставлением в собственность 
земельных участков. Суд тогда удовлетворил 
гражданский иск представителя админист-
рации Дербентского района на 8,6 млн руб.

В феврале этого года Преображенский 
суд опять признал бывшего чиновника ви-
новным по делу о растрате — в махинациях 
с землей, но по другим эпизодам. Путем ча-
стичного сложения наказаний Джелилов по-
лучил семь с половиной лет колонии обще-
го режима.

По нынешнему приговору Магомед Дже-
лилов был вновь признан виновным по 
трем эпизодам растраты (ч. 3 ст. 160 УК РФ) 
путем незаконного предоставления земель-
ных участков с использованием служебного 
положения. Этот эпизод вскрылся уже после 
того, как прежние дела экс-чиновника были 
завершены.

Как установили в СКР, в 2016 году Ма-
гомед Джелилов, используя свое служеб-
ное положение, незаконно подарил родст-
венникам три земельных участка общей 
площадью 3,5 гектара, расположенных 
в Дербентском районе вдоль федеральной 
дороги «Кавказ». Как установило следствие, 
кадастровая стоимость этой земли состав-

ляла более 3 млн руб., а рыночная достига-
ла свыше 20 млн руб.

Обвинительное заключение по этому 
делу было подписано прокуратурой осе-
нью 2020 года. Однако в суде рассмотрение 
дела затянулось почти на два года как из-за 
связанных с пандемией ограничений, так 
и из-за неявки свидетелей. В конце концов 
было решено проводить допросы послед-
них в режиме видеоконференции, что сразу 
ускорило ход процесса.

Ни на следствии, ни в суде Магомед Дже-
лилов вину так и не признал. Он утверждал, 
что не имел права распоряжаться землей, по-
скольку этот вопрос относился к компетен-
ции местного управления земельно-иму-
щественных отношений. Там, по версии 
подсудимого, принимались все решения, 
которые он лишь подписывал. При этом 
экс-чиновник подчеркивал, что доверял под-
чиненным и нередко подписывал докумен-
ты, не особенно вникая в их суть.

Также экс-глава района говорил, что 
лица, которым были предоставлены три 
земельных участка, ему не были известны 
и тем более не являлись его родственника-
ми. Однако ряд свидетелей и сотрудников 
управления сообщили суду обратное. При 
этом они утверждали, что руководитель рай-
она оказывал на них давление с целью пере-
дачи земли без законных оснований.

Прокурор в прениях просил признать Ма-
гомеда Джелилова виновным и приговорить 
в общей сложности к 11 годам колонии об-
щего режима. Адвокаты просили суд оправ-
дать подзащитного. При этом ссылались 
в том числе и на то, что планы распределе-
ния земельных участков в Дербентском рай-
оне были утверждены еще в 2014 году, еще 
до того, как подсудимый возглавил район.

Однако судья Наталья Бехтерева призна-
ла Магомеда Джелилова виновным в растра-
те, назначив ему путем частичного сложения 
наказаний девять лет колонии общего ре-
жима. Поскольку на этот раз иска к осужден-
ному подано не было (все спорные земель-
ные участки были возвращены государству), 
председательствующая лишь назначила осу-
жденному штраф в 500 тыс. руб. за причине-
ние его действиями ущерба авторитету го-
сударственной власти в республике. После 
отбытия срока осужденному запрещено в те-
чение года занимать госдолжности.

По данным „Ъ“, адвокаты намерены об-
жаловать «несправедливый», с их точки зре-
ния, приговор.

Алексей Соковнин 

Бывшему чиновнику 
сложили приговоры
Экс-глава Дербентского района Дагестана 
получил в общей сложности девять лет

Адвокатская палата Москвы (АПМ) под-
готовила ответ на поступившее в свой 
адрес письмо военного комиссара сто-
лицы генерал-майора Виктора Щепи-
лова. Военком предупреждал защит-
ников об уголовной ответственности за 
помощь в уклонении от частичной моби-
лизации и распространении фейков об 
армии, просил сформировать свое соот-
ветствующее мнение, а также начать мо-
ниторинг ситуации с «информировани-
ем компетентных органов» о признаках 
преступлений «в этой сфере». Юристы 
напомнили генералу, что право на защи-
ту закреплено в Конституции и входит 
в список гарантий, которые никак не ог-
раничиваются даже при чрезвычайном 
или военном положении. Общение же 
с клиентом и консультации по правовым 
вопросам защищены адвокатской тай-
ной. Сами защитники пока призываются 
на общих основаниях.

Письмо за подписью генерал-майора Вик-
тора Щепилова на имя президента АПМ Иго-
ря Полякова было датировано 23 сентября. 
При этом оно почти сразу стало достоянием 
общественности и активно обсуждалось в со-
цсетях. «Прочитав его, я сразу бросился зво-
нить руководству АПМ»,— сказал „Ъ“ извест-
ный адвокат, зампред комиссии совета АПМ 
по защите прав адвокатов Роберт Зиновь-
ев. По его словам, возникло подозрение, что 
письмо — это фейк. Но позже выяснилось, что 
оно прошло через процедуру регистрации. 
Как отметил господин Зиновьев, у него сложи-
лось впечатление, что обращение составлял 
не сам городской военком, а некий юрискон-
сульт по его поручению, который заглянул 
в Кодекс профессиональной этики адвоката, 
но «не понял статуса и роли защитника». Как 
говорят сами адвокаты, им было неприятно 
читать даже в форме предположения слова ге-
нерала о возможном пособничестве юристов 
дезертирам и уклонистам, а также предложе-
ние АПМ «сформировать свое мнение» и «ин-

формировать компетентные органы о при-
знаках преступления в этой сфере».

«Совет палаты решил провести своео-
бразный юридический ликбез, и на четы-
рех листах был подготовлен проект ответа, 
который передали на утверждение прези-
денту палаты», — пояснил господин Зино-
вьев. Текст документа в понедельник был 
опубликован на официальном сайте АПМ. 
В нем адвокаты напоминают о закреплен-
ных в Конституции РФ правах и свободах че-
ловека, особо отмечая, что эти «гарантии не-
отчуждаемы, универсальны и не подлежат 
ограничению ни при каких обстоятельст-
вах, в том числе при чрезвычайном или во-
енном положении». При этом реализация 
гарантии получения квалифицированной 
юрпомощи возложена именно на адвока-
тов, которые, как особо указано, не нуждают-
ся «в каких-либо дополнительных разъясне-
ниях о недопустимости» нарушений закона. 
Сами адвокаты, подчеркивается в докумен-
те, находятся, как их имущество и семья, под 
защитой государства, а все сведения о юри-
дической помощи доверителю закрыты ад-
вокатской тайной.

Между тем в АПМ особо отмечают, что до 
сих пор сообщений о каких-либо нарушени-
ях закона адвокатами в связи с частичной мо-
билизацией в палату не поступало. При этом 
само сообщество не имеет полномочий и воз-
можности вести мониторинг деятельности 
помощи доверителям. Совершение же ими 
административных или уголовных правона-
рушений относится к компетенции «специ-
ально уполномоченных законодательством 
РФ государственных органов» — уголовное 
преследование защитников осуществляет 
СКР. В заключение документа палата напо-
минает, что «консультирование в различных 
формах по вопросам, связанным с призывом 
на военную службу или мобилизацией, осу-
ществляется различными лицами, далеко не 
все из которых являются адвокатами, тем бо-
лее — членами АПМ». При этом защитники 

отмечают, что военкомы вместо озвучивания 
«необоснованных подозрений» в их адрес 
могли бы заняться исправлением ошибок, 
допущенных при призыве лиц, негодных по 
состоянию здоровья, возрасту и т. д. Однов-
ременно они напоминают, что пока сами ад-
вокаты подлежат призыву в рамках частич-
ной мобилизации на равных основаниях 
с остальными гражданами. Вопрос о возмож-
ном предоставлении им «брони» сейчас ак-
тивно обсуждается, хотя среди защитников 
есть и добровольцы со статусом. 

Адвокат Анна Ставицкая считает, что 
«если будут призывать адвокатов, то судеб-
ная система может встать, так как уголов-
ные дела рассматриваются с их участием». 
«И если адвокатов не будет хватать, то бу-
дут откладываться не только суды, но и след-
ственные действия»,— отметила она. Не 
исключает возможных нарушений права на 
защиту из-за призыва юристов и ее коллега 
Даниил Никифоров, который считает, что 
«бронь» лицам, имеющим статус спецсубъ-
ектов, надо предоставлять хотя бы до введе-
ния всеобщей мобилизации. «В професси-
ональном сообществе мнение по данному 
поводу абсолютно разноречивое, у каждого 
свое профессиональное суждение»,— резю-
мировал адвокат Дим Юнусов.

Первый вице-президент Федеральной 
палаты адвокатов РФ Михаил Толчеев под-
твердил „Ъ“, что запросы от коллег приходят 
и «их немало», в том числе и от обществен-
ных адвокатских объединений. «Мы, в свою 
очередь, обратились в Минюст за соответ-
ствующими разъяснениями. Очевидно, что 
решение об участии адвокатов в мобилиза-
ционных мероприятиях или об отсрочке 
может быть принято только на высшем го-
сударственном уровне. В настоящее время 
принадлежность к адвокатуре не является 
квалифицирующим признаком при опреде-
лении правомерности призыва по мобили-
зации»,— сообщил господин Толчеев.

Сергей Сергеев

Адвокатов  
мобилизовали на защиту
Юристы обслуживают как уклонистов, так и вооруженные силы

Виктор Батурин встал на путь 
 признания   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ БАСМАННОГО СУДА
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Лауреатом Нобелевской премии 
по физиологии и медицине стал 
шведский ученый Сванте Паабо 
за открытия, касающиеся гено-
мов вымерших гоминидов (при-
матов) и эволюции человека. Го-
сподин Паабо знаменит тем, что 
впервые в истории расшифро-
вал ДНК неандертальца, а позд-
нее доказал, что неандертальцы, 
Homo sapiens и денисовцы в про-
цессе миграции «разумных лю-
дей» из Африки в Евразию встре-
чались и «вступали в интимные 
отношения друг с другом». Как 
отмечают в Нобелевском коми-
тете, труды Сванте Паабо «широ-
ко используются научным сооб-
ществом для лучшего понимания 
эволюции и миграции человека». 
Благодаря его исследованиям 
появилась новая научная дисци-
плина — палеогеномика.

Лауреат Нобелевской премии по 
физиологии и медицине за 2022 год 
Сванте Паабо сделал «невозможные» 
открытия в области генетических 
основ эволюции человека. Об этом 
говорится в официальном пресс-ре-
лизе Нобелевского комитета при Ка-
ролинском медицинском институте.

Еще в середине семидесятых, 
в начале своей карьеры, Сванте Па-
або задался вопросом: можно ли сек-
венировать, то есть последователь-
но разложить ДНК вымерших го-
минид — человекоподобных обезь-
ян. Задача оказалась непростой, так 
как со временем ДНК химически мо-
дифицируется и распадается на ко-
роткие фрагменты, а также загряз-
няется микроорганизмами. Только 
в 1997 году господину Паабо удалось 
секвенировать участок митохондри-
альной ДНК неандертальцев из пле-
чевой кости возрастом 40 тыс. лет. 
Но анализ небольшого митохондри-
ального генома дал лишь ограничен-
ную информацию, поэтому Сванте 
Паабо, как указано в пресс-релизе, 
взял на себя «огромную задачу» сек-
венирования ядерного генома не-
андертальца. И его усилия увенча-
лись успехом: в 2010 году ученый 
смог опубликовать первую после-

довательность генома неандерталь-
ца. Сравнительный анализ показал, 
что самый недавний общий предок 
неандертальцев и Homo sapiens жил 
около 800 тыс. лет назад. Кроме того, 
выяснилось, что у современных лю-
дей европейского или азиатского 
происхождения примерно 1–4% ге-
нома происходит от неандерталь-
цев, то есть неандертальцы и Homo 
sapiens скрещивались в течение ты-
сячелетий своего сосуществования.

В 2008 году, когда в южносибир-
ской пещере нашли кость неизвест-
ного гоминида, ее отправили на сек-
венирование в том числе и в коман-
ду Паабо. И тот выяснил, что перед 

нами новая популяция. Сейчас ее 
представителей зовут алтайскими 
людьми, или денисовцами (по на-
званию пещеры, где нашли остан-
ки). В пресс-релизе Нобелевского ко-
митета уточняется, что открытия Па-
або породили новое понимание эво-
люционной истории. В те времена, 
когда Homo sapiens мигрировал из 
Африки, по крайней мере две вы-
мершие популяции гоминидов насе-
ляли Евразию: неандертальцы жили 
в западной части Евразии, а денисов-
цы — в восточной. В ходе экспансии 
Homo sapiens за пределы Африки 
и миграции на восток они встреча-
лись и скрещивались не только с не-
андертальцами, но и с денисовцами. 
Эта связь была впервые обнаружена 
в популяциях Меланезии и других 
частей Юго-Восточной Азии: населя-
ющие эти территории люди несут до 
6% ДНК денисовского человека.

Отметим, премия этого года ока-
залась неожиданностью. По край-
ней мере Сванте Паабо не фигуриро-
вал в списке компании Сlarivate an-
alytics, которая ежегодно на основе 
цитируемости составляет рейтинг 
возможных претендентов на награ-
ду. Считается, что из года в год «ме-
дицинские» и «физиологические» 
премии чередуются. В 2020 году Но-
белевка была медицинской: доста-
лась Харви Алтеру, Майклу Хьютону 
и Чарльзу Райсу, независимо друг от 
друга изучавшим вирус гепатита С. 
В 2021 году — физиологической. Ее 
присудили американским ученым 
Дэвиду Джулиусу и Ардему Патапу-
тяну «за открытие рецепторов тем-
пературы и осязания». Поэтому ана-
литики предполагали, что в этом 
году премия будет вновь медицин-
ской: либо за исследования возмож-
ностей лечения нейродегенератив-

ных болезней, либо за открытие му-
тации, отвечающей за наследование 
рака груди, либо за достижения в об-
ласти генной терапии от наследст-
венных болезней крови. Свое реше-
ние в Нобелевском комитете объяс-
нили тем, что открытия Сванте Паа-
бо «создали уникальный ресурс, ко-
торый широко используется науч-
ным сообществом для лучшего по-
нимания эволюции и миграции че-
ловека». Благодаря трудам господи-
на Паабо, говорится в пресс-релизе, 
человечество понимает, что архаич-
ные последовательности генов на-
ших вымерших родственников вли-
яют на физиологию современных 
людей. Это, например, денисовская 
версия гена EPAS1, которая дает пре-
имущество в выживании на боль-
шой высоте и распространена среди 
современных тибетцев. Или гены 
неандертальцев, которые влияют на 
наш иммунный ответ на различные 
типы инфекций.

Профессор кафедры антрополо-
гии биологического факультета МГУ 
Варвара Бахолдина соглашается, что 
исследования Сванте Паабо «необы-
чайно важны» для антропологии. До 
сих пор, отмечает она, все возможные 
сведения о том, имеется ли родство 
между древними группами челове-
чества, насколько они похожи, были 
основаны только на морфологии, то 
есть на особенностях строения чере-
па и скелета. «Конечно, это недоста-
точно точные данные для того, что-
бы судить о генетическом сходст-
ве. А вот развитие палеогенетики — 
здесь вклад этого исследователя труд-
но переоценить — дало антрополо-
гам огромные возможности по изуче-
нию генетических взаимоотноше-
ний между разными группами»,— го-
ворит госпожа Бахолдина. По ее сло-
вам, первые исследования в этом на-
правлении показали «большое гене-
тическое расстояние». Это застави-
ло ученых предположить, что, может 
быть, неандертальцы являются от-
дельным видом, не имеющим ника-
кого отношения к Homo sapiens. Но 
работы Сванте Паабо доказали, что 
между неандертальцами и сапиенса-

ми было смешение и, возможно, это 
даже не разные виды, а разные расы 
древнего человечества. «Это выход 
на принципиально иной уровень те-
оретического понимания взаимоот-
ношений между представителями 
древнего человечества»,— констати-
рует Варвара Бахолдина.

Вице-президент по биомедицин-
ским исследованиям Сколковского 
института науки и технологий Миха-
ил Гельфанд подчеркивает, что труды 
Сванте Паабо «совершенно потряса-
ющие» с технической точки зрения: 
«Он научился работать с действи-
тельно древней ДНК, которая сохра-
няется в очень маленьких количест-
вах, и в этом смысле совершил тех-
нический прорыв. Люди уже поль-
зуются этими методами». С другой 
стороны, продолжает господин Гель-
фанд, работы шведского ученого 
имеют «абсолютное фундаменталь-
ное значение», потому что серьезно 
модифицировали представление 
об истории человека. «Скажем, ан-
тропологи долго спорили: кромань-
онцы с неандертальцами вступали 
в интимные отношения или нет? 
Анализ геномов показал, что, несом-
ненно, вступали, и это как раз работа 
Сванте Паабо,— комментирует Ми-
хаил Гельфанд.— Оказалось, что есть 
целая третья ветвь человечества — 
денисовский человек,— о которой 
мы вообще ничего не знаем. То есть 
50–70 тыс. лет назад по Евразии бро-
дили три независимых человечест-
ва, которые при этом друг с другом 
очень активно взаимодействовали, 
и это само по себе интересно».

Завкафедрой медицинской гене-
тики Сеченовского университета, 
доктор биологических наук Галина 
Павлова добавляет, что открытия го-
сподина Паабо, связанные с генети-
ческими особенностями разных по-
пуляций, помогут лучше понимать 
механизмы различных заболеваний 
и, соответственно, эффективнее под-
бирать терапию для пациентов в бу-
дущем: «Знание о том, как мы прои-
зошли, это основа для того, чтобы по-
нимать, что нам делать дальше».

Наталья Костарнова

Homo sapiens получил Нобелевку за гоминидов
Премию по физиологии и медицине присудили за изучение вымерших приматов

Минтранс планирует повысить тарифы прое-
зда по платным трассам: предельная цена за 
1 км пути для легковых авто увеличится с ны-
нешних 3 руб. до 5–8 руб. Нововведения были 
запланированы год назад, после доработ-
ки проект постановления правительства с це-
нами снова опубликовали для обсуждения. 
В Минтрансе указывают, что действующие та-
рифы рассчитывались в реалиях 2015 года, 
тогда как себестоимость строительства пос-
тоянно растет. Решение о повторном общест-
венном обсуждении «принято в связи со значи-
мыми общественно-политическими событи-
ями»,— заявили „Ъ“ в госкомпании «Автодор», 
не уточнив, впрочем, о каких именно событи-
ях идет речь. Представители транспортной от-
расли раскритиковали инициативу, указав, что 
«в нынешних условиях перевозчиков следова-
ло бы поддержать, а не поднимать тарифы».

Минтранс опубликовал новую редакцию про-
екта постановления правительства с тарифами 
для платных федеральных дорог (сейчас дейст-
вуют цены 2016 года). На государственных трас-
сах, где плата за проезд введена после их рекон-
струкции (например, М-1 «Беларусь», М-4 «Дон», 
М-3 «Украина»), максимальный тариф будет по-
вышен с нынешних 3 руб. до 5 руб. за 1 км. Если 
трасса построена с нуля (например, Центральная 
кольцевая автодорога или М-12 Москва—Казань), 
предельный тариф поднимается с 3 руб. до 8 руб. 
Аналогичная индексация тарифов запланирова-
на для автобусов и грузовиков.

Пересмотр понадобился в связи с выросшей 
себестоимостью строительства в среднем на 12% 
(данные госкомпании «Автодор» с начала 2021 
года), следует из пояснительной записки. Трасса 
М-12, в частности, уже подорожала на 30% — до 
800 млрд руб., а ее власти хотят продлить до Вла-
дивостока. Проектируются также новые трассы 
от Урала до Черного моря. Дороже стали также ре-
монт и капремонт, финансируемые в том числе за 
счет сбора платы, говорят в Минтрансе. В ведом-

стве напоминают, что действующий предельный 
тариф рассчитывался в ценах 2015 года. На ЦКАД 
и участках М-11 после Солнечногорска тарифы 
сейчас уже максимально возможные. 

Увеличить стоимость пользования платны-
ми участками Минтранс пытается с октября 2021 
года, когда был опубликован первый проект соот-
ветствующего постановления правительства („Ъ“ 
рассказывал об этом). После замечаний Минэко-
номики документ доработали, уменьшив с 66–
70% до 50% индексацию тарифов, но только для 
грузовиков. С марта 2022 года проект находился 
без движения. В минувшую пятницу Минтранс 
опубликовал третью по счету редакцию с теми же 
тарифами, что были предложены весной. Реше-
ние о повторном общественном обсуждении по-
становления «принято в связи со значимыми об-
щественно-политическими событиями»,— заяви-
ли „Ъ“ в госкомпании «Автодор», не пояснив, о ка-
ких именно событиях идет речь.

Уточняется, что документ не коснется объектов, 
построенных в рамках концессий, заключенных до 
2013 года, то есть платных участков М-11 «Нева» 15–
58-й км и северного обхода Одинцово. Эти дороги, 
напомним, являются самыми дорогими в России 
(в расчете на 1 км пути). Они эксплуатируются Севе-
ро-Западной концессионной компанией и АО «Но-
вое качество дорог» соответственно. К примеру, про-
езд легковой машины в субботу днем от МКАД до 
Солнечногорска без транспондера стоит 1 тыс. руб., 
или 23 руб. за 1 км. «Тарифы на указанных платных 
дорогах ограничены условиями заключенных со-
глашений,— пояснили „Ъ“ в „Автодоре“.— В соот-
ветствии с законодательством условия соглашения, 
определенные в ходе проведения конкурсных про-
цедур и утвержденные правительством, безосно-
вательно не могут быть пересмотрены». Постанов-
ление правительства также не коснется Западного 
скоростного диаметра в Санкт-Петербурге, платных 
участков в Псковской области, платного моста через 
реки Кама и Буй в Удмуртии и других дорог, не име-
ющих федерального значения. 

«Увеличение максимального тарифа позволит 
обеспечить гибкое тарифное регулирование при 
соблюдении баланса экономики проектов и выгод 
пользователей платных участков автодорог, что бу-
дет способствовать опережающему привлечению 
внебюджетного финансирования (облигацион-
ных займов и привлекаемых средств инвесторов) 
и, соответственно, ускорению строительства, ре-
конструкции и капитального ремонта автомобиль-
ных дорог»,— говорится в пояснительной записке. 
Владельцы грузовиков подорожания не ощутят, 
считают в ведомстве, приведя следующий расчет: 
средняя дальность поездки по платным дорогам 
большегрузов составляет 300 км и при максималь-
ных новых тарифах удорожание поездки составит 
804 руб., что при стоимости перевозимого груза от 
1 млн руб. не превышает 0,08%. Заметим, что анало-
гичные расчеты Минтранс приводил в начале года.

За прошедшие полгода экономическая ситу-
ация в стране существенно ухудшилась, говорит 
президент ассоциации «Грузоавтотранс» Влади-
мир Матягин: подорожали запчасти, топливо. Кро-
ме того, говорит он, многих водителей грузовиков 
сегодня призывают в вооруженные силы в рамках 
мобилизации, компаниям не хватает сотрудников, 
они несут убытки. «В этих условиях перевозчиков 
следовало бы, наоборот, поддержать, а не подни-
мать тарифы,— считает он.— Может быть, ввести 
какие-то льготы или скидки. Такое ощущение, что 
в Минтрансе совсем не смотрят на рынок». 

«Пользователей платных дорог повышение та-
рифов, наверное, неприятно удивит. Но в основе 
такого решения лежит чистая экономика,— счи-
тает глава экспертного центра Probok.net Алек-
сандр Шумский.— Растут затраты не только на 
строительство, но и на покупку средств организа-
ции движения, различного оборудования, в том 
числе иностранного производства. Думаю, Мин-
транс закладывает в этот проект не только нако-
пленную инфляцию, но и будущую, чтобы потом 
в течение нескольких лет тарифы не трогать».

Иван Буранов

На километр пути тарифы могут подрасти
Минтранс намерен повысить предельную цену  
пользования платными дорогами

Министр культуры Самарской области 
Татьяна Мрдуляш вчера вышла в отстав-
ку. Дочь бывшего вице-премьера Оль-
ги Голодец, госпожа Мрдуляш заяви-
ла, что причина — личные семейные об-
стоятельства. Однако ее уход с госслуж-
бы произошел на фоне скандала с бук-
вами Z и V на фасаде здания Самарско-
го академического театра оперы и бале-
та (САТОБ). Чиновница предложила за-
менить их на театральные афиши, после 
чего депутат Госдумы Александр Хинш-
тейн раскритиковал эту позицию как не-
достаточно патриотическую.

Татьяна Мрдуляш — дочь бывшего ви-
це-премьера, а теперь зампреда правления 
«Сбера» Ольги Голодец — возглавила реги-
ональный минкульт в феврале прошлого 
года. До этого она была заместителем ген-
директора по развитию Третьяковской га-
лереи. Вчерашний понедельник, 3 октября, 
стал ее последим рабочим днем на госслуж-
бе. «Так совпало, что на сложное время для 
нашей страны наложилось мое личное слож-
ное время: мне нужно заняться здоровьем 
моего младшего ребенка. Это очень тяжелое 
решение, но в таких обстоятельствах, я уве-
рена, любой меня поймет»,— заявила она. 

Госпожа Мрдуляш выразила надежду, что ей 
удалось «сделать много хорошего».

Отставка произошла на фоне нескольких 
политических скандалов. Так, ранее в сети 
распространились фотографии о якобы уча-
стии Татьяны Мрдуляш в оппозиционных 
мероприятиях. В публикациях фигурирова-
ли ссылки на швейцарское интернет-изда-
ние, которое в 2013 году якобы публикова-
ло фото Татьяны Мрдуляш с плакатом «Сво-
боду Навальному» в Женеве. Кроме того, де-
путат Госдумы от Самарской области Алек-
сандр Хинштейн несколько месяцев крити-
ковал кадровую политику регионального 

минкульта. Так, в марте он назвал «плевком 
на могилы наших солдат» приглашение на 
пост главного режиссера Самарского област-
ного театра юного зрителя Владимира Гур-
финкеля, публично осудившего ввод россий-
ских войск на территорию Украины. В итоге 
господин Гурфинкель должность не получил.

В начале июня госпожа Мрдуляш пред-
ложила снять с фасада здания САТОБ буквы 
Z и V и заменить их рекламными баннерами 
премьерного спектакля «Дон Кихот» и фести-
валя «Шостакович. XX век». О предложении 
министра тогдашний гендиректор САТОБ 
Сергей Филиппов (с конца июня он возгла-

вил Самарский академический театр драмы 
им. Горького) доложил заместителю председа-
теля правительства Самарской области Алек-
сандру Фетисову. После этого господин Хин-
штейн направил в правительство региона за-
прос о проведении служебной проверки. Од-
нако Александр Фетисов сообщил, что инци-
дент исчерпан, а баннеры с символикой СВО 
решено сохранить. В правительстве поясни-
ли, что госпожа Мрдуляш предлагала заме-
нить их на афиши театра, поскольку патрио-
тические мероприятия на площади им. Куй-
бышева к тому времени уже завершились.

Ани Айвазян, Самара

У министра не сложился театральный роман
Экс-глава минкульта Самарской области ушла в отставку после «патриотического» скандала

Благодаря Сванте Паабо 
(справа) человечество  
узнало много нового  
о гоминидах    
ФОТО FRANK VINKEN /  

MAX-PLANCK INSTITUTE / REUTERS
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мировая политика

Босния теряет радикальных лидеров
В стране прошли всеобщие выборы

В Боснии и Герцеговине в понедель-
ник объявлены результаты состо-
явшихся накануне всеобщих выбо-
ров. И хотя национально ориентиро-
ванные партии трех главных народов 
 республики — бошняков-мусульман, 
сербов и хорватов — сохранили ли-
дирующие позиции, многие их наци-
оналистически настроенные лидеры 
потерпели фиаско. С подробностя-
ми — корреспондент „Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

Внимание к всеобщим выборам в Бос-
нии и Герцеговине (БиГ), которые про-
водились уже в 14-й раз после прекра-
щения там кровопролитной войны 
и подписания в 1995 году Дейтонских 
мирных соглашений, на сей раз было по-
вышенным. В последние годы Босния пе-
реживает самый серьезный за минувшие 
27 лет политический кризис, поставив-
ший под сомнение само ее существова-
ние как единого государства. Обнародо-
ванные в понедельник предварительные 
итоги воскресного голосования показы-
вают, что кардинальных сдвигов в бос-
нийском политическом ландшафте не 
произошло, однако тенденции перемен 
обозначились.

Едва ли не главной сенсацией выбо-
ров стало поражение лидера ведущей 
политической силы бошняков-мусуль-

ман — Партии демократических дей-
ствий — Бакира Изетбеговича. Сын 
и продолжатель дела «отца независимой 
Боснии» Алии Изетбеговича не сумел из-
браться в президиум БиГ, состоящий из 
трех представителей главных босний-
ских народов и выполняющий функ-
ции коллективного президента. Вместо 
него бошняков-мусульман в президиу-
ме будет представлять менее известный 
политик — Денис Бечирович, который 
был кандидатом от 11 партий. И хотя 
Партия демократических действий оста-
ется ведущей в мусульмано-хорватской 
федерации — одном из двух (наряду с Ре-
спубликой Сербской) государственных 
образований Боснии, сохранение лидер-
ства в ней Бакира Изетбеговича, по мне-
нию многих региональных экспертов, 
теперь под вопросом.

Боснийских хорватов в президиуме 
будет, как и прежде, представлять Жель-
ко Комшич, за которого проголосовали 
не только хорваты, но и бошняки-мусуль-
мане. Умеренный политик сумел в упор-
ной борьбе опередить ставленницу 
главной партии боснийских хорватов — 
Хорватского демократического содруже-
ства — Борьяну Кришто.

Сербским членом боснийского прези-
диума впервые станет женщина — Жель-
ка Цвиянович, которая до сих пор была 

президентом Республики Сербской. Бу-
дучи близкой соратницей национали-
стически настроенного лидера босний-
ских сербов Милорада Додика, она без 
особых проблем победила в борьбе за 
«сербское кресло» в президиуме БиГ.

А вот сам Милорад Додик столкнул-
ся с серьезными проблемами. Он решил 
оставить пост члена боснийского прези-
диума, который занимал до сих пор, и на 
нынешних выборах вновь баллотировал-
ся в президенты Республики Сербской.

Главным козырем предвыборной кам-
пании господина Додика стал визит в Мо-
скву, где 20 сентября в Кремле он встре-
тился с президентом РФ Владимиром 
Путиным. Ключевую цель поездки Ми-
лорад Додик обозначил так: «Обеспечить 
Республике Сербской гарантии энергети-
ческой стабильности». Это должно было 
гарантированно помочь ему вновь стать 
президентом республики по итогам вы-
боров 2 октября. Тем более что и Влади-
мир Путин уже в самом начале перегово-
ров произнес столь нужные гостю слова: 
«У вас выборы. Хочу пожелать вам успеха, 
надеюсь, что так и будет, по итогам голосо-
вания позиция патриотических сил, над-
еюсь, будет укрепляться».

Однако планы Милорада Додика, рас-
считывавшего на легкую победу, сорвала 
Елена Тривич из Партии демократическо-

го прогресса. Вплоть до окончания под-
счета голосов главные кандидаты в пре-
зиденты шли вровень, оба провозгласили 
победу. В итоге ЦИК насчитал больше го-
лосов Милораду Додику, его оппоненты 
объявили о своем несогласии с этим и по-
требовали переголосования. То, что мно-
голетнему лидеру боснийских сербов на 
сей раз не удалось уверенно победить, не-
смотря на поддержку со стороны Кремля, 
многие в Боснии уже расценили как серь-
езное поражение Милорада Додика и на-
чало заката его политической карьеры.

Относительную неудачу Милорада До-
дика объясняют во многом тем, что на ны-
нешних выборах против него фактиче-
ски играл президент Сербии Александр 
Вучич, который постарался дистанциро-
ваться от радикального антизападного 
политика, находящегося под санкциями 
США. В ходе всей предвыборной кампа-
нии близкие властям Сербии СМИ обви-
няли Милорада Додика в предательстве, 
в то время как его главный оппонент Еле-
на Тривич постоянно говорила о поддер-
жке курса Белграда. А за три дня до голо-
сования полиция Республики Сербской 
задержала двух членов руководства Серб-
ской прогрессивной партии Александра 
Вучича, которые, как утверждают мест-
ные СМИ, подозревались в агитации и по-
купке голосов в интересах Елены Тривич.

ГЕРБовая печать унынья
Четвертые внеочередные выборы в Болгарии рискуют обернуться пятыми

На досрочных выборах в  Болгарии, 
четвертых за полтора года, побе-
дила партия «Граждане за европей-
ское развитие Болгарии» (ГЕРБ) 
экс- премьера Бойко Борисова. Быв-
шая до этого правящей партия «Про-
должаем перемены» Кирила Петко-
ва, которая ранее обвиняла в полити-
ческом кризисе в стране Москву, за-
няла второе место и уже поздравила 
соперников с победой, заявив об ухо-
де в оппозицию. После официально-
го объявления итогов господину Бо-
рисову предстоит попытка сформи-
ровать правительство, однако в экс-
пертном сообществе уверены: голо-
сование 2 октября не решило пробле-
му политического и общественного 
раскола, а значит, вероятнее всего, 
республику в скором времени будут 
ждать новые досрочные выборы.

Внеочередные парламентские вы-
боры в Болгарии закончились побе-
дой партии ГЕРБ Бойко Борисова в коа-
лиции с Союзом демократических сил 
(СДС), которые вместе набрали около 
25,33%. За коалицию «Продолжаем пе-
ремены» Кирила Петкова проголосова-
ли 20,2% избирателей. На третьем месте 
оказалось протурецкое  Движение за пра-
ва и свободы (ДПС) — 13,76%. Барьер в 4% 
также преодолели пророссийская пар-
тия «Возрождение» — 10,17%, Болгарская 
социалистическая партия за Болгарию 
(БСП) — 9,3%, блок «Демократическая Бол-
гария» — 7,44%, объединение «Болгарский 
восход» — 4,62%. У местного ЦИКа еще есть 
несколько дней, чтобы огласить оконча-
тельные итоги выборов, однако уже сей-
час понятно, что республике вновь достал-
ся разобщенный парламент, в котором 
партиям проще найти себе оппонентов 
для споров, нежели союзников для фор-
мирования стабильного правительства.

Последний кабинет во главе с Кири-
лом Петковым был создан в декабре 2021 

года после трех парламентских выборов 
в апреле, июле и ноябре того года. Про-
держалось правительство недолго. Уже 
летом 2022-го из-за вотума недоверия, 
связанного с экономическим кризисом 
в стране, ему пришлось уйти в отстав-
ку. Таким образом, граждане Болгарии 
были вынуждены в четвертый раз за 18 
месяцев идти на избирательные участки.

Напомним, господин Петков после 
ввода российских войск на террито-
рию Украины 24 февраля придерживал-
ся жесткой антироссийской риторики, 
а София стала одной из первых, кто от-
казался от импорта газа из РФ по схе-
ме «за рубли», что привело к прекраще-
нию поставок в конце апреля, несмотря 
на практически полную зависимость 
страны от российского голубого топли-
ва. Под конец своего правления каби-
нет министров Кирила Петкова выслал 
из страны сразу 70 российских дипло-
матов и сотрудников дипмиссии, что 
чуть было не привело к разрыву дипло-
матических отношений с Москвой. Тог-
да, несмотря на соответствующее пред-
ложение посла РФ в Болгарии Элеоноры 
Митрофановой, РФ решила воздержать-
ся от радикальных шагов. Тем не менее 
экономический кризис, не в последнюю 
очередь связанный с радикальным раз-
рывом связей с РФ, вызвал на Западе опа-
сения, что на таком фоне к власти в Бол-
гарии могут прийти пророссийские 
силы. Сам господин Петков в политиче-
ском кризисе в стране напрямую как раз 
обвинил РФ.

Впрочем, хотя пророссийские силы 
действительно на этих выборах усилили 
позиции — партия «Возрождение» набра-
ла 10,17%, в два раза больше, чем в ноя-
бре 2021-го,— ни о каком правительстве, 
которое собиралось бы восстановить от-
ношения с Москвой и отказаться от об-
щеевропейского курса в контактах с РФ, 
речи сейчас не идет. В экспертном сооб-

ществе считают, что новый кабинет ми-
нистров, скорее всего, не будет столь ра-
дикальным в суждениях, как это было 
при Кириле Петкове, однако и на пере-
загрузку отношений надеяться не стоит.

Как напомнил „Ъ“ директор Фон-
да прогрессивной политики, главный 
редактор портала «Балканист.ру» Олег 
Бондаренко, Россия и Болгария дважды 
находились в состоянии разрыва дипло-
матических отношений. Первый раз это 
произошло в период Первой мировой 
войны и вылилось в то, что посольство 
СССР в стране появилось лишь в 1930-е 
годы. Поэтому, уверен эксперт, в Москве 
на этот раз решили не создавать преце-
дент, «который будет иметь далекоиду-
щие последствия», а выждать некоторое 
время. Другое дело, по его мнению, ощу-
тимых сдвигов в отношениях не прои-
зойдет. Впрочем, «Бойко Борисов более 
опытный игрок и надо посмотреть, с кем 
он сформирует правительство», добавил 
балканист.

Между тем задача сформировать но-
вый кабинет, которую придется решать 
господину Борисову, крайне непроста. 
Хотя предыдущий премьер Кирил Пет-
ков и другой лидер «Продолжаем переме-
ны» Асен Василев поздравили ГЕРБ-СДС 
с победой и пообещали уйти в конструк-
тивную оппозицию — то есть не чинить 
препятствий для создания правительст-
ва,— мандатов, необходимых для само-
стоятельного формирования кабинета, 
у победителей нет. Бойко Борисову при-
дется искать партнеров по коалиции, 
однако проблема в том, что почти все 
политические силы в Болгарии ранее 
обвиняли лидера ГЕРБ и его соратников 
в коррупции.

Напомним, что в 2020 году Софию 
охватили протесты из-за появившейся 
информации о связях тогдашнего пра-
вительства господина Борисова с мафи-
ей. Кроме того, ему часто припоминают 

связи с Кремлем и российскими энерге-
тическими компаниями, что в нынеш-
них условиях очков ему не прибавляет, 
хотя в ходе предвыборной кампании он 
и пытался выставить себя сторонником 
евроатлантизма и заявлял о готовности 
«жестко поговорить» с президентом РФ 
Владимиром Путиным. Поэтому коали-
ция, например, с пророссийским «Возро-
ждением» дальнейшему формированию 
образа евроатлантиста явно не поможет. 
ГЕРБ мог бы войти в коалицию и с про-
турецкой ДПС, однако в плане корруп-
ционности ее репутация еще хуже, чем 
у партии господина Борисова.

По мнению Олега Бондаренко, про-
шедшие выборы не решили ни одну 
из проблем Болгарии и показали силь-
ное разделение общества. «Новая власть 
в Болгарии будет слабой, это будет ситуа-
тивный союз вынужденных партнеров, 
которых, грубо говоря, поженят. Думаю, 
следующие выборы в парламент страны 
снова окажутся досрочными»,— пред-
положил эксперт.

Если же Бойко Борисов не преуспеет 
в создании коалиционного правитель-
ства, то президент Румен Радев вновь 
назначит временный технический ка-
бинет до очередных внеочередных вы-
боров. Кстати, господина Радева также 
подозревают в пророссийских настро-
ениях. Так, его фамилия отсутствовала 
в недавнем письме девяти стран НАТО из 
Центральной и Восточной Европы, в ко-
тором лидеры этих государств призыва-
ли принять в альянс Украину и заяви-
ли о непризнании суверенитета России 
над Донецкой, Луганской, Херсонской 
и  Запорожской областями.

Алексей Забродин

Посей дым
Выход в море  
российской атомной подлодки 
вызвал тревогу на Западе

На фоне конфликта вокруг Украины в Европе 
 нарастает обеспокоенность по поводу возможно-
сти применения Россией ядерного оружия. Пово-
дом для очередной волны алармистских заголов-
ков в европейских СМИ стала публикация итальян-
ской газеты La Repubblica, из которой следует, что 
в НАТО обеспокоены передвижением российской 
атомной подлодки спецназначения «Белгород», но-
сителя беспилотных подводных аппаратов «Посей-
дон». Российские эксперты же полагают, что ВМФ 
РФ испытывает саму подлодку, полученную с заво-
да только в июле.

По данным источников La Repubblica, командование 
НАТО на днях предупредило страны—члены альянса 
о перемещениях российской АПЛ «Белгород» и возможном 
предстоящем испытании в Карском море беспилотной тор-
педы «Посейдон», которую, как пишет издание, называют 
«орудием апокалипсиса».

Речь идет о системе, официально презентованной пре-
зидентом РФ Владимиром Путиным в послании к Феде-
ральному собранию 1 марта 2018 года (в СМИ информа-
ция о ней появилась еще в 2015 году). Тогда он сообщил, 
что в России разработаны беспилотные подводные аппара-
ты, способные двигаться на большой глубине на межконти-
нентальную дальность со скоростью, многократно превы-
шающей скорость подводных лодок, современных торпед 
и надводных кораблей. «Они обладают низкой шумностью, 
высокой маневренностью и практически неуязвимы для 
противника»,— объявил президент Путин тогда, добавив, 
что эти беспилотные подводные аппараты могут быть осна-
щены как обычными, так и ядерными боеприпасами, что 
позволит им поражать авианосные группировки, берего-
вые укрепления и инфраструктуру.

Позже эта торпеда была названа «Посейдоном». Атом-
ную подводную лодку специального назначения «Белго-
род», способную нести подобные торпеды, завод «Севмаш» 
передал военно-морскому флоту России в июле этого года. 
В будущем главным носителем «Посейдонов» должны стать 
подлодки серии «Хабаровск». Информации об испытаниях 
торпеды при этом крайне мало, а данные о ее характери-
стиках расходятся, что создает почву для конспирологии 
и алармизма.

На фоне конфликта между Россией и Западом вокруг Ук-
раины европейские СМИ на новость о возможном пред-
стоящем испытании «Посейдона» отреагировали с особой 
тревогой. La Repubblica сообщила, что эта 24-метровая тор-
педа может преодолеть 10 тыс. км и вызвать «реактивное 
цунами» у побережья американского мегаполиса. Другие 
СМИ, перепечатавшие новость, добавили, что АПЛ «Белго-
род» может нести шесть таких «орудий судного дня». Неко-
торые не исключили, что, желая устрашить Запад, Россия 
может нарушить взятое на себя обязательство не проводить 
ядерные испытания и впервые протестировать эту торпеду 
с ядерной боеголовкой.

Официальные лица в странах—членах НАТО в понедель-
ник не комментировали данные о перемещениях АПЛ «Бел-
город», российские официальные лица — тоже.

«Вне сомнения, каждый выход этого корабля в море вы-
зывает повышенный интерес НАТО, да и беспокойство 
тоже может быть вполне обоснованным»,— допустил в бе-
седе с „Ъ“ научный сотрудник Центра международной без-
опасности ИМЭМО РАН, сооснователь проекта «Ватфор» 
Дмитрий Стефанович. Он напомнил, что в проектирова-
нии, строительстве и, вероятно, эксплуатации «Белгоро-
да» активную роль играет главное управление глубоковод-
ных исследований Минобороны РФ. «„Белгород“ может 
нести не только „Посейдон“, который, подчеркну, офици-
ально называется многоцелевой океанской системой, но 
и иные подводные аппараты, автономные, телеуправля-
емые и обитаемые. Соответственно, выход „Белгорода“ 
в море заставляет в очередной раз задуматься о его непо-
средственных задачах, среди которых может быть и раз-
ведка, и испытания новых подводных беспилотников 
и иных систем, и даже диверсии, хотя до этого, вероят-
но, пока далеко»,— считает эксперт. Он полагает, что сей-
час идут именно испытания самого корабля, его систем 
и подсистем. «Это само по себе также не может не вызы-
вать живой интерес НАТО. Соответственно, можно ожи-
дать повышенную активность надводных и подводных 
сил альянса,  равно как и противолодочной авиации»,— 
добавил  Дмитрий Стефанович.

Что касается «Посейдона», то, по словам собеседника 
„Ъ“, «доставка» многомегатонного ядерного боезаряда к го-
родам на побережье противника может и не быть его глав-
ной и единственной задачей. «По сути, „Посейдон“ попа-
дает в класс сверхбольших автономных необитаемых 
подводных аппаратов и может решать в том числе задачи 
по повышению ситуационной осведомленности о подвод-
ной обстановке в интересах российского флота, а также по 
нанесению ударов по группировкам кораблей противни-
ка»,— пояснил Дмитрий Стефанович. При этом он подчерк-
нул, что в обозримом будущем «Посейдон» не изменит об-
щую ситуацию со стратегическим сдерживанием. «Это даже 
в среднесрочной перспективе будет экспериментальным 
проектом»,— резюмировал он.

Научный сотрудник Центра североамериканских иссле-
дований ИМЭМО РАН Илья Крамник также полагает, что 
сейчас речь идет, скорее всего, об испытаниях самой под-
лодки. «У нас война на дворе, конечно, но давайте стулья 
не ломать и ситуацию не нагнетать. Лодка меньше полуго-
да как передана флоту, в линию за это время даже серийные 
пароходы ввести не успевают,— пояснил он „Ъ“.— Должен 
быть пройден курс боевой подготовки, сданы курсовые за-
дачи, проведены учения. Сейчас если что и будет, то, воз-
можно, учебный пуск аппарата силами штатного экипажа 
лодки, который позволит проверить работоспособность 
 системы в целом».

Если оценивать «Посейдон» в контексте ядерного проти-
востояния в целом, то опасения о возможном ударе имели 
бы, по его словам, смысл в сочетании с другими признака-
ми повышения боевой готовности сил ядерного сдержива-
ния. «Будь эти признаки налицо, мы бы знали о них из мно-
жества источников, приготовления подобного масштаба не 
спрятать. Кто-то верил бы им, кто-то нет, но в любом слу-
чае картина не исчерпывалась бы обсуждением одной лод-
ки»,— убежден эксперт.

Координатор по стратегическим коммуникациям в Со-
вете национальной безопасности США Джон Кирби вчера 
в интервью телеканалу CNN заявил: в Вашингтоне «не ви-
дят никаких признаков» того, что власти РФ приняли ре-
шение задействовать ядерное оружие в конфликте вокруг 
Украины. О подготовке России к возможным испытаниям 
ядерного оружия официальные лица в США и других стра-
нах—членах НАТО также не сообщали. Российские же влас-
ти ранее многократно заверяли, что придерживаются мора-
тория на ядерные испытания.

Елена Черненко

Лидеру партии ГЕРБ Бойко  
Борисову будет крайне  
непросто сформировать  
коалиционное правительство  
ФОТО VISAR KRYEZIU / AP
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Nikkei 225 26215,79 (+278,58)
РТС 1091,87 (+36,15)
FTSE 100 6908,76 (+14,95)

DAX 30 12209,48 (+95,12)
DJIA* 29346,99 (+621,48)
NASDAQ Composite* 10740,65 (+165,03)

*На 20:14. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.10.22
Австралийский доллар 37,4297
Английский фунт 64,3017
Белорусский рубль 23,4955
Датская крона 75,4603

Доллар США 57,5664
Евро 54,3947
Индийская рупия** 70,5687
Казахский тенге** 12,0758

Канадский доллар 41,9978
Китайский юань* 81,3315
Норвежская крона* 53,2273
СДР 73,6781

Сингапурский доллар 40,0908
Новая турецкая лира* 31,0292
Украинская гривна* 15,5862
Шведская крона* 51,9229

Швейцарский франк 58,2715
Японская иена** 39,7421
*За 10. **За 100. 

Хакеры взяли дроны на прицел
Злоумышленники пытаются помешать торговле потребительскими беспилотниками

С начала октября компании 
в области кибербезопаснос
ти фиксируют резкий рост 
DDoSатак на ритейлеров, про
дающих потребительские бес
пилотники. Хакеры, высту
пающие на стороне Украины, 
считают, что их приобретают 
для отправки в зону боевых 
действий, и координируют 
атаки на специализирован
ных форумах. Ритейлеры под
тверждают тенденцию, но уве
ряют, что их информационная 
инфраструктура пока справля
ется с нагрузками.

„Ъ“ обнаружил, что на хакер-
ских форумах злоумышленники, 
генерирующие вредоносный тра-
фик с помощью собственных мощ-
ностей, объединяются для атаки на 
продавцов коммерческих беспи-
лотников. Устройства, по мнению 
хактивистов, «могут использовать-
ся для аэроразведки или наведения 
артиллерии». Один из ритейлеров, 
которых призывают атаковать зло-
умышленники — «Ситилинк», име-
ет более тысячи магазинов и пун-
ктов выдачи товаров. Собеседник 
„Ъ“ на рынке кибербезопасности 
отмечает, что атаки усилились и на 
ресурсы «М.Видео-Эльдорадо».

С февраля, когда начались воен-
ные действия на Украине, цены на 
коммерческие, или «потребитель-
ские», дроны выросли минимум на 
30% (см. „Ъ“ от 15 июня). Это было 
связано как с остановкой офици-
альных поставок ключевого произ-
водителя на рынке — DJI, так и с ро-
стом спроса из-за боевых действий. 
Устройства уже тогда отправлялись 

«вместе с другой экипировкой на 
Донбасс». При этом гаджеты оста-
ются распространенным потреби-
тельским товаром и продолжают 
пользоваться спросом у разных ка-
тегорий потребителей.

В «Ситилинке» DDoS-атаки под-
твердили, но отметили, что ин-
фраструктура компании «продол-
жает работать в штатном режиме». 
В «М.Видео-Эльдорадо» сообщили, 
что все платформы и сервисы ра-
ботают, компания реализовала ряд 
мер для дополнительной защиты 
онлайн-площадок. В «СберМарке-

те», который также реализует потре-
бительские дроны, не ответили „Ъ“.

Рост активности хакеров в сег-
менте ритейла фиксируют и в ком-
паниях по кибербезопасности. 
«В последние дни координируют-
ся DDoS-атаки на интернет-мага-
зины, занимающиеся продажей 
беспилотников»,— подтверждает 
директор по развитию специаль-
ных сервисов «РТК-Солар» Игорь 
Сергиенко. Всего на данный мо-
мент под ударом находится поряд-
ка 70 российских интернет-магази-
нов, уточнил он. «Причем речь идет 

о продавцах не только коммерче-
ских беспилотных аппаратов, но 
и радиоуправляемой техники ка-
тегории „хобби“. Помимо специ-
ализированных магазинов, под 
удар попадают и гипермаркеты 
электроники, имеющие в своем ас-
сортименте подобные товары»,— 
 поделился господин Сергиенко.

Еще одной целью хакеров за по-
следнюю неделю стали воентор-
ги, атаки на них начали коорди-
нироваться на хакерских форумах 
с момента объявления частичной 
мобилизации в России, обратил 

внимание „Ъ“. При этом потреби-
тельский спрос на этот сегмент 
резко вырос: трафик магазинов по 
продаже военной одежды и сна-
ряжения в среднем вырос на 40% 
(см. „Ъ“ от 29 сентября). В целом ак-
тивность злоумышленников уве-
личилась с начала военной опера-
ции на Украине. Самый сильный 
всплеск хакерской активности был 
зафиксирован в конце февраля — 
начале марта, тогда количество ад-
ресов достигло 3,5 млн, но к лету 
она снизилась до 1 млн в среднем 
(см. „Ъ“ от 24 июня).

«Еще в мае, когда общее число 
DDoS-атак пошло на спад, мы от-
мечали, что если в текущем конф-
ликте будут обострения, то на ки-
берпространстве это однозначно 
отразится увеличением числа и ин-
тенсивности нападений, что мы 
и наблюдаем сегодня»,— отмечает 
основатель и гендиректор Qrator 
Labs Александр Лямин. На данный 
момент в фокусе атак находится 
сфера онлайн-ритейла, добавляет 
он. Общая внешняя ситуация гово-
рит о том, что в ближайшее время 
атак не станет меньше, соглашает-
ся директор центра мониторинга 
и противодействия кибератакам 
IZ: SOC компании «Информзащи-
та» Иван Мелехин: «Подобного 
рода атаки оказывают негативное 
воздействие на бизнес организа-
ции-жертвы, так как существенно 
затрудняют использование ее он-
лайн-сервисов». Кроме этого, до-
бавляет эксперт, DDoS-инциден-
ты могут быть прикрытием более 
 серьезных атак.

Татьяна Исакова
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Текст закона о вхождении Запорож-
ской области в состав России не внес 
особой ясности в вопросы о будущем 
статусе Запорожской АЭС (ЗАЭС, 
6 ГВт). Очевидно лишь, что процесс 
интеграции объекта будет непро-
стым и длительным. Нормы рос-
сийского атомного регулирования 
не будут автоматически распрост-
раняться на регион, и станция почти 
пять лет — до января 2028 года — 
может работать в особом режиме, 
который, правда, еще предстоит 
 изобрести.

Как отмечается в статье №31 за-
кона о присоединении, президент 
и правительство РФ могут устанавли-
вать в регионе некие «особенности 
применения» российских законов 
в сфере атомной энергетики, тран-
спортировки ядерных отходов и хра-
нения ядерных материалов.

Прочитав текст закона, можно сде-
лать вывод, что РФ может признать 
украинские лицензии на эксплуата-
цию АЭС и уже выданные разреше-
ния на работу персонала. В законе об-
наружились также некие лицензии, 
выданные военно-гражданской ад-
министрацией Запорожской обла-
сти. О них раньше ничего не было 
известно. Эти лицензии тоже могут 
быть признаны в РФ. Остается на-
деяться, что в администрации реги-
она найдутся люди, понимающие 
специ фику работы АЭС.

Впрочем, рассуждать о лицензи-
ях бессмысленно, не зная ответа на 
ключевой вопрос: кто же возьмет 
на себя ответственность за эксплуа-
тацию ЗАЭС? Управлять атомными 
блоками в РФ может только «Роса-
том», но госкорпорация в законе не 
упоминается.

Отсутствие хоть какой-то кон-
кретики в документе может свиде-
тельствовать о продолжающихся 
дискуссиях властей с «Росатомом» 
и Ростехнадзором, понимающих всю 
сложность процедуры лицензиро-
вания и эксплуатирования объекта. 
В законе при этом утверждается, что 
правительство РФ может определить 
некий «порядок признания» опера-
тора АЭС в регионе. Означает ли это, 
что в регионе может появиться но-
вый оператор, которого и придется 
«признавать»?

По мнению авторов закона, 
в осо бом прочтении теперь нуждает-
ся и международный договор РФ с МА-
ГАТЭ от 1985 года и протокол к нему от 
2000 года. Видимо, Москва хочет пред-
ложить МАГАТЭ поставить ЗАЭС на 
добровольные гарантии о нераспро-
странении ядерных материалов. По-
скольку Россия (в отличие от Украины) 
имеет ядерное оружие, инспекторы 
МАГАТЭ не обязаны жестко контроли-
ровать российские АЭС и тем более 
физически туда приезжать.

Расплывчатая формулировка 
о том, что правительство РФ может 
устанавливать в регионе особенно-
сти «проведения мероприятий по 
выполнению обязательств» соглаше-
ний с МАГАТЭ, похожа на приглаше-
ние к переговорам. Те могут начаться 
совсем скоро: глава МАГАТЭ Рафаэль 
Гросси планировал посетить Москву 
и Киев на текущей неделе.

Рассуждать о лицен-
зиях бессмысленно, 
не зная ответа  
на ключевой вопрос: 
кто же возьмет  
на себя ответствен-
ность за эксплуата-
цию ЗАЭС?

Трубу заткнуло депозитом
«Газпром» приостановил поставки в Италию из-за финансовых требований Австрии

Остановка поставок российского газа 
в Италию связана с тем, что с 1 октября 
Австрия, через территорию которой 
газ идет транзитом, ввела для постав
щиков газа обязательные депозиты, 
чтобы иметь возможность закупать 
газ, необходимый для балансировки 
системы. «Газпром» счел размер этих 
депозитов слишком большим. Сейчас 
идут переговоры о том, как снизить 
эту сумму. При этом итальянская Eni, 
заинтересованная в получении россий
ского газа, уже заявила о готовности 
предоставить гарантии за «Газпром» 
в размере €20 млн. 

Итальянская энергокомпания Eni готова 
предоставить гарантию в размере €20 млн 
для возобновления поставок российского 
газа через Австрию, заявил глава компании 
Клаудио Дескальци.

«Газпром» полностью остановил постав-
ки газа Eni 1 октября, сославшись на «невоз-
можность транспортировки газа через Ав-
стрию» из-за того, что новые австрийские 
регламенты сделали невозможной постав-
ку российского газа через точку входа Тарви-

зио (в сентябре среднесуточные поставки со-
ставляли около 18 млн кубометров в сутки). 
Австрийский регулятор E-Control у себя на 
сайте пояснял, что новые правила для групп 
балансировки газа вступили в силу 1 октя-
бря и что все участники рынка знали о них 
уже несколько месяцев. 

Суть проблемы в том, что E-Control на-
чал требовать с поставщиков газа депози-
ты, средства с которых должны пойти на 
закупку газа для балансировки газотранс-
портной системы (в направлении Ав-
стрия—Италия ее осуществляет оператор 
TAG). В обычной ситуации оператор газо-
транспортной системы закупает газ для ба-
лансировки из собственных средств (за-
тем эти затраты возмещаются из тарифа на 
транспортировку), но сейчас из-за резко по-
дорожавшего газа и сильной волатильно-
сти цен такие закупки могут стать крайне 
затруднительными — у оператора в опреде-
ленной ситуации может просто не хватить 
своих денег.

«Газпром» счел сумму депозита слишком 
высокой, и сейчас обсуждается либо сни-
жение этой суммы, либо перекладывание 

части обязательств на Eni. По данным „Ъ“, 
в целом за год речь может идти о депози-
те в размере нескольких сотен миллионов 
евро. При этом пока объем газа, предназна-
ченный для Италии, «Газпром» поставляет 
австрийской OMV. В «Газпроме», E-Control 
и Eni „Ъ“ комментариев не предоставили. 

Как сообщил 3 октября гендиректор Eni 
Клаудио Дескальци, поставки газа были при-
остановлены из-за того, что российский «Газ-
пром» не предоставил гарантию австрийско-
му регулятору. «Мы посмотрим, возьмем ли 
мы это на себя»,— сказал он, добавив, что 
надеется, что «проблема может быть реше-
на на этой неделе».

Eni — один из крупнейших покупате-
лей российского газа в ЕС с контрактом на 
23,5 млрд кубометров в год, впервые столк-
нулась со снижением поставок из РФ летом 
после снижения потока через «Северный по-
ток», а потом и его отключения. Общий объ-
ем поставок газа из России в Италию в 2021 
году составил 29 млрд кубометров, или око-
ло 38% от потребления. Но после начала во-
енных действий на Украине Италия стре-
мится замещать объемы «Газпрома», в том 

числе за счет увеличения поставок из Ал-
жира. Клаудио Дескальци уточнил, что на 
данный момент поставки через Тарвизио 
составляют около 10% от общего объема им-
порта в Италию.

Сейчас российский газ экспортирует-
ся в Италию через Украину: от точки выхо-
да Вельке-Капушаны на границе Украины 
и Словакии далее газ идет до австрийского 
Баумгартена, откуда через трубопровод TAG 
поступает в Тарвизио. ПХГ Италии сейчас за-
полнены на 90,73%, запасы составляют око-
ло 16,2 млрд кубометров.

Последствия прекращения поставок рос-
сийского газа в Италию будут зависеть от 
того, как долго будет решаться технический 
вопрос с получением разрешения на по-
ставку газа «Газпрома», отмечает директор 
по исследованиям Vygon Consulting Мария 
Белова. Так как, несмотря на остановку про-
качки, заполнение ПХГ в Италии продолжа-
лось, а спотовые цены на итальянском хабе 
PSV 3 октября снизились на 17%, то можно 
говорить об отсутствии паники на рынке, 
считает аналитик.

Татьяна Дятел

У Lada поубавилось покупателей
Продажи машин упали на фоне мобилизации

Спрос на автомобили в России опять 
стал падать, следует из статистики про
даж за прошедшую неделю и опроса 
дилеров. Вместо традиционно высо
ких результатов при закрытии месяца 
реализация просела на 20%, а трафик 
в автосалонах упал на треть. Участни
ки рынка связывают это с объявле
нием о частичной мобилизации в Рос
сии 21 сентября. Резкая реакция рынка 
вызвана увеличением доли бюджетно
го сегмента во главе с Lada Granta, где 
клиенты первыми реагируют на кри
зис. Продажи более дорогих китайских 
и корейских автомобилей пока удержа
лись в плюсе. По оценкам „Ъ“, в итоге 
рынок в сентябре вырастет примерно 
на 4% по сравнению с августом.

За прошедшую неделю (26 сентября— 
2 октября) средние темпы продаж легковых 
автомобилей снизились до 1,2 тыс. машин 
в сутки с пиковых 1,5 тыс. неделей ранее — 
в итоге реализация составила 8,7 тыс. легко-
вых автомобилей. Такие данные приводит 
«Автостат». В процентном выражении про-

дажи просели на 19,3% — это самое крупное 
недельное падение за последние два меся-
ца. Это противоречит обычному тренду, со-
гласно которому именно в последнюю неде-
лю месяца продается больше всего машин, 
так как дилеры закрывают больше сделок 
для выполнения месячного плана и попол-
нения оборотных средств. Главное событие 
предпоследней недели прошлого месяца — 
объявление 21 сентября, в среду, о начале 
частичной мобилизации в России. До 25 сен-
тября продажи еще шли на высоком уровне, 
по итогам недели было продано 10,8 тыс. ма-
шин. В сентябре спрос на автомобили был 
в целом устойчивым, но ситуация измени-
лась с 21 сентября, констатирует глава «Ав-
тоспеццентра» Андрей Терлюкевич. Он го-
ворит о существенном падении трафика 
по всем направлениям бизнеса и росте от-
казов от ранее заключенных сделок. Заме-
ститель гендиректора по продажам новых 
автомобилей «Авилона» Алексей Стари-
ков более консервативен в оценках и гово-
рит о небольшом замедлении спроса. При 
этом дилеры также видят рост предложения 

на выкуп у клиентов личных автомобилей, 
отмечает глава «Автодома» Андрей Ольхов-
ский. Сергей Удалов из «Автостата» расска-
зал и о снижении числа заявок на кредиты 
в конце месяца.

За счет результатов прошедших недель 
по итогам месяца продажи могут составить 
44,4 тыс. машин, что на 4,3% выше, чем в ав-
густе. Замедление темпов уже заметно: в ав-
густе рынок вырос на 20% к июлю.

Гендиректор Fresh Auto Денис Мигаль 
отмечает, что если сравнивать трафик не-
дели, завершившейся 2 октября, с преды-
дущей неделей, то трафик в салонах вырос 
на 48% в сегменте новых автомобилей. Но, 
продолжает он, трафик оказался на 29% ни-
же, чем на неделе до объявления частичной 
мобилизации. «Роста трафика в  автосалоны 
в ближайшие месяцы ожидать не стоит»,— 
 заключает он.

При этом наметившийся тренд на паде-
ние продаж обусловлен динамикой Lada: ре-
ализация бренда за неделю просела на 26% 
к предыдущей, до 3,3 тыс. машин. В то же 
время продажи брендов из Китая и Кореи 

росли. Доля АвтоВАЗа на рынке по итогам 
последней недели сентября составила 37,9%.

Бюджетный сегмент традиционно бы-
стрее реагирует на любые изменения си-
туации или потрясения, поскольку у кли-
ентов здесь меньше денег, а ценность этих 
средств выше, отмечает Сергей Удалов. Бо-
лее дорогие автомобили — китайские и ко-
рейские предложения (они стартуют уже 
от уровня примерно в 2 млн руб., тогда как 
Granta стоит менее 0,7 млн руб.) — меньше 
подвержены таким изменениям, продол-
жает эксперт. Наиболее стабильным в пе-
риод кризисов был премиум-сегмент, но 
в последние месяцы его доля сильно упа-
ла из-за исчерпания складов и невозмож-
ности их пополнить на фоне санкций. 
Какой-то объем сделок в любом случае со-
хранится, отмечает Сергей Удалов, в том чи-
сле за счет необходимости замены парков 
такси и каршеринга. В прошедшем месяце 
ряд каршерингов также заявлял о попол-
нении парков автомобилями китайских 
брендов.

Ольга Никитина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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У ЦБ перехватили на ликвидность
Краткосрочный долг банков перед регулятором  
вырос из-за скачка спроса на наличные

Банки в связи с повышенным 
спросом россиян на наличные 
после объявления о частичной 
мобилизации резко увеличи-
ли объем заимствований у ЦБ. 
Таким образом они восполня-
ют выпадающую ликвидность. 
И хотя в текущих условиях от-
ток средств из банков вряд ли 
можно исправить повышением 
ставок по вкладам, крупные иг-
роки уже пошли на такой шаг.

Как следует из статистики ЦБ на 
3 октября, объем требований регу-
лятора к банкам по кредитам вырос 
сразу на 40,8% (или 476,9 млрд руб.), 
до 1,6 трлн руб. Это максимальный 
показатель с начала августа, когда 
объем долга увеличился на 667 млрд 
руб. Сейчас суточный рост преиму-
щественно обеспечили краткосроч-
ные требования — на срок до семи 
дней: объем долга увеличился сразу 
с 656,4 млрд до 1,1 трлн руб.

Текущие всплески слабее дина-
мики февраля—марта, когда в сред-
нем объем долга перед ЦБ на начало 
дня составлял 1,4–1,7 трлн руб. с пи-
ками выше 3–5 трлн руб. в отдель-
ные дни. В последующие месяцы 
средний объем долга сократился до 
647,4–840,2 млрд руб. на начало дня 
в апреле—сентябре.

В целом, свидетельствуют дан-
ные ЦБ, банковский сектор нахо-
дится в состоянии структурного 
профицита ликвидности. В частно-
сти, по состоянию на понедельник 
средства банков на депозитных 
счетах в ЦБ составили 2,95 трлн 
руб. против 2,998 трлн руб. днем ра-
нее. Остатки средств банков на кор-
респондентских счетах в ЦБ за тот 
же период выросли на 265,8 млрд 
руб., до 2,8 трлн руб. 

По мнению экспертов, увеличе-
ние заимствований со стороны бан-
ков связано с резким ростом налич-
ности в обращении. Так, например, 
30 сентября объем наличных денеж-
ных средств вырос на рекордные 
с начала марта 144,8 млрд руб. Это 
максимальный объем после 4 марта.

Прирост наличности в обраще-
нии говорит о подкреплении бан-
ками касс и банкоматов, чтобы 
обеспечить потенциальный повы-
шенный спрос на наличные, отме-
чал на прошлой неделе зампред ЦБ 
Алексей Заботкин. «Первую волну 
роста наличности мы наблюдали 
22–23 сентября (114,2–132,1 млрд 
руб.— „Ъ“), после чего темпы при-

роста несколько снизились, однако 
30 сентября превысили значения 
первой волны»,— отмечает стар-
ший аналитик Альфа-банка Евге-
ний Кипнис. Банки восполняют вы-
падающую ликвидность, привлекая 
у ЦБ заемные средства, преимуще-
ственно на короткий срок, поясня-
ет он. «Ситуация, конечно, не сопо-
ставима с февралем—мартом, но 
наблюдаются волнения клиентов. 
Банки подстраховываются, обеспе-
чивая себя дополнительной лик-
видностью»,— соглашается и управ-
ляющий директор по валидации 
«Эксперт РА» Юрий Беликов. Но есть 

и другие, сопутствующие причины. 
Также, продолжает господин Бели-
ков, есть некоторое снижение ак-
тивности банков на межбанковском 
рынке кредитования, потому что 
в текущих условиях информацион-
ной непрозрачности оценка риска 
на контрагента осложнена. В такие 
периоды, по его словам, популяр-
ность механизма кредитования со 
стороны ЦБ может возрастать.

Евгений Кипнис из Альфа-банка 
полагает, что можно ожидать, что си-
туация нормализуется в ближайшие 
недели при условии стабилизации 
внешнего фона. «Кроме того, опре-
деленные банки начали повышать 
ставки по ряду депозитных продук-
тов, что также должно сдержать от-
ток средств из банковской систе-
мы»,— отмечает он. В частности, на 
фоне повышенного спроса на кэш 
о повышении ставок по вкладам 
в понедельник объявил ВТБ. Ранее 
в конце прошлой недели аналогич-
ным образом поступили ФК «От-
крытие» и Совкомбанк. Повышение 
ставок — в диапазоне 0,5–1 процент-
ного пункта (п. п.). С 7 октября по-
вышает ставку по накопительному 
счету для новых клиентов и Пром-
связьбанк, но, правда, только на пер-
вые два месяца (+1,25 п. п.), при этом 
банк одновременно понижает базо-
вые ставки с 6,25–6,75% до 4%.

Однако не факт, что повышение 
ставок по вкладам сработает в теку-
щей ситуации. «Если мы говорим 
об оттоках средств из банков в на-
личные, то для обеспечивающей их 

категории клиентов повышение 
ставок по вкладам условно на 1 про-
центный пункт сейчас не станет 
сдерживающим фактором»,— отме-
чает господин Беликов. Это не вы-
бор лучшего инструмента сбере-
жений, а именно желание вывести 
свои деньги из банковской системы, 
в том числе для финансирования 
внеплановых расходов, заключает 
эксперт. По его словам, в ситуации 
волатильности банкам логичнее ди-
версифицировать свои ресурсы, чем 
пытаться удержать вкладчиков, при-
влеченные от которых средства тра-
диционно весьма чувствительны 
к информационному фону.

Ольга Шерункова

144,8 миллиарда 
рублей
составил, по данным 
ЦБ, рост наличных 
в обращении 
30 сентября 2022 года

ТРЕБОВАНИЯ БАНКА РОССИИ К БАНКАМ ПО КРЕДИТАМ (МЛРД РУБ.)   
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Долги юанизируются
Доля размещений облигаций в иностранной валюте будет расти

В сентябре активность эмитен-
тов на внутреннем долговом 
рынке заметно снизилась по 
сравнению с августом — ком-
пании заняли на 74 млрд руб. 
меньше, причем половина из 
386 млрд руб. общего объема 
размещений пришлась на вы-
пуски, номинированные в юа-
нях и долларах. Снижению ак-
тивности эмитентов способ-
ствуют намеки ЦБ на оконча-
ние периода бурного сниже-
ния ключевой ставки, между-
народная обстановка, планы 
Минфина по заимствованиям, 
что привело к резкому росту 
ставок на рынке. До нормали-
зации геополитической обста-
новки активность эмитентов 
на первичном рынке будет  
пониженной, считают его 
участники.

По данным Cbonds, в сентябре 
корпоративные заемщики провели 
62 размещения на 386 млрд руб., что 
почти на 63 млрд руб. выше показа-
теля аналогичного периода 2021 
года. Однако по сравнению с пре-
дыдущим месяцем активность эми-
тентов заметно снизилась — в авгу-
сте было проведено 66 размещений 
на 460 млрд руб., рекордный резуль-
тат с декабря 2021 года (см. „Ъ“ от 2 
сентября).

Показательно, что более 40% от 
суммарного объема размещений 
в рублевом эквиваленте пришлось 
на выпуски, номинированные 
в юанях и долларах. Так, в сентя-
бре были размещены два выпу-
ска ХК «Металлоинвест» и один 
выпуск «Роснефти» суммарным 
объемом 17 млрд CNY. «Суммар-
ный объем в юанях в сентябре по-
чти вдвое превысил аналогичный 
показатель августа»,— констатиро-
вал главный аналитик долговых 
рынков БК «Регион» Александр Ер-
мак. Кроме того, в сентябре было 
завершено размещение одного «за-
мещающего» выпуска облигаций 
«Газпром  Капитала» (на $304 млн). 
Помимо этого, в общую статистику 

Cbonds не вошло размещение выпу-
ска ЕАБР на $700 млн.

Без учета валютных облига-
ций первичный рынок рублевого 
долга снизился в полтора раза, до 
222 млрд руб. Основное снижение 
произошло за счет компаний реаль-
ного сектора. По оценкам Алексан-

дра Ермака, в сентябре такие ком-
пании заняли 64 млрд руб., что на 
20 млрд руб. меньше привлечений 
в августе. Около 44 млрд руб. соста-
вил объем размещения облигаций 
госкорпораций. «Почти вдвое по 
сравнению с августом, до 23 млрд 
руб., вырос объем размещения 
структурных и инвестиционных 
облигаций кредитных  организаций 
и СФО. Около 3,6 млрд руб. при-
шлось на размещение  облигаций 
лизинговых  компаний и МФК»,— 
отмечает господин  Ермак.

Как отмечает руководитель де-
партамента рынков долгового капи-
тала BCS Global Markets Денис Лео-
нов, это абсолютно нетипично для 
стандартной ситуации с точки зре-
ния сезонности. «В сентябре pipe-
line сделок был очень большой, но 
эмитенты были вынуждены отло-
жить размещения из-за ухудшения 
конъюнктуры»,— отмечает дирек-
тор по инвестиционно-банковским 
услугам и операциям на рынках ка-
питала Росбанка Павел Винтин. По 
данным ресурса Bonds Lab, до конца 
месяца заявили размещения семь 
крупных эмитентов с объемом вы-
пусков около 40 млрд руб.

Однако, по словам участников 
рынка, во второй половине сентя-
бря он попал в «идеальный шторм», 
вызванный комбинацией несколь-
ких факторов. Во-первых, объявив 
по итогам сентябрьского заседания 
о снижении ключевой ставки на 0,5 
процентного пункта (п. п.), до 7,5%, 
Банк России не стал прогнозиро-
вать дальнейшее ее снижение. Бо-
лее того, регулятор не исключил 
подъема ставки. Во-вторых, во вто-
рой декаде сентября Минфин объ-
явил о масштабных заимствовани-
ях на ближайшие три года. В 2023 
году министерство планирует раз-
местить госбумаги на 1,75 трлн руб., 
в 2024 году — на 1,94 трлн руб., 
в 2025 году — на 2 трлн руб. В-тре-
тьих, в конце месяца резко выро-
сли геополитические риски в связи 
с объявлением в стране частичной 
мобилизации и присоединением 
четырех новых территорий.

В таких условиях доходности 
ОФЗ в среднем за месяц выросли 
на 1,4 п. п. и для долгосрочных вы-
пусков превысили уровень 10% го-
довых. «До уровней апреля возрос 
не только средний уровень ставок, 
но и резко выросла волатильность. 
Неудачно выбранный день, на ко-
торый из-за новостного фона мо-
гут прийтись распродажи на рын-
ках, может привести к неудачному 
и дорогому размещению»,— отме-
чает старший экономист банка «ФК 
Открытие» Максим Петроневич. 
В создавшихся условиях Минфин 
дважды отказывался от размеще-
ния ОФЗ, в итоге привлек 10 млрд 
руб. из 40 млрд руб., запланирован-
ных на третий квартал (см. „Ъ“ от 
27   сентября).

В ближайшие два месяца актив-
ность эмитентов на рынке рублево-
го долга будет низкой. «Поведение 
как эмитентов, так и инвесторов 
будет в первую очередь зависеть 
от развития геополитических со-
бытий»,— отмечает Денис Леонов. 
По мнению Павла Винтина, вос-
становление рынков возможно по-
сле стабилизации геополитиче-
ской обстановки, при этом он не 
ждет возвращения ставок к локаль-
ным минимумам августа—сентя-
бря. Вместе с тем участники рынка 
не исключают новых размещений 
в юанях, которые остаются привле-
кательными для эмитентов за счет 
низкой стоимости заимствований. 
В августе—сентябре такие выпу-
ски разместили четыре компании, 
доходность по которым составля-
ет 3–4% годовых. «Это даже ниже 
доходности при первичном разме-
щении, которую ранее получали 
эти компании, размещаясь в дол-
ларах»,— отмечает Максим Петро-
невич. «Данные инструменты эми-
тенты рассматривают в качестве 
альтернативы классическим евро-
облигациям, поэтому облигации 
в иностранных валютах на внутрен-
нем рынке будут развиваться и даль-
ше»,— резюмирует Денис Леонов.

Виталий Гайдаев

38
6,

2
10

ОБЪЕМ РАЗМЕЩЕНИЯ РУБЛЕВЫХ ОБЛИГАЦИЙ В 2021–2022 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)  
Корпоративные облигации Гособлигации

0

100

200

300

400

500

I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII

2021 2022

I II III IV V VI VII VIII IX

ИСТОЧНИК: CBONDS.

У нас есть задачи активно 
участвовать на рынке, 

но не в ущерб доходности
— Антон Силуанов,
министр финансов,  

о размещении гособлигаций,  
27 сентября 2022 года

Ц И Т А Т А

«Газпром»  
разошелся с рынком
Акции компании  
не стали отыгрывать падение

С началом нового месяца и но-
вого квартала российский фон-
довый рынок вернул более 4% 
по индексу Московской бир-
жи после череды провалов кон-
ца сентября. За редким, хотя 
и весомым, исключением 
в виде «Газпрома» уверенно вы-
росли в цене многие ликвид-
ные ценные бумаги. Продол-
жения  восстановления рынка 
его участники не ожидают, от-
мечая сохраняющееся влияние 
 негативных геополитических 
факторов.

После жесткой распродажи в кон-
це прошлой недели в понедельник, 3 
октября, инвесторы отыграли часть 
потерь, а индекс Московской бир-
жи вернулся выше уровня 2 тыс. 
пунктов. По итогам торговой сес-
сии индекс закрылся на отметке 
2041,96 пункта, что на 4,3% выше за-
крытия предыдущего дня. Однов-
ременно снизилась активность ин-
весторов — объем операций не 
превысил 50 млрд руб., тогда как 
в минувшую пятницу превышал 
100 млрд руб. 

Российский рынок акций рос се-
годня широким фронтом, в том чи-
сле на фоне закрытия коротких по-
зиций после широкой распродажи 
последнего месяца, отмечают участ-
ники рынка. Как считает аналитик 
УК «Открытие» Ирина Прохорова, 
возврат к положительной динами-
ке можно расценивать как нормаль-
ное явление вслед за сильной кор-
рекцией, наблюдавшейся в течение 
двух предыдущих недель. По ее мне-
нию, несмотря на то что геополити-
ческие риски не ослабли, позитивом 
для российского рынка выступает 
возможность сокращения добычи 
странами ОПЕК+ более чем на 1 млн 
баррелей в сутки. По мнению руко-
водителя отдела по управлению ак-
циями УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Александра Дорожкина, в настоя-
щее время отсутствуют какие-либо 
существенные предпосылки, чтобы 
российский рынок находился ниже 
отметок, установленных после 24 
февраля, с учетом предстоящих ди-
видендных выплат. Как поясняет 
эксперт, «рынок приготовился к худ-
шему сценарию, а получил половин-
чатые санкции». В частности, боль-
шая часть участников рынка была 
уверена в санкциях на НКЦ и допол-
нительных SDN-санкций на остав-
шиеся банки, но ограничительные 
меры коснулись дополненного спи-
ска чиновников и нескольких ком-
паний (см. „Ъ“ от 30 сентября). 

Показательно, что из наиболее 
ликвидных ценных бумаг потеряли 
в цене только акции «Газпрома» (чуть 
более 1%) и «Фосагро» (1,1%). По сло-
вам портфельного управляющего УК 
«Тринфико» Юрия Гроссмана, основ-
ная причина отставания «Газпро-
ма» — повреждения трубопровода 
«Северный поток». Если его не удаст-
ся вернуть в эксплуатацию, «компа-
ния потеряет очень значительную 
часть своих доходов», считает госпо-
дин Гроссман. В случае «если ввод-
ные не изменятся, инвесторов может 
ожидать отрицательный свободный 
денежный поток в следующем году 
и достаточно скромная дивидендная 
доходность на уровне около 5%», оце-
нивает Ирина Прохорова.

Частично возвратили свои пози-
ции и ценные бумаги высокотехно-
логичных компаний — Yandex, VK, 
Ozon. Кроме того, в лидерах роста 
были ценные бумаги золотодобыва-
ющих компаний — «Полюс» (более 
9%), Polymetal (почти 15%), бывших 
до последнего времени в аутсайде-
рах. При этом золотодобывающие 
компании могут испытывать повы-
шенный интерес ввиду ухудшения 
общей макроэкономической конъ-
юнктуры (эксперименты ряда круп-
ных центральных банков, опасения 
за финансовую устойчивость швей-
царского Credit Suisse и др.), указы-
вает Ирина Прохорова.

К оценке ближайшей перспекти-
вы рынка эксперты подходят осто-
рожно. По мнению Юрия Гроссмана, 
что касается краткосрочной и сред-
несрочной перспективы, то на рост 
будет влиять «не наличие каких-ли-
бо новостей, а скорее отсутствие шо-
ковых информационных поводов 
к „бегству от риска“». По его мнению, 
это касается как эскалации на Украи-
не, так и новых антироссийских санк-
ций, а также радикальных законода-
тельных инициатив внутри России, 
способных повлиять на бизнес ком-
паний широкого индекса или на ре-
альные доходы населения. Ирина 
Прохорова также отмечает, что разви-
тие геополитической ситуации будет 
оставаться «определяющим для ры-
ночной динамики фактором в обо-
зримом будущем». Вместе с тем повы-
шенный интерес на этой неделе будет 
представлять встреча ОПЕК+. В случае 
реинвестирования поддержать ры-
нок в октябре и ноябре могут рекорд-
ные дивиденды «Газпрома» и других 
компаний, а также приток средств 
с истекающих банковских депозитов.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин
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Поуехали тут
Те, кто срочно пытается реализо-

вать квартиры, готовы дисконтиро-
вать свои активы в среднем на 10–15%, 
максимум — на 20%, говорит Сергей 
Шлома. «Ни о каких 30–50%, а тем бо-
лее о 60%, о чем ранее сообщали ряд 
СМИ, речи не идет»,— добавляет он.

По данным IRN.ru, по итогам сен-
тября средняя стоимость на вторич-
ном рынке составила 257,7 тыс. руб. 
за 1 кв. м, что всего на 0,7% меньше, 
чем в августе. Алексей Попов гово-
рит о 304 тыс. руб. за 1 кв. м. Ана-
литики выяснили, что дешевеют 
в основном квартиры в панельных 
домах, а в сталинках и новых моно-
литно-кирпичных домах цены за 
месяц не изменились.

По наблюдениям Юлии Бочар-
никовой, с 29 сентября покупа-

тельская активность начала восста-
навливаться, в том числе за счет 
частных инвесторов, которые стали 
подыскивать объекты с дисконтом. 
Но управляющий директор сети 
агентств «Миэль» Александр Мо-
скатов не так оптимистичен: «Часть 
клиентов, решивших купить квар-
тиру, взяли паузу, так как некото-
рые из них передумали брать ипо-
теку, а другие решили посмотреть 
на дальнейшее развитие событий».

Впрочем, ни один из опрошен-
ных „Ъ“ экспертов не ожидает ско-
рейшего восстановления вто-
ричного рынка недвижимости. 
Сергей Шлома прогнозирует сниже-
ние объемов сделок в этом сегмен-
те в ближайшей перспективе на 10% 
в лучшем случае, в худшем — на 20%. 
Одной из причин этой тенденции 
эксперт считает неизбежное умень-

шение числа ипотечных сделок, по-
скольку те, кто подпадает под моби-
лизацию, и те, кто решил уехать из 
страны, являются одними из основ-
ных получателей жилищных займов 
и активными участниками рынка 
недвижимости. Такое сокращение 
потенциальных покупателей квар-
тир будет давить и на цену, прогно-
зирует господин Шлома.

Юлия Бочарникова ожидает за-
метные скидки прежде всего на 
неликвидные активы. В целом, по 
ее словам, сейчас цены на вторич-
ном рынке удерживаются стабиль-
ной ценой в сегменте новостроек 
и собственникам квартир в уже по-
строенных домах просто невыгод-
но сильно снижать цены на свои 
квартиры.

Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов
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Сталь оказалась 
на грани рентабельности
Поставки на экспорт резко падают

Перевозки металлов на экспорт 
резко просели в сентябре, когда 
к эффекту санкций и сильного 
рубля добавилось падение цен 
на мировых рынках, сделав-
шее чрезмерно дорогой даль-
нюю транспортировку метал-
лов на восток. Участники рын-
ка говорят, что на этом направ-
лении транспортная составля-
ющая доходит до 30% от конеч-
ной цены при норме в 10%. Ме-
таллурги и ОАО РЖД обсуждают 
скидки с тарифа, но для этого 
необходимо гарантировать объ-
емы перевозки, а пока участни-
ки могут гарантировать лишь 
их падение.

Погрузка на экспорт черных ме-
таллов в сентябре сократилась на 
42,7%, рассказал 3 октября замген-
директора ОАО РЖД Алексей Шило. 
В целом, по его словам, в этом году ди-
намика экспорта относительно прош-
лого года была негативной. «В этом 
месяце, по нашим маркетинговым 
исследованиям, добавилось также то, 
что перевозка в восточном направле-
нии, которым раньше активно поль-
зовались металлургические компа-
нии, для которых закрыли западное 
направление, стала осуществляться 
в гораздо меньшем объеме в связи 
с тем, что цены на нашу продукцию 
не позволяют покрывать такие транс-
портные затраты,— рассказывает го-
сподин Шило.— Мы понимаем, груз 
третьего (наиболее высокооплачи-
ваемого.— „Ъ“) тарифного класса на 
расстояние для некоторых грузов бо-
лее 9 тыс. км везти, конечно, наклад-
но. При высокой цене на металл это, 
наверное, еще целесообразно, но при 
той цене, которая есть сейчас, колле-
ги считают, что это экономически 
 невыгодно».

По данным собеседника „Ъ“ 
в отрасли, в этом году на Восточ-
ный полигон начали возить свои 
грузы НЛМК и «Северсталь», у кото-
рых средняя дальность превышает 
9 тыс. км: они перевезли за восемь 

месяцев более 480 тыс. тонн и более 
210 тыс. тонн соответственно. Из тех 
металлургов, которые и ранее рабо-
тали на Восточном полигоне, замет-
но — на 380 тыс. тонн до почти 2 млн 
тонн — увеличил отправки «Норни-
кель», у которого средняя дальность 
выше 10,5 тыс. км. На 47% нарастил 
погрузку «Русал», у которого, одна-
ко, дальность более чем вдвое мень-
ше, как и у Evraz, который и раньше 
много отправлял в этом направле-
нии, а в этом году нарастил отгрузки 
на 3%, до свыше 4,7 млн тонн.

Металлурги, отмечает госпо-
дин Шило, активно прорабатывают 
с правительством вопрос субсидиро-
вания перевозок. «Основной сдержи-
вающий фактор заключается в том, 
что металлургические компании не 
готовы гарантировать объемы», что 
для ОАО РЖД является одним из ос-
новных условий предоставления 
скидки, поясняет он. По его словам, 
ОАО РЖД получило от пяти метал-
лургических компаний предложе-
ние о выдаче скидок, сейчас реше-
ние принято только по одному из 
обращений по перевозке в направ-
лении портов Азово-Черноморско-
го бассейна.

Собеседники „Ъ“ отмечают сни-
жение цен на сталь в Азии в сентя-
бре. По словам источника в стале-
литейной компании, в этом месяце 
некоторые российские металлур-
ги продавали по цене $598 за тон-
ну FOB China против $618 в августе. 
Давление оказывает и укрепление 
рубля. По словам другого источни-
ка „Ъ“, по предприятиям, входящим 
в «Русскую сталь», еще летом были 
прецеденты отрицательной рента-
бельности при экспорте, которая 
доходила до –49%. Транспортная со-
ставляющая, больше половины ко-
торой приходится на железнодо-
рожный тариф, выросла до 15–20% 
от конечной цены продажи при нор-
ме для металлов в 10%. При постав-
ках в Восточном направлении она 
доходит до 30%.

Собеседник „Ъ“ в отрасли гово-
рит, что металлурги призывают да-
вать скидки. «Считаем более целесо-
образным предоставлять скидки не 
только на восточное направление, 
но и на Азово-Черноморский бас-
сейн и Северо-Запад, что позволит 
грузоотправителям при наличии 
проблем балансировать грузопото-
ки и снимать их с лимитирующих 
направлений»,— говорит он. Что ка-
сается гарантии объемов, то тут все 
зависит от предприятий и конкрет-
ных направлений экспорта. «Сейчас 
металлурги готовы точно гаранти-
ровать, что без скидок объемы будут 
только снижаться»,— уверяет собе-
седник „Ъ“. В ряде случаев, добав-
ляет он, предприятия готовы гаран-
тировать объемы, однако ОАО РЖД 
«крайне долго принимает решение 
о скидках, в результате чего объемы, 
которые предприятия готовы были 
гарантировать, уже частично сокра-
щены, что не учитывается монопо-
лией при принятии решений». 

Сокращение экспорта черных 
металлов обусловлено рядом фак-
торов, говорит Борис Красноженов 
из Альфа-банка. Цена горячекатано-
го проката на базисе FOB China сей-
час находится на уровне $560–570 за 
тонну, что на 35% ниже февральско-
го пика в $890 за тонну. Укрепление 
рубля и общая производственная 
инфляция привели к росту себесто-
имости производства стали в Рос-
сии: по горячему прокату она мо-
жет превышать $400–450 за тонну. 
«С учетом выросшего транспортно-
го плеча и возможных скидок при 
продаже российского проката рен-
табельность экспортных продаж 
выглядит достаточно низкой. Есть 
и общее ослабление спроса на сталь 
в Азии: июль и август традиционно 
являются наиболее „медленными“ 
месяцами в плане строительной ак-
тивности в регионе»,— говорит Бо-
рис Красноженов.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

Парковки достают из-под земли
Застройщики просят участков рядом с домами

Московские застройщики про-
сят мэрию дать им возмож-
ность размещать плоскостные 
парковки рядом с многоквар-
тирными домами. Строить под-
земные гаражи им зачастую не-
выгодно из-за их высокой себе-
стоимости. Юристы считают, 
что таким образом девелоперы 
пытаются добиться учета таких 
парковок в нормативе требуе-
мого количества машино-мест 
в новостройках. 

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо исполнительного директо-
ра Клуба инвесторов Москвы (КИМ; 
объединяет столичных застройщи-
ков) Владислава Преображенского 
от 23 сентября вице-мэру Москвы 
и главе стройкомплекса города Анд-
рею Бочкареву с просьбой включить 
вид разрешенного использования 
(ВРИ) земли «Стоянка автотранс-
портных средств» в правила земле-
пользования и застройки (ПЗЗ) горо-
да. В пресс-службе стройкомлпекса 
на запрос „Ъ“ не ответили.

Один из приказов Росреестра по-
зволяет застройщикам получать раз-
решение на размещение надземных 
и подземных паркингов, личных га-
ражей собственников, стоянок слу-
жебного и общественного транспор-
та, а также плоскостных парковок. 
Но с 13 августа 2022 года размещение 
плоскостных парковок для личного 
транспорта собственников жилых 
комплексов выделили в отдельный 
ВРИ, но этот пункт сейчас отсутству-
ет в ПЗЗ Москвы. Таким образом, за-
стройщики не смогут законно разме-
щать такие парковки у новостроек. 
В КИМе опасаются, что это вызовет 
многочисленные жалобы жильцов 
в органы власти города.

Размещение плоскостных парко-
вок, в том числе гостевых, предусмо-
трено в абсолютном большинстве 
девелоперских проектов, добавляет 
директор по правовым вопросам ГК 

«А101» Павел Антонов. Более того, де-
велоперы по законодательству обя-
заны выполнять нормативы по раз-
мещению гостевых парковок для 
многоквартирных домов, а их мож-
но создавать только на плоскост-
ных парковках, добавляет замести-
тель гендиректора MR Group Андрей 
Кирсанов.

Очевидно, что те изменения, ко-
торые появились в классифика-
торе по стоянкам транспортных 
средств, необходимо соотнести 
с другими нормативными актами, 
в том числе ПЗЗ Москвы, отмечает 
директор по правовым и корпора-
тивным вопросам ГК «БЭЛ Девелоп-
мент» Олег Гришунин. Застройщи-
ки, которые все-таки размещают 
плоскостные парковки, уже полу-
чают предписания с требования-
ми устранить их, но с января 2023 
года они будут оштрафованы, пояс-
нил Владислав Преображенский. 
В крайнем случае за нецелевое ис-
пользование земли власти могут 
расторгнуть договор аренды с де-
велопером и изъять участок, добав-
ляет он. Это создаст сложности для 
застройщиков, желающих обеспе-
чить комфортную среду обитания 
для жителей домов, соглашается го-
сподин Гришунин. 

Президент межотраслевой ассо-
циации саморегуляторов в области 
строительства и проектирования 
«Синергия» Александра Белоус гово-
рит, что московские застройщики 
никогда не размещали отдельные 
плоскостные парковки, а на терри-
тории двора жилого дома с проез-
жей частью жителям не запрещено 
оставлять автомобили, но парков-
кой это не считается. Отсутствие 
возможности строительства пло-
скостной парковки может оказать-
ся проблемой для девелопера, пре-
дупреждает она.

По словам эксперта, зачастую за-
стройщики не могут решить вопрос 
строительства достаточного количе-
ства подземных парковочных мест 
для жильцов из-за высокой стоимо-
сти таких работ: их себестоимость 
может достигать от 0,9 млн до 2 млн 
руб. По данным bnMap.pro, сред-
няя цена парковки в новостройках 
Москвы для их жильцов составляет 
2,7 млн руб.

Руководитель юридического 
агентства «Кучембаев и партнеры» 
Алмаз Кучембаев считает, что ини-
циатива КИМа требует более раз-
вернутой формулировки. Иначе, 
продолжает он, при получении раз-
решения на строительство домов мо-
жет возникнуть риск, что норматив 
количества необходимых парковоч-
ных мест будет рассчитываться не 
только за счет машино-мест, крытых 
парковок и мест во дворах, но и за 
счет придорожных карманов и пло-
скостных парковок рядом с жилым 
комплексом. От наличия парковок 
зависит стоимость квартир, напоми-
нает Александра Белоус. «Но допол-
нительные машино-места на пло-
скостных парковках не находятся 
в исключительном пользовании соб-
ственников помещений многоквар-
тирного дома»,— резюмирует госпо-
дин Кучембаев.

Дарья Андрианова

2,7 миллиона  
рублей
составляет  
средняя цена 
в подземных паркингах 
жилых новостроек 
Москвы, по данным 
bnMap.pro
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«Кассир.ру» обратился в «Яндекс» с досудебной 
претензией на компенсацию 328 млн руб. упу‑
щенной выгоды. В билетном сервисе считают, 
что из‑за создания «Яндексом» обогащенных от‑
ветов в поисковой выдаче «Кассир.ру» недосчи‑
тался пользователей. ФАС ранее признала, что 
«Яндекс» создавал невыгодные условия для дру‑
гих участников рынка, но теперь речь идет о де‑
нежной компенсации, обосновать которую «Кас‑
сиру.ру» будет сложно, считают юристы.

«Кассир.ру» в досудебном порядке потребовал от «Ян‑
декса» 328 млн руб. упущенной выгоды из‑за создания ин‑
тернет‑компанией дискриминационных условий в поис‑
ковой системе с помощью «колдунщиков» (обогащенные 
ответы в поисковой выдаче), рассказал „Ъ“ представитель 
билетного сервиса. По его словам, соответствующая пре‑
тензия была направлена «Яндексу» 20 сентября.

С 2018 по 2021 год с использованием «колдунщиков» 
«Яндекс.Афиша» переманивала потенциальных клиен‑
тов «Кассира.ру», что привело к оттоку клиентской базы 
«Кассира.ру», заявил „Ъ“ гендиректор сервиса Евгений 
Финкельштейн. «Между ФАС и „Яндексом“ было заклю‑
чено мировое соглашение, но оно не учитывало интере‑
са „Кассира.ру“, мы понесли существенные убытки»,— 
поясняет он. В «Яндексе» отказались от комментариев.

«Кассир.ру» обратился в ФАС с жалобой на то, что «Ян‑
декс» использует доминирующее положение, прода‑
вая билеты через «Яндекс.Афишу» с помощью виджета 
в поисковой выдаче, в 2019 году (см. „Ъ“ от 28 июня 2019 
года). Антимонопольное дело в отношении «Яндекса» 
было возбуждено только в апреле 2021 года, уже по жа‑
лобе коалиции интернет‑компаний («Авито», ivi, Wild‑
berries и др.), они считали, что «Яндекс» злоупотребляет 

доминирующим положением в поисковой выдаче бла‑
годаря «колдунщикам». Мировое соглашение по делу 
было подписано в январе 2022 года. По нему все участ‑
ники рынка получат равный доступ к «колдунщикам», 
а поисковик внесет 1,5 млрд руб. в Российский фонд раз‑
вития информационных технологий.

В «Авито» заявили, что мировое соглашение урегули‑
ровало все спорные вопросы. В Wildberries отказались 
от комментариев. «Кассир.ру» дважды, в феврале и апре‑
ле, безуспешно подавал кассационные жалобы на ми‑
ровое соглашение (см. „Ъ“ от 26 апреля). «Яндекс» ра‑
нее утверждал, что «Кассир.ру» вышел из соглашения 
«по собственному немотивированному решению».

Если в досудебном порядке урегулировать спор компа‑
ниям не удастся, «Кассир.ру» вправе подать иск, говорит 
руководитель направления «Разрешение IT&IP‑споров» 
юридической фирмы «Рустам Курмаев и партнеры» Яро‑
слав Шицле. По его словам, в суде «Кассиру.ру» не при‑
дется доказывать, что «Яндекс» нарушил закон о кон‑
куренции (компания может сослаться на решение 
антимонопольного спора), но необходимо доказывать 
сам факт причинения убытков и обосновывать размер 
ущерба. Для того чтобы выиграть дело, «Кассир.ру» дол‑
жен доказать в цифрах процент оттока пользователей 
из‑за действий «Яндекса», а также то, что этот отток не свя‑
зан с какими‑либо другими обстоятельствами, говорит 
партнер коллегии адвокатов Pen & Paper Екатерина Тока‑
рева. По ее словам, споры об упущенной выгоде обычно 
самые сложные, потому что доказать размер дохода, кото‑
рый мог быть получен, достаточно тяжело: для этого тре‑
буются большой объем финансовых документов, финан‑
совая аналитика, возможно, проведение экспертизы.

Анастасия Гаврилюк

«Кассир.ру» претендует на выгоду
Сервис потребовал от «Яндекса» компенсации за дискриминацию

Помимо ушедшей из России 
Sony Music Group свои каталоги 
из российских музыкальных сер‑
висов начинают изымать и дру‑
гие лейблы. В их числе, напри‑
мер, британский лейбл WARP — 
композиции его артистов про‑
пали из «Яндекс.Музыки». Участ‑
ники рынка дистрибуции музы‑
ки подтверждают тенденцию, от‑
мечая, что большинство лейблов 
изымает треки непублично. Со‑
кращение каталога, считают экс‑
перты, неизбежно будет приво‑
дить к сокращению активности 
пользователей, а затем и к поте‑
ре части подписчиков, а также 
развитию пиратства.

Из каталогов российских музы‑
кальных стриминговых сервисов 
пропадают композиции иностран‑
ных лейблов, в частности, из «Ян‑
декс.Музыки» исчезли треки британ‑
ского независимого лейбла WARP, 
сообщают пользователи сервиса в со‑
цсетях. Первыми на это обратил вни‑
мание Telegram‑канал «Родной звук». 
Среди подписанных лейблом арти‑
стов — Aphex Twin, Autechre, Boards 
Of Canada, Flying Lotus, Mount Kimb‑
ie, Stereolab, Yves Tumor и др. Среди 
артистов, песни и альбомы которых 
теперь также оказались недоступ‑
ны в сервисе,— Cigarettes After Sex, 
Warhaus, Fontaines D.C. и др. В WARP 
не ответили на запрос „Ъ“. В «Яндекс.
Музыке», а также других российских 
сервисах, «Звуке» и «VK Музыке», от‑
казались от комментариев.

По словам собеседника „Ъ“ в од‑
ном из российских музыкальных 

стримингов, WARP — небольшой 
лейбл, у артистов которого неболь‑
шая аудитория в России: «Сейчас 
перезаключение или продление 
контрактов с иностранными право‑
обладателями требует гораздо боль‑
ше времени, чем обычно».

До сентября изъятия старых пе‑
сен из каталогов российских серви‑
сов были единичными: об этом со‑
общали только отдельные артисты, 
например британская рок‑группа 
Pink Floyd и один из ее лидеров Дэ‑
вид Гилмор. Осенью же об изъятии 
старых каталогов с российских плат‑
форм заявила Sony Music Group (см. 

„Ъ“ от 9 сентября). Компания объяви‑
ла, что окончательно уходит из Рос‑
сии, хотя весной, после начала воен‑
ных действий на Украине, говорила 
лишь о приостановке работы, ката‑
логи действовали. В каталогах Sony 
Music были The Beatles, Pink Floyd, 
Элвис Пресли, Майкл Джексон, Be‑
yonce, Эд Ширан и другие артисты.

Аналогичным образом уйти с рос‑
сийского рынка может еще один 
крупный международный лейбл 
Warner Music, из‑за чего российские 
стриминги могут лишиться еще од‑
ной части зарубежной музыки (см. 
„Ъ“ 20 сентября).

По словам бывшего гендиректо‑
ра и главы по работе с артистами и ре‑
пертуаром цифрового дистрибуто‑
ра ONErpm Eastern Europe Надежды 
Бойчевски, каталоги из российских 
сервисов на данный момент уби‑
рают не только Sony Music и WARP, 
но и другие лейблы, но не все делают 
это публично. По ее мнению, есть ве‑
роятность, что в перспективе большая 
часть иностранной музыки станет не‑
доступной для прослушивания: «Это 
спровоцирует всплеск пиратства».

Старые каталоги из российских 
музыкальных сервисов будут изы‑
мать все больше иностранных лей‑
блов, прогнозирует гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков. Он на‑
поминает, что аналогичная ситуа‑
ция происходит на рынке видеокон‑
тента. „Ъ“ сообщал 18 августа, что 
на фоне санкций из библиотек рос‑
сийских онлайн‑кинотеатров нача‑
ли пропадать старые фильмы и се‑
риалы, например сериал «Друзья», 

фильмы «1+1», «Интерстеллар», «Вла‑
стелин колец», «Маска».

После ухода с рынка иностран‑
ных сервисов, в числе которых Spoti‑
fy и Apple Music, российские «Яндекс.
Музыка», «Звук» и «VK Музыка» полу‑
чили приток пользователей, отмеча‑
ет Денис Кусков. Как писал „Ъ“ 29 ав‑
густа, большая часть подписчиков 
ушедших иностранных музыкаль‑
ных сервисов перешла на российские 
альтернативные платформы и только 

14%, по данным Kantar, перешли к пи‑
ратам. Также 1 октября, Роскомнадзор 
заявил РБК, что заблокировал доступ 
к сайту иностранного музыкального 
сервиса SoundCloud по требованию 
Генпрокуратуры за распространение 
фейков о российской спецоперации 
на Украине. Мобильное приложение 
пока остается доступным.

Сокращение каталога в результа‑
те окончательного ухода с россий‑
ского рынка иностранных лейблов 

неизбежно будет приводить к сокра‑
щению активности пользователей 
и времени, которое они проводят 
в сервисе, а затем, возможно, и к от‑
казу части пользователей от подпи‑
сок на сервисы, говорит Денис Ку‑
сков. По его словам, в перспективе 
большая часть иностранной музыки 
может пропасть из российских ле‑
гальных сервисов.

Валерия Лебедева,  
Юлия Тишина

Шорт-плейлист
Из российских стримингов пропадает все больше зарубежной музыки

Удалить произведение  
или не публиковать его 

может сам 
правообладатель.  
Либо в отношении 

произведения  
должно быть вынесено 

соответствующее правовое 
или регуляторное решение

— Николай Дуксин,
директор музыкальной экосистемы 
и  департамента видеоконтента VK,  

в интервью „Ъ“ 23 августа

Ц И Т А Т А

Дистрибутор на fashion‑рынке 
«Джамилько» пополнил свой 
портфель турецкими брендами 
женской одежды Ipekyol, Mach‑
ka и Twist. Первые магазины не‑
которых этих марок планиру‑
ется открыть уже в этом меся‑
це в московском торговом цен‑
тре «Афимолл». Эксперты обра‑
щают внимание на то, что но‑
вым брендам придется конку‑
рировать с российскими одеж‑
ными ритейлерами, а также го‑
ворят о снижении покупатель‑
ской активности в стране из‑за 
кризиса.

Портфель компании «Джамиль‑
ко», в основном работающей с пре‑
миальными брендами одежды, 
пополнился тремя турецкими игро‑
ками fashion‑рынка — Ipekyol, Mach‑
ka и Twist, рассказали три источника 
„Ъ“ на рынке торговой недвижимо‑
сти. В пресс‑службе «Джамилько» ком‑
ментарий не предоставили.

• «Джамилько» основана в 1993 году, 
ее основной владелец Халед Джамиль. 
Компания является дистрибутором 
брендов New Balance, Kiko, DKNY, Tim-
berland, Wolford, Juicy Couture, Wran-
gler, Lee, Escada. Управляет более чем 

150 магазинами в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Екатеринбурге, Сочи и Рос-
тове-на-Дону и развивает дилерскую 
сеть. Выручка АО «МФК Джамилько» 
за 2021 год составила 11,2 млрд руб., 
чистая прибыль — 1,2 млрд руб.

Как сообщили „Ъ“ в «Афимолле», 
открытие первых магазинов под 
брендами Ipekyol и Twist в торговом 
центре предполагается в октябре. 
Источник „Ъ“ отмечает, что «Джа‑
милько» планирует изучить опыт ра‑
боты первых магазинов новых брен‑
дов, после чего примет решение 
о дальнейшем развитии сетей.

Кроме того, как обнаружил „Ъ“, 
в конце сентября компания «Джа‑
милько» подала заявки в Роспатент 

на регистрацию новых товарных 
знаков Bootwood, Bootland и Hike. 
По мнению источника „Ъ“, реги‑
страция заявок может быть связана 
с возможным ребрендингом неко‑
торых монобрендовых магазинов 
компании, например New Balance 
и Timberland, однако пока о таких 
планах официально не сообщалось. 
В пресс‑службе «Джамилько» эту ин‑
формацию не прокомментировали.

Турецкий fashion‑рынок один 
из немногих оставшихся доступны‑
ми для развития в России, поэтому 
решение «Джамилько» о пополне‑
нии своего портфеля за счет брендов 
Ipekyol, Machka и Twist логично, го‑
ворит региональный директор де‑
партамента торговой недвижимости 
Knight Frank Russia Евгения Хакбер‑
диева. Некоторые бренды, с которы‑
ми «Джамилько» уже привык рабо‑
тать, не готовы сегодня поставлять 
товар в Россию, а ряд итальянских 
и немецких брендов предпочитают 
работать с такими мультибрендовы‑
ми магазинами, как «Стокманн», ХЦ, 
Lady & gentleman City.

У Ipekyol был опыт выхода на рос‑
сийский рынок в 2014 году, вспоми‑
нает гендиректор Fashion Consult‑

ing Group Анна Лебсак‑Клейманс. 
Но он не выдержал конкуренции 
с европейскими брендами, добав‑
ляет госпожа Хакбердиева. Эксперт 
сравнивает ассортимент Ipekyol 
с GAP, Banana Republic и некоторы‑
ми немецкими брендами.

Бренды Twist и Ipekyol работают 
в среднем ценовом сегменте, при 
этом Twist ориентирован на моло‑
дежную аудиторию, отмечает Анна 
Лебсак‑Клейманс. По ее мнению, на‑
именее понятны перспективы брен‑
да люкс‑класса Machka: «Этот сег‑
мент рынка очень конкурентный, 
в нем большое значение имеет ав‑
торский почерк, имя дизайнера».

Управляющий партнер «Ванчу‑
гов и партнеры» Алексей Ванчу‑
гов отмечает, что турецкие брен‑
ды женской одежды столкнутся 
с высокой конкуренцией с россий‑
скими fashion‑ритейлерами, кото‑
рые уже успели сформировать лояль‑
ную аудиторию и активно расширяют 
свое присутствие. По мнению госпо‑
жи Хакбердиевой, перспективы раз‑
вития турецких fashion‑брендов бу‑
дут зависеть от ценовой политики 
одежных сетей: «Стоимость в России 
должна быть на уровне цен в Турции 

или чуть выше с учетом логистики 
и других затрат».

По мнению Алексея Ванчугова, 
у новых для российской аудитории ту‑
рецких брендов есть больше шансов 
закрепиться в крупных региональ‑
ных городах, где ниже конкуренция 
и выше уровень вакантных площа‑
дей после ухода части европейских 
fashion‑брендов. Эксперт считает, что 
собственники некоторых региональ‑

ных торговых центров даже готовы 
оплатить работы по отделке магази‑
нов для привлечения новых брендов. 
Госпожа Лебсак‑Клейманс также счи‑
тает, что турецкие ритейлеры могут 
получить выгодные условия от тор‑
говых центров. Однако эксперт обра‑
щает внимание, что развитие новых 
одежных сетей осложнит снижение 
покупательной способности россиян.

Алина Савицкая

Дистрибуторы перебрендируются
«Джамилько» поторгует турецкой одеждой

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Z A R A  О С Т А Е Т С Я  С  М И Л Л И А Р Д О М

Арбитражный суд Москвы прекратил производство по делу о взыскании с АО «Зара 
СНГ» 1,14 млрд руб. Эта информация содержится на сайте суда. «Зара СНГ» являет-
ся российской «дочкой» испанского холдинга Inditex (владеет брендами Zara, Massi-
mo Dutti, Pull and Bear, Oysho, Bershka, Stradivarius).

Иск о взыскании с ритейлера денежных средств подавало ООО «МБН-Агро». 
По данным «СПАРК-Интерфакс», эта структура занимается арендой и управлением 
собственным или арендованным недвижимым имуществом. Почти 30% компании 
принадлежит Рустему Миргалимову — бизнесмену, инвестирующему в агробизнес, 
остальные доли оформлены на саму «МБН-Агро». Эта компания владеет торговыми 
помещениями на Неглинной улице в центре Москвы. Там находится один из магази-
нов Zara. В своем иске «МБН-Агро» требовала от «Зара СНГ» расторгнуть договоры 
аренды и погасить неустойку.

В марте этого года Inditex временно приостановила работу магазинов своих 
брендов и онлайн-продажи в России из-за невозможности из-за военной спецопе-
рации РФ на Украине гарантировать продолжение операционной и торговой дея-
тельности в стране. В начале июня в компании заявили, что пока не планируют воз-
обновлять работу магазинов.  Алина Савицкая

На 45 процентов
могут сократиться 
арендные доходы 
 торговых центров 
России в 2022 году, 
по прогнозам РСТЦ



11

Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ПРЕМЬЕРА КИНО

Макиавелли в степях
«Голиаф» Адильхана Ержанова на российских экранах

В прокат вышел «Голиаф» казаха Адиль-
хана Ержанова, созданный в копродук-
ции с Россией. Почему важно не пропу-
стить этот редкий в обедневшем репер-
туаре фильм, объясняет  Андрей  Плахов.

 
 
 
 
 
орокалетний Ержанов — фено-

мен нового казахстанского кино. За пятнад-
цать лет работы он снял пятнадцать филь-
мов: завидный темп. Практически каждый 
из них попадает на крупнейшие междуна-
родные фестивали — от Канна и Венеции 
до Роттердама, от Сан-Себастьяна до Мо-
сквы — и заметно резониру ет на каждом 
из них. Однако на родине эти картины из-
вестны больше понаслышке, а в России «Го-
лиаф» — первый фильм Ержанова, удостоен-
ный выпуска в театральный прокат.

Этот режиссер снимает и продюсирует 
«партизанское кино» — невероятно смелое, 
даже учитывая, что оно обходится без госу-
дарственных финансовых вливаний. В се-
годняшней России подобное трудно даже 
представить. Ержанов абсолютно свободен 
и в разоблачении власти, и в жонглирова-
нии художественными формами. Он сочета-
ет натурализм с брехтовским остранением, 
сюрреалистический гротеск и социальную 
сатиру с мюзиклом и дальневосточным эк-
шеном — и в результате создает сильный 
образ абсурдного и безжалостного мира. Его 
средоточием становится вымышленный по-
селок Каратас — аналог Макондо, придуман-
ного Габриэлем Маркесом и во многом спи-
санного с города его детства.

Действие «Голиафа» тоже разыгрывает-
ся в Каратасе, который находится под пя-
той криминального авторитета Пошаева. 
Здесь выстроена безотказная вертикаль 
власти, построенная на унижении и стра-
хе. Пахан дает местным жителям работу, 
но безжалостно расправляется с теми, кто 
проявляет малейшие признаки недоволь-
ства. Очкастую жену хромоногого бедняка 
Арзу, которая посмела жаловаться на мест-
ную власть, ждет расправа, а самого убито-
го горем Арзу берет под свою опеку Поша-
ев и внимательно следит с помощью своих 
опричников, чтобы тому не пришло в го-
лову мстить. Как иллюстрация этой колли-
зии приводится цитата из «Государя» Ник-
коло Макиавелли: «За малое зло человек 
может отомстить, а за большое не может; 
из чего следует, что наносимую человеку 
обиду надо рассчитать так, чтобы не боять-
ся мести».

Это не единственный афоризм хитроум-
ного флорентийца, использованный в филь-
ме. Его финальная часть прокомментирова-
на следующим образом: «Я учил государей 
становиться тиранами, а подданных — 
от них избавляться». Но значительно инте-
реснее древних премудростей современ-
ные «макиавеллизмы», звучащие из уст того 
же Пошаева. «Власть везде одинаковая. Ду-
маешь, в Англии, в Америке не так? Их демо-
кратия — вранье. Только там все по отдель-
ности: армия, полиция, налоговая, а у нас 
все в одном лице, по-другому не получится. 
Они тоже действуют жестко, только не пока-
зывают. А я открыто, зато честно».

Что-то до боли знакомое в этих рассу-
ждениях от лукавого: явно они популяр-
ны не только в Казахстане. Веет родным 

и от одного из основополагающих прин-
ципов каратасской морали: «Общак — дело 
святое». Независимо от конфессии в ходу 
манипулирование религиозным сознани-
ем. Один из персонажей наставляет глав-
ного героя цитатами из Корана, где, как 
и в любой из священных книг, можно най-
ти прямо противоположные сентенции. 
И про то, что надо прощать и устанавливать 
мир. И про то, что воздаянием за зло стано-
вится равноценное зло.

Хромой заика Арзу, которого прекрас-
но играет Берик Айтжанов,— живая иллю-
страция того, как тоталитарная власть иг-
рает на человеческих инстинктах, но все 
же в какой-то момент прокалывается. 
Не меньшую идеологическую нагрузку бе-
рет на себя Данияр Алшинов, подтвердив-
ший в роли Пошаева статус новой звезды 
казахстанского кино. Он прославился ро-
лью следователя-мстителя в фильме того 
же Ержанова «Черный, черный человек», 
а в новой картине столь же убедителен 
в роли самозваного сатрапа.

В казахский ансамбль органично вписы-
ваются российские актеры Дмитрий Чебота-
рев и Александра Ревенко. Вообще здорово, 
что россияне выступили копродюсерами 
этого амбициозного проекта. Русский язык 
звучит в фильме наравне с казахским, при-
чем весомая доля принадлежит матерному, 
на котором изъясняются персонажи этого 
неовестерна про современных Давида и Го-
лиафа. Увы, аутентичность этой речи в рос-
сийском прокате стыдливо запикана.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Голландский сюр
Вражда народов в «Не говори никому» 
Кристиана Тафдрупа

В прокат вышел датско- нидерландский 
фильм ужасов Кристиана Тафдрупа 
«Не говори никому» (Speak No Evil). По-
сле просмотра Михаил Трофименков 
всерьез задумался, стоит ли ему, ког-
да — и если — возникнет такая возмож-
ность, навещать любимую Голландию.

 
 
 
а блаженных каникулах в Тоскане 

случайно, благодаря потерянному плюше-
вому кролику Нинусу знакомятся две трид-
цатилетние пары: симпатичные и слабоха-
рактерные датчане Бьорк (Мортен Буриан) 
и Луиза (Сидсель Сим Кох) и напористые 
голландцы Патрик (Федя ван Хейт) и Карин 
(Карина Смолдерс). У датчан — дочка Агнес 
(Лива Форсберг), у голландцев — сын Абель 
(Мариус Дамелев), страдающий врожденной 
аглоссией — недоразвитостью языка. Слово 
за слово, бокал за бокалом, и вот уже датчане 
спешат в гости к малознакомым голландцам, 
не подозревая, в отличие от зрителей, что это 
путешествие станет последним в их жизни.

Видали мы фильмы ужасов, в которых 
зрителей предостерегали от поездок в пост-
коммунистическую Чехословакию, предста-
вавшую на экране адом садомазохистской 
расчлененки. Видали и «Шопинг-тур» Миха-
ила Брашинского, умолявшего русских тури-
стов избегать Финляндии: там у них-де есть 
такой древний народный праздник, во вре-
мя которого каждый финн, даже вегетари-
анец, обязан съесть иностранца. Но в этих 
фильмах была какая-никакая, но метафори-
ческая составляющая: дескать, режиссеры 
имели в виду культурный шок, накрывший 
Европу после падения Берлинской стены. 
Но вот такого вот кино, в котором одна бла-
гополучнейшая европейская нация ощети-
нивалась на другую, еще не видели.

Справедливости ради, друзья Бьорка 
и Луизы, узнав о приглашении от голланд-
ских знакомых, несколько напрягались: 
благоразумна ли такая поездка. Но это мож-
но списать на сексуальную мифологию, свя-
занную с Нидерландами. Дескать, а не со-
бираются ли эти самые Патрик с Карин 
расписать секс на четверых. Нет, нет, что вы, 

ведь Патрик работал «врачом без границ». 
Почему-то этот факт снимает все опасения: 
ну, раз так, можно ехать.

По прибытии все в загородном быте Пат-
рика и Карин начинает вызывать у гостей 
смутные опасения. В их честь Патрик зажари-
вает кабаний бок и заставляет Луизу отведать 
лучший кусочек, забыв, что она не ест мяса. 
Пригласив дорогих датчан в ресторан, выну-
ждает Бьорка оплатить безразмерный счет. 
Нахально обжимается в танце с женой. Садит-
ся за руль пьяным и слишком громко включа-
ет музыку. Даже живописные мельницы в ре-
жиссерской оптике напоминают поддельные 
елочные игрушки из пресловутого анекдота: 
выглядят совсем как настоящие, но радости 
детишкам не доставляют никакой.

Принимая во внимание неторопливую, 
бытовую интонацию, которую Тафдруп вы-
держивает на протяжении почти что всего 
фильма, проще и логичнее всего подумать, 
что «Не говори никому» повествует о зло-
ключениях чересчур вежливых людей, уго-
дивших в гости к обычному хаму. Но по ло-
гике жанра даже привязанность Патрика 
к какой-то лирической голландской группе 
вопиет о том, что он несомненный маньяк, 
от которого надо бежать как можно скорее 
и дальше. Тем более что Агнес уже опаздыва-
ет на занятия в музыкальную школу.

Увы, сам кастинг изначально подчеркива-
ет, что Бьорку и Луизе некуда бежать: Бури-
ан и Сим Кох изначально натянули на себя 
мазохистские маски не то что потенциаль-
ных, а неизбежных жертв. И сами напроси-
лись на финал своей жизни, который был 
бы омерзителен, если бы не был так нелеп.

Самое забавное, что сблизил две пароч-
ки разговор о глубоком внутреннем родст-
ве датской и голландской наций. Прежде 
всего, хором отметили они, у обоих наро-
дов общее чувство юмора. В отличие, напри-
мер, от — бррр — шведов, зануднее которых 
людей в мире не найти. Датско-голландская 
команда, работавшая над фильмом, проде-
монстрировала столь восхитительное отсут-
ствие и юмора, и иронии, которое, прини-
мая во внимание шпильки в адрес шведов, 
должно бы сделать «Не говори никому» хи-
том шведского проката.

ПРЕМЬЕРА РОК-МУЗЫКА 

«Мы все еще считаем себя молодежью»
Антон Лиссов о новом альбоме Jane Air

Петербургская альтернативная 
группа Jane Air выпустила первый 
за семь лет новый альбом, оза-
главленный «Миелофон». Борис 
Барабанов расспросил лидера 
группы Антона Лиссова о новом 
диске, а также об успехе песни 
«Junk» на Западе и о том, как его 
изменила работа в составе 
Little Big. 

— Незадолго до нашей беседы 
я слушал новый альбом груп-
пы The Mars Volta, они верну-
лись после десятилетней паузы. 
И это музыка, которую от них ни-
кто не ждет,— мирный пляжный 
яхт-рок. Не было ли у Jane Air же-
лания вернуться с чем-то неожи-
данным, когда вы записывали 
альбом «Миелофон»?
— Для нас это норма. Мы то легчаем, 
то заигрываем с электронщиной, ме-
няемся постоянно. Мы не хотим по-
вторять 2002 год, когда вышла песня 
«Junk», и от поклонников нам за это 
постоянно прилетает. Они посто-
янно спрашивают, когда мы запи-
шем такие же гитары, как в «Junk». 
Гнуть одну линию у нас не получает-
ся, хочется быть, как актер, который 
сегодня сыграл в вестерне, завтра 
в мелодраме. Другие группы для экс-
периментов создают сайд-проекты, 
а мы старались все запихнуть в одну 
группу, которая от этого трещала 
по швам. Но «Миелофон» — это все 
же более классический звук Jane Air. 
Возвращаться от электроники к року 
нам помогал новый участник груп-
пы Сергей Вырвич. Он как раз ушел 
из группы «Пилот» и остался без ра-

боты. Так что теперь в нашей группе 
наконец есть человек с академиче-
ским музыкальным образованием.
— Вы упомянули несколько жан-
ров кино, а альбом «Миелофон» 
создан в едином жанре?
— Нет, нас там прилично мотыля-
ет. Там есть и электроника, хаусец 
с прямой бочкой, но все же мы выво-
дим его в рок. У нас вообще был все-
го один альбом, где мы выдержали 
единую концепцию,— «Sex And Vio-
lence» (2007).
— Вы упомянули песню «Junk», 
на которую в этом году обратили 
внимание во всем мире благодаря 
ее появлению в сериале «Пацаны» 
(«The Boys»). Трек возглавил чарт 
самых прослушиваемых компози-
ций из игр, фильмов и сериалов, 

который составляет сайт Tune-
find. Как вы узнали о том, что с пес-
ней что-то происходит сейчас?
— Узнали, когда песня стала появ-
ляться у людей в сториз в запре-
щенной сети Instagram. Мы такие: 
«Ничего себе!» У нас ведь был до это-
го отрицательный опыт размеще-
ния нашей музыки в кино. Писали 
мы музыку к одному там фильму, 
у него на «Кинопоиске» сейчас рей-
тинг 3,7, так что я не буду его назы-
вать. А песня в сериал «Пацаны» по-
пала через московскую компанию 
SoundBroker.pro, которая работа-
ет с западными студиями, и все бу-
маги мы подписывали уже после 
того, как серия с нашей музыкой 
вышла. Создатели сериала искали 
какой-то трэшак, потому что сам се-

риал трэшовый. Для сцены, где в ка-
дре храм Христа Спасителя и испи-
санные граффити московские дома, 
«Junk» подходит идеально. Денег 
мы за использование песни полу-
чили — ну, на три московских ужи-
на. Но на цифровых площадках, где 
лежит песня, мы, конечно, увидели 
рост. Я сужу прежде всего по Spotify. 
Spotify тогда как раз уходил из Рос-
сии. Кстати, у меня от эпохи рос-
сийского Spotify осталась футбол-
ка с надписью «Теперь навсегда», 
я даже в ней иногда выступаю. Так 
вот, Spotify из России ушел, а прослу-
шивания на этой площадке у нас вы-
росли, и стало понятно, что нас слу-
шают «там». На стримингах мы даже 
заработали каких-то денег из-за этой 
песни. Кто-то из зарубежных поклон-
ников перевел текст «Junk» на ан-
глийский, и появились коммента-
рии типа: «Уау, для Amazon Prime 
даже жестковато, перебор!» 
— Jane Air чувствуют себя «вернув-
шейся» группой? Или вы никуда 
и не уходили?
— Мы все еще считаем себя моло-
дежью. Хотя к нашей карьере, на-
верное, можно применить модель 
салазок, это когда ты пять лет ка-
рабкаешься к вершине, а потом всю 
жизнь с нее съезжаешь. Кто-то съез-
жает плавно, а кто-то переворачива-
ется на ходу. Держаться на плаву нам 
помогали сторонние проекты.
— Я так понимаю, речь прежде 
всего о Little Big, где вы играли 
с коллегой по Jane Air Сергеем Ма-
каровым. Это ведь совершенно 
другой жанр, как вы туда попали 
вообще?

— Жанр другой, но люди, которые за-
нимались Little Big, были из альтер-
нативной тусовки. У Ильи Прусики-
на ведь тоже длинная история, там 
и ню-метал в группе Tenkorr, и Con-
struktorr, и другие проекты. Сначала 
они подключили нашего басиста Сер-
гея Макарова с его электронщиной, 
так как им нужно было готовиться 
к выступлению на разогреве у Die An-
twoord. А потом уже подтянули меня 
как носителя концертной энергетики.
— Как вам впервые нарисовали 
эти черные губы, которые мы ви-
дим в клипах Little Big?
— Сначала я был полностью в макия-
же. Этот клоунский раскрас рисовать 
нужно было очень долго, я помню, 
как это приходилось делать в экс-
тремальных условиях, например 
в гримерке без света во Франции. 
В общем, грим в итоге сократился 
до этих губ.
— После появления песни «Ski-
bidi» Little Big стали стремитель-
но уходить во все более коммер-
ческий поп и в итоге написали 
песню для «Евровидения» «Uno». 
Насколько вам в этом всем было 
комфортно, не было ли момен-
тов, которые полностью противо-
речили вашей натуре?
— Мне нравился контраст между на-
шими гротескными клипами и кон-
цертной подачей. На концертах 
та же «Skibidi» звучала жестко, по-рей-
вовому. Собственно, постановка кон-
цертных выступлений была моей 
зоной ответственности, и я следил 
за тем, чтобы порядок песен произ-
водил нужный эффект, чтобы чувст-
вовался драйв. Та же песня «Taco», 

на которую снят милый клип с тан-
цующими макаронами и хот-дога-
ми, на концертах исполнялась очень 
жестко. При этом мы с Сергеем в со-
здание песен не вмешивались. И ког-
да Little Big ездили записываться 
в Лос-Анджелес, мы в основном си-
дели на втором этаже студии и зани-
мались скорее треками Jane Air, не-
которые из которых в итоге вошли 
в новый альбом.
— В итоге выглядит все так, что 
Little Big окончательно отчалили 
к другим берегам, а вы с Сергеем 
вспомнили, что у вас есть Jane Air.
— Отчасти так и было. У нас появи-
лось время сдуть пыль со старых де-
мок, и в итоге мы на три месяца засе-
ли в студии. Хотя, например, песня 
«Чиркаем спичками» лежала у нас 
сведенная года полтора, а «XXX Кра-
сота» выходила как сингл.
— В заглавной песне альбома «Ми-
елофон» вы поете: «Валим с этой 
планеты, последний выключает 
свет». Когда она написана? 
— Этой песне два года. Ее актуаль-
ность накатывает волнами. Вот сей-
час очередная волна.
— Вы на этой планете себя сейчас 
уверенно чувствуете?
— Мы сейчас выезжаем в тур в под-
держку нового альбома, и нам очень 
хочется сыграть эти концерты. А та-
буретка под нами трясется. Так что 
я скажу так: все ответы — в наших 
песнях, мы очень хотим обнять ими 
всех зрителей. Знаете, у петербург-
ской барной индустрии появился 
лозунг «support locals» — «поддер-
жи местных». Наверное, это то, чем 
и мы сейчас будем заниматься.
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Курортное знакомство оборачивается для незадачливых  
датских путешественников самыми зловещими последствиями

Жонглируя жанрами, Адильхан 
 Ержанов создает картину мира  
и абсурдного, и безжалостного    
ФОТО «БЕЛЫЕ НОЧИ»
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Матчем «Крылья 
Советов»—«Краснодар» 
завершился 11-й тур чем-
пионата России. В случае 
победы гости могли до-
гнать ЦСКА и войти в трой-
ку лидеров, но они не 
использовали эту возмож-
ность, сыграв вничью — 
0:0. Теперь у краснодар-
цев 21 очко и они пятые 
в турнирной таблице.

осле того как 
«Ростов» уступил «Зениту», 
у «Краснодара» появился 
шанс вытеснить своего юж-
ного соседа с третьего ме-
ста и сравняться по очкам 
с занимающим вторую пози-
цию ЦСКА, однако его нель-
зя было назвать очень высо-
ким. Да, противостоявшие 
кубанцам «Крылья Советов» 
не лучшим образом высту-
пают в текущем чемпиона-
те и взяли в 10 турах только 
10 очков, оказавшись на 11-й 
строчке, но насколько опас-
ной может быть нынешняя 
команда Игоря Осинькина, 
она не так давно показала 
в кубковом матче с «Зени-
том». Именно самарцы нане-
сли первое поражение в се-
зоне лидеру премьер-лиги, 
пускай тот и выставил экспе-
риментальный состав. 

Более того, букмекеры 
ставили на то, что «Красно-
дар», имевший в два раза 
больше очков, чем «Крылья», 
скорее всего, не выиграет 
в Самаре. Возможно, они еще 
учитывали при этом фактор 
неудобного соперника, ведь 
в прошлом чемпионате оба 
раза успех праздновали по-
допечные Осинькина, а так-
же дисквалификацию напа-
дающего Джона Кордобы, 
который на днях помог чер-
но-зеленым одолеть в Кубке 
России «Пари Нижний Нов-
город». И вообще у красно-
дарцев как-то поредела за-
явка, судя по которой у их 
главного тренера Александ-
ра Сторожука практически 
не было резервов для кор-
ректировки игры на случай 
«если что-то пойдет не так».

Уже в дебюте матча у во-
рот гостей стало весьма тре-
вожно. Защитник Гленн Бейл 
сразу проверил их голкипе-

ра Матвея Сафонова опас-
ным ударом из-за штрафной 
площади, а вскоре 17-летний 
Сергей Пиняев чуть не нари-

совал шедевр, раскачав двух 
оппонентов и закрутив мяч 
в мертвую зону для вратаря, 
который даже не шелохнул-
ся. «Краснодар» выручила пе-
рекладина. Потом Пиняев 
еще сделал острый навес на 
Романа Ежова, но кубанцы от-
бились и в целом постепенно 
сбили стартовый порыв хозя-
ев. Правда, сами в нападении 
ничего внятного не демон-
стрировали. А «Крылья» ор-
ганизовали контратаку, при-
ведшую к стандарту, который 
коварно исполнил все тот же 
Пиняев. Сафонов с трудом до-
тянулся до мяча и даже, что 
называется, поцеловался со 
штангой — к счастью, без се-
рьезных последствий.

Краснодарцы все-таки 
тоже создали голевой момент, 
причем убойный, когда выве-

ли один на один с Иваном Ло-
маевым взрывного Олакунле 
Олусегуна. Нигериец решил 
пробить на технику, и вра-
тарь самарцев легко прочи-
тал его. Зато опять блеснул 
техникой Пиняев, на скоро-
сти обыгравший двух опеку-
нов и завершивший прорыв 
хлестким ударом, но в том 
эпизоде самарский юниор за-
работал лишь угловой. «Кры-
лья Советов» лучше выгля-
дели в первом тайме, тем не 
менее ничего не выжали из 
своего игрового преимуще-
ства. К тому же они потеря-
ли из-за травмы одного из ве-
дущих футболистов команды 
Юрия Горшкова.

После перерыва хозяева 
продолжили гнуть свою ли-
нию и прижали «Краснодар» 
к воротам, но он по-прежне-
му не гнулся. Нападающий 
самарцев Максим Глушен-
ков попробовал спровоциро-
вать назначение пенальти, 
упав в борьбе с Кайо, и даже 
вроде бы привлек внимание 
VAR. Трудно сказать, какие ре-
комендации получил судья 
Алексей Сухой, но, пересмо-
трев инцидент в повторе, он 
нарушения не увидел. Другие 
попытки размочить счет так-
же были тщетными. У гостей 
могли отличиться Никита 
Кривцов и Михайло Баньяц, 
чьи удары отразил Ломаев. 
Даже Бейл едва не забил авто-
гол, когда не глядя отдал пас 
назад своему вратарю.

А потом два потрясающих 
сейва совершил Сафонов. 
Сперва он потащил трудный 
мяч от Александра Чиркови-
ча, после чего проявил чуде-
са реакции, когда Роман Евге-
ньев головой замыкал подачу 
со штрафного. Во втором слу-
чае «Крылья» находились в ка-
ких-то миллиметрах от взя-
тия ворот. После финального 
свистка самарцы не скрыва-
ли раздражения нулевой ни-
чьей и выплеснули его на 
Сухого. «Краснодар» же, похо-
же, остался удовлетворен та-
ким результатом, хотя набрал 
только одно очко и не сумел 
подняться в тройку.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Краснодар» 
не поднялся на «Крыльях»
Нулевая ничья не позволила кубанцам войти в тройку

Одна из лучших команд «Фор-
мулы-1» Red Bull, гонщику кото-
рой Максу Ферстаппену на дан-
ный момент принадлежит титул, 
может столкнуться с серьезны-
ми проблемами. В среду Между-
народная автомобильная феде-
рация (FIA) может обвинить Red 
Bull в превышении установленно-
го потолка расходов в 2021 году. 
Согласно регламенту, такое на-
рушение может караться весьма 
жестко — вплоть до исключения 
из чемпионата.

езадолго до состоявшегося 
в воскресенье Гран-при Сингапура 
(победу в нем одержал второй номер 
Red Bull Серхио Перес) специализи-
рованные порталы распространи-
ли сообщения о том, что FIA полу-
чила сведения, согласно которым 
как минимум две команды «Форму-
лы-1» превысили лимит на расхо-
ды в прошлом сезоне. Тогда он со-
ставлял $145 млн (в текущем сезоне 
команды не должны тратить более 
$140 млн, а в сезонах 2023–2025 го-
дов — не более $135 млн). В качест-
ве нарушителей правил упомина-
лись две команды — Red Bull и Aston 
Martin. Судьба последней малоинте-
ресна: команда в прошлом сезоне за-
няла лишь седьмое (из десяти) место 
в Кубке конструкторов. Другое дело 
Red Bull, лидер которой Макс Фер-
стаппен по итогам прошлого сезона 
впервые в своей карьере стал чемпи-
оном мира.

Обоснованности сообщениям 
о том, что две команды серии нару-
шили регламент, придало заявление 
босса Mercedes, ключевого конку-
рента Red Bull в прошлом году, Тото 
Вольфа. Согласно его заявлению те-
леканалу Sky F1, в паддоке все дав-
но знают, что две команды превыси-
ли лимит расходов. В ответ босс Red 
Bull Кристиан Хорнер заявил, что вы-
сказывания господина Вольфа носят 
клеветнический характер, и даже 
пригрозил некими юридическими 
последствиями.

Похоже, однако, что Тото Вольф 
хотя бы отчасти прав. В понедель-
ник советник Red Bull Хельмут Мар-
ко заявил, что у FIA могут быть вопро-
сы к отчетности команды. Правда, он 
сначала выразил удивление, отку-
да об этом мог узнать руководитель 
Mercedes. Согласно версии известно-
го в прошлом гонщика «Формулы-1» 
Ральфа Шумахера, брата легендарно-
го Михаэля Шумахера, с господином 
Вольфом данными могла поделиться 
некая экс-сотрудница Mercedes, пе-
решедшая на работу в FIA. Но в ито-
ге господин Марко признал, что у FIA 
есть вопросы к методам подсчета, ис-
пользованным в отчетности Red Bull. 
Если точнее, то вопросы возникли 
сразу по шести пунктам. Представи-
тель Red Bull полагает, что, если FIA 
согласится с объяснениями команды 
хотя бы по двум из шести спорных 
пунктов, все обвинения будут сняты.

Согласно регламенту FIA, нару-
шение лимита расходов бывает двух 
степеней. Превышение потолка ме-
нее чем на 5% считается незначитель-
ным и не влечет серьезных послед-
ствий. Преодоление этой планки 
уже считается нарушением серьез-
ным и дает FIA основания приме-
нить жесткие санкции широкого 
спектра — от лишения части очков 
до исключения из чемпионата. Впро-
чем, как сообщает голландский теле-
канал Ziggo Sport, Red Bull и Aston 
Martin пока грозят штраф в разме-
ре $7,5 млн и ограничения на время 
работы в аэродинамических трубах 
в следующем сезоне. 

Однако нельзя исключать, что FIA 
пойдет и на более жесткие меры. На-
пример, лишение Ферстаппена ча-
сти завоеванных в сезоне очков. 
Это вернет чемпионату утраченную 
им остроту. Ведь на данный момент 
голландец оторвался от ближайше-
го преследователя — Шарля Лекле-
ра (Ferrari) — уже на 104 очка. Таким 
образом, каждая из пяти оставших-
ся до завершения чемпионата гонок 
может стать для Ферстаппена чемпи-
онской. FIA, вероятно, хотела бы от-
тянуть развязку до последнего. 

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Red Bull приняла 
слишком много
Чемпионской команде грозят санкции

Один из самых ярких отечествен-
ных бойцов в смешанных едино-
борствах (MMA) Мовсар Евлоев 
получил шанс оказаться вплот-
ную к участию в поединке за титул 
чемпиона UFC, главного в этом 
виде промоушена, в полулегком 
весе (до 66 кг). Чтобы укрепить 
репутацию безусловного пре-
тендента на звание, Мовсару Ев-
лоеву, до сих пор не имеюще-
му в послужном списке ни единой 
осечки, нужно будет справиться 
в ноябре с американцем Брайсом 
Митчеллом, также еще не терпев-
шим поражений в MMA.

лавный в смешанных единобор-
ствах промоушен, UFC, подтвердил, 
что центральным поединком его 
турнира, который состоится 5 ноя-
бря в Лас-Вегасе, станет бой между 
американцем Брайсом Митчеллом 
и россиянином Мовсаром Евлоевым 
в категории до 66 кг. Сайт MMAJunk-
ie, один из наиболее популярных 
среди всех специализирующихся 
на освещении MMA, комментируя 
новость, охарактеризовал предсто-
ящий матч как «захватывающее» со-
перничество.

В этом нет ничего странного, учи-
тывая важность боя и детали биогра-
фий его участников. ESPN, который 
будет транслировать ноябрьский 
турнир, смело назвал их «соискате-
лями» чемпионского титула в полу-
легком весе, по сути, дав понять, что 

победителю вполне может быть пре-
доставлен шанс после него сразить-
ся за это звание. В настоящий мо-
мент оно принадлежит австралийцу 
Александру Волкановски. 34-летний 
ветеран входит в число ярчайших 
звезд UFC и в данный момент даже 
занимает верхнюю строчку в его 
классификации лучших бойцов вне 
зависимости от весовой категории. 
Проблема заключается в том, что 
Волкановски на протяжении уже до-
вольно длительного времени, с 2019 
года, по сути, безраздельно царит 
в полулегком весе. А наиболее опас-

ного среди своих опытных соперни-
ков — Макса Холлоуэя — он успел по-
бедить аж трижды.

В таких ситуациях, чтобы из-
бежать «застоя» и подогреть инте-
рес к розыгрышу титула, UFC, как 
и другие промоушены, старается 
подтянуть наверх кого-то из более 
молодых спортсменов. И 28-летний 
Мовсар Евлоев выглядит в этом смы-
сле идеальной кандидатурой.

Как о будущей звезде MMA о Ев-
лоеве, до смешанных единоборств 
серьезно занимавшемся греко-рим-
ской борьбой, заговорили еще до 

подписания спортсменом контракта 
с UFC. В промоушен он попал в 2019 
году и репутацию своими выступле-
ниями только укреплял. В UFC Евло-
ев провел шесть боев и все выиграл. 
Досрочных побед у россиянина не 
было, но он, как правило, имел ко-
лоссальное преимущество над со-
перниками. Причем это касается не 
только привычной для Евлоева рабо-
ты в партере, но и стойки.

При этом нужно знать, что его 
оппонентами были в основном из-
вестные бойцы с амбициями — та-
кие как Энрике Барсола, Майк Гран-
ди, Ник Ленц, Хаким Даводу. В своем 
последнем поединке — в июне это-
го года — Евлоев расправился с аме-
риканцем Дэном Иге, удивив экс-
пертов убедительностью выигрыша 
у классного противника.

Впрочем, примерно то же самое 
можно сказать про Брайса Митчел-
ла, который чуть моложе Мовсара 
Евлоева и в отличие от россиянина 
в юности специализировался в воль-
ной борьбе и джиу-джитсу. У Митчел-
ла также безупречный послужной 
список из 15 побед, и шесть из них 
также одержаны уже после перехода 
в UFC над довольно крепкими оппо-
нентами вроде Эдсона Барбосы, ко-
торого он одолел в марте. В рейтин-
ге сильнейших полулегковесов UFC 
Брайс Митчелл и Мовсар Евлоев рас-
полагаются сегодня рядышком — на 
девятой и десятой позициях. Но по-
сле ноябрьского поединка кто-то из 
них резко взлетит в иерархии.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Мовсару Евлоеву  
подобрали соперника по списку
Российский боец в случае победы над Брайсом Митчеллом  
может получить шанс на чемпионский бой
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Деонтей Уайлдер хочет провести бой 
с Александром Усиком
Американский боксер Деонтей Уайлдер заявил, что хочет провести поеди-
нок с украинцем Александром Усиком.

Ранее менеджер чемпиона мира в супертяжелом весе по версиям Всемир-
ной боксерской ассоциации (WBA), Всемирной боксерской организации 
(WBO), Международной боксерской федерации (IBF) Усика Эгис Климас за-
явил, что украинец встретится с победителем боя между Уайлдером и фин-
ном Робертом Хелениусом, который пройдет 15 октября в Нью-Йорке.

«Определенно хочу провести бой с Усиком. Вряд ли я тот, кто получа-
ет возможности от других боксеров. Когда я был на вершине, я старался 
осчастливить как можно больше бойцов (титульными поединками), я из-
менил их жизни, мне приятно осознавать, что я сделал это. С некоторы-
ми парнями мы стали еще ближе за пределами ринга, потому что я дал 
им шанс побороться за пояс, и они признали это. Будет здорово теперь ока-
заться на другой стороне, если это случится»,— цитирует 36-летнего Уайл-
дера The Ring.

Александру Усику 35 лет. Он остается непобежденным на профессио-
нальном ринге, в его активе 20 побед, из них 13 нокаутом. Деонтей Уайл-
дер одержал 42 победы, потерпел два поражения и один раз завершил бой 
вничью. «РИА Новости»

ТУРНИРЫ

Советник Red Bull Хельмут Марко (слева) признал,  
что у FIA есть вопросы к методам подсчета, использованным 
в отчетности команды  ФОТО LOREN ELLIOTT / REUTERS

Мовсар Евлоев (слева) провел в UFC шесть боев и во всех 
одержал победу, имея колоссальное преимущество 
над соперниками  ФОТО CHRIS UNGER / ZUFFA LLC / GETTY IMAGES

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг АТР
1 (1). Карлос Алькарас (Испания) — 6740 очков. 2 (3). Рафаэль Надаль (Испания) — 5810. 3 (2). Каспер Рууд 
(Норвегия) — 5645. 4 (4). Даниил Медведев (Россия) — 5065. 5 (5). Александр Зверев (Германия) — 5040. 
6 (6). Стефанос Циципас (Греция) — 4810. 7 (7). Новак Джокович (Сербия) — 3820. 8 (8). Кэмерон Норри 
(Великобритания) — 3445. 9 (9). Андрей Рублев (Россия) — 3345. 10 (11). Хуберт Хуркач (Польша) — 3175. 
11 (12). Тейлор Фриц (США) — 3055. 12 (10). Янник Синнер (Италия) — 3040. 13 (13). Феликс Оже-Альяссим 
(Канада) — 2950. 14 (16). Марин Чилич (Хорватия) — 2495. 15 (14). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2360. 
16 (15). Маттео Берреттини (Италия) — 2360. 17 (17). Диего Шварцман (Аргентина) — 2110. 18 (18). Карен 
Хачанов (Россия) — 1990. 19 (19). Фрэнсис Тиафо (США) — 1940. 20 (20). Ник Кириос (Австралия) — 1780… 
39 (39). Аслан Карацев — 1085… 92 (104). Роман Сафиуллин (оба — Россия) — 586.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 10180 очков. 2 (2). Онс Жабер (Тунис) — 4885. 3 (4). Анетт Контавейт 
(Эстония) — 4010. 4 (3). Паула Бадоса (Испания) — 3934. 5 (6). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3470. 
6 (5). Джессика Пегула (США) — 3447. 7 (7). Мария Саккари (Греция) — 3355. 8 (8). Коко Гауфф (США) — 
3047. 9 (9). Симона Халеп (Румыния) — 3025. 10 (10). Каролин Гарсия (Франция) — 2930. 11 (11). Дарья 
Касаткина — 2895. 12 (13). Вероника Кудерметова (обе — Россия) — 2561. 13 (12). Гарбинье Мугуруса 
(Испания) — 2406. 14 (14). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2305. 15 (15). Беатрис Хаддад Майя (Брази-
лия) — 2295. 16 (17). Елена Остапенко (Латвия) — 2271.17 (18). Мэдисон Кис — 2248. 18 (16). Даниэль Кол-
линз (обе — США) — 2177. 19 (19). Каролина Плишкова — 2061. 20 (18). Петра Квитова (обе — Чехия) — 2003. 
21 (21). Екатерина Александрова — 1975… 22 (23). Людмила Самсонова — 1937… 51 (48). Анаста-
сия Потапова — 1031… 58 (52). Анна Калинская (все — Россия) — 971.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Футболисты «Краснода-
ра» с трудом сдержали 
Сергея Пиняева (слева) 
и отстояли ничью  
в матче с «Крыльями  
Советов»  
ФОТО ЮРИЯ СТРЕЛЬЦА

Н

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 9 2 0 32:4 29

2. ЦСКА 7 2 2 23:10 23

3. «Ростов» 6 4 1 20:15 22

4. «Спартак» 7 1 3 24:12 22

5. «Краснодар» 6 3 2 21:14 21

6. «Сочи» 5 2 4 18:20 17

7. «Ахмат» 5 2 4 17:17 17

8. «Динамо» 4 4 3 17:13 16

9. «Оренбург» 5 0 6 18:27 15

10. «Пари Нижний Новгород» 3 3 5 17:20 12

11. «Крылья Советов» 2 5 4 10:14 11

12. «Факел» 1 6 4 15:22 9

13. «Локомотив» 2 3 6 15:22 9

14. «Химки» 2 2 7 12:21 8

15. «Урал» 2 1 8 9:21 7

16. «Торпедо» 1 2 8 7:23 5

Одиннадцатый тур
«Крылья Советов»—«Краснодар» 0:0
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